

CONSEJO
EPISCOPAL
LATINOAMERICANO



**BOLETIN
INFORMATIVO**

NUMEROS

9
10

Enero - Febrero
M C M L V I I I I

ORGANO DEL SECRETARIADO GENERAL

Bogotá

APARTADO AEREO 5278

Colombia

PRESENTACION

1—Al iniciar este segundo año de labores, el Secretariado General del CELAM, reanuda también la publicación de su Boletín Informativo, a partir del Número 9.

2—Circunstancias imprevistas, ajenas a nuestra voluntad, nos obligaron a suspender su publicación en los últimos meses de 1957.

3—Abrigamos la confianza de poder cumplir en 1958 el deseo expresado por el CELAM en su primera reunión, de que el Boletín se publique y distribuya mensualmente. Desde este mes de febrero hasta noviembre, se editará pues, con toda regularidad todos los meses.

4—Queremos expresar a todos los Excmos. Prelados, Superiores Mayores, Dirigentes de Apostolado Seglar, nuestro sincero agradecimiento por las benévolas y estimulantes palabras que nos han dirigido, con motivo de los 8 primeros números, y deseamos comunicarles complacidos, de que con su colaboración y experimentada orientación, estamos procurando poco a poco mejorarlo, en su formato, contenido y distribución, a fin de ponerlo a la altura de la misión que le ha confiado el Consejo Episcopal Latino Americano.

5—Tiene el Boletín una serie de suplementos especializados, preparados por cada uno de los Sub-Secretariados, en los cuales se dan informaciones, orientaciones y directivas sobre diversos campos de apostolado católico. No serán permanentes, pues irán apareciendo poco a poco, por secciones, cuatro o cinco en cada edición, a medida que la necesidad o las circunstancias lo aconsejen.

6—Estos suplementos, así como las hojas sueltas, han tenido una extraordinaria acogida, por la agilidad de la presentación y la oportunidad e importancia de los servicios que están destinados a prestar. No se olvide, que tienen como finalidad inmediata, facilitar el manejo y la difusión de materias de apostolado tan disímiles y complejas de por sí. Deseamos que todo pase por las manos del Obispo, quien es el Supremo Director del Apostolado en la Diócesis, pero al mismo tiempo aspiramos a darle la manera, de proporcionar material de estudio, a aquellos sacerdotes y laicos que él quiera ir preparando como sus colaboradores inmediatos, en los diversos campos del apostolado católico.

7—Atendiendo insinuaciones y sugerencias de algunos Excmos. Prelados tendrá el Boletín a partir del próximo número, una sección de noticias e informaciones en el campo latino-americano y en el internacional. No pretendemos en muchas de estas noticias, el efecto de la novedad, sólo anhelamos presentarlas sintetizadas de acuerdo con el programa de apostolado del CELAM, a fin que sirvan de ejemplo y estímulo.

8—Creemos así poder ofrecer a la Venerable Jerarquía de la América Latina, un vehículo de información, orientación y de coordinación que la tenga al día sobre la aplicación práctica de las conclusiones tomadas cada año por el CELAM, que le dé luz sobre la actual situación de la Iglesia en el continente y que sistematice las realizaciones, proyectos, iniciativas que sobre el apostolado en sus más diversos campos se están llevando a cabo en el mundo católico. Nuestro único y más sincero anhelo, es servir, y a ésto están encaminados todos nuestros esfuerzos presentes y futuros.

—El Secretariado General confía que este vehículo de vinculación y de coordinación que es el Boletín Informativo llene, con la colaboración de todos, los objetivos que le ha señalado el CELAM y que tanto anhela la Santa Sede,

El Emmo. Señor Cardenal Giovanni Piazza

En Vigo de Carore, de la Diócesis de Beluno nació el Emmo. Cardenal Piazza el 30 de septiembre de 1884. A los 13 años ingresó en Treviso a la Orden de los Carmelitanos Descalzos en la cual profesó 6 años después.

Su Santidad el Papa Pío XI lo nombró Arzobispo de Benevento el 29 de mayo de 1930 y fue consagrado en Roma en la Iglesia de Santa Teresa.

En el Consistorio del 16 de diciembre de 1935 Pío XI lo preconizaba Patriarca de Venecia para suceder al Cardenal La Fontaine, y el 13 de diciembre de 1937 le confería la dignidad cardenalicia y el Título Presbiterial de Santa Prisca.

En la Sede Patriarcal de Venecia manifestó el mismo celo incansable y la predilección por las obras arriba mencionadas, realizando también una admirable obra en pro de los obreros, de los artesanos, de los comerciantes y de los intelectuales. Sus cartas pastorales señalaron siempre de manera vigorosa los graves males y sus soluciones precisas. En 1946 era designado Presidente de la Comisión Episcopal para la Acción Católica Italiana. A la edad de 64 años, en pleno vigor físico y espiritual el Papa le confiaba, en octubre de 1948 una de las más importantes Congregaciones al designarlo Secretario de la Sagrada Congregación Consistorial en la Conferencia General del Episcopado Latinoamericano realizada en Río de Janeiro en el mes de 1955. En dicha Conferencia, prácticamente nació el Consejo Episcopal Latinoamericano al que el Emmo. y llorado Cardenal consagraba toda la solicitud de su corazón, iluminándolo siempre con las normas seguras y precisas. Pocos días después de terminada la segunda reunión del Consejo Episcopal Latinoamericano, el 30 de noviembre poco antes de las 9 de la noche Dios llamaba a Su Gloria al Emmo. Príncipe después de pocos días de grave enfermedad, en sus habitaciones del palacio de la cancillería. Unido al tributo de gratitud y plegaria, América Latina será fiel a su memoria siguiendo el espíritu de unidad y coordinación de actividades por él señalado a través del Consejo Episcopal Latinoamericano.

EL EMINENTISIMO SEÑOR CARDENAL MARCELO MIMMI

NUOVO SECRETARIO DE LA SAGRADA CONGREGACION CONSISTORIAL

Poco después de la muerte del llorado Cardenal Piazza, Su Santidad el Papa Pío XII se dignó designar al Emmo. Cardenal Mimmi Secretario de la Sagrada Congregación Consistorial. El domingo 12 de enero el Cardenal Mimmi, quien días antes había sido recibido por Su Santidad en audiencia privada, abandonó su Arquidiócesis de Nápoles la que con gran tristeza vivió la partida de tan amado Padre y Pastor.

El Emmo. Señor Mimmi nació en Poggio de Castel San Pietro, Arquidiócesis de Bologna el 18 de julio de 1882; fue ordenado el 23 de diciembre de 1905. Elegido Obispo en Crema el 30 de junio de 1930; fue consagrado el 25 de julio de 1930 y promovido a Bari el 31 de julio de 1933 de donde la Santa Sede lo trasladó a Nápoles el 30 de agosto de 1952. Creado Cardenal por la santidad de Nuestro Señor el Papa, Pío XII y publicado en el Consistorio el 12 de enero de 1953, con el Título de San Calisto.

Las continuas comunicaciones del Emmo. Cardenal Mimmi sobre asuntos del CELAM y su Secretariado General son la muestra palpable del grande interés y de la solicitud de S. Eminencia por todo lo que tiene relación con el CELAM.

El Consejo Episcopal Latinoamericano C. E. L. A. M.

CREACION DEL CONSEJO

Del 25 al 4 de agosto de 1955 se reunía en Río de Janeiro la Conferencia General del Episcopado Latinoamericano que pidió la institución de un Consejo Episcopal Latinoamericano que representase a todos los Excmos. Prelados de este Continente para la realización del Programa General de Acción Pastoral formulado por la Conferencia. Tal solicitud se podría decir, por el tenor de la carta «Ad Ecclesiam Christi», dirigida por Su Santidad a la Conferencia, anticipadamente acogida con paternal benevolencia por el Padre Santo.

El Emmo. Sr. Cardenal Piazza comunicaba la aprobación del Sumo Pontífice a los Excmos. Ordinarios de los Países el 24 de septiembre de 1955 y a todos eran enviados los Estatutos para que fuesen examinados. De acuerdo con las indicaciones hechas por los Excmos. Prelados de todos los Países, la capital de Colombia, Bogotá, se fijó como Sede de la I Reunión y por lo tanto del Secretariado del CELAM. Al aprobar la creación del CELAM, se confirmaba también el establecimiento de su Órgano Permanente ejecutivo. El Secretariado General dependiente del CELAM cuyos estatutos eran también enviados al V. Episcopado. La Conferencia Episcopal de todos los países señalaría a uno de los Excmos. Señores como su Delegado ante el CELAM. El 24 de julio se notificó la convocatoria a la Primera Reunión del CELAM que se verificó del 5 al 14 de noviembre de 1956, en Bogotá.

Dos factores harían eficaces los trabajos del futuro: la reunión periódica de los Excmos. Señores Delegados Episcopales y la existencia del Secretariado General.

ORGANIZACION DEL CELAM

El Consejo Episcopal Latinoamericano lo integran todos los Excmos. Prelados de Latinoamérica; como Organismo Episcopal depende de la Sagrada Congregación Consistorial. Los Excmos. Señores Delegados por cada Conferencia Episcopal integran la Reunión Anual cuyas decisiones deben ser sometidas a la Santa Sede y expresan el pensamiento general de la V. Jerarquía Latinoamericana.

Su Órgano permanente ejecutivo, el Secretariado General, depende directamente del Consejo, tiene su sede en Bogotá, — Apartado Aéreo 5278. El Secretario General debe ser designado por la Santa Sede quien se ha dignado nombrar al Ilmo. Monseñor Julián Mendoza Guerrero, Protonotario Apostólico quien tuvo a su cargo la preparación de la Primera Reunión del CELAM.

El CELAM en su estructura misma queda, por tanto, insertado en la vida general de la Iglesia: los miembros del CELAM deben mantenerse en contacto continuo con el Presidente de la respectiva Conferencia Episcopal para transmitir su pensamiento y darles las informaciones de las decisiones y actividades del Consejo. El Secretariado General se mantiene en contacto con las Conferencias Episcopales por medio de los respectivos Secretariados Nacionales.

Es por tanto urgente, para obtener la plena eficacia de los trabajos del CELAM, la creación, en donde no existen y la adaptación donde existen de los Secretariados

Nacionales del Episcopado, de tal manera que ellos puedan llenar su doble función: una en cuanto a las actividades internas dentro del ámbito propio de la Conferencia: Otra, en sus relaciones con el Secretariado General del CELAM. La eficacia de los trabajos reclama también el que el Secretariado General se mantenga en comunicación continua con los Excmos. Sres. Presidentes de las Conferencias Episcopales y con los Excmos. Delegados ante el CELAM por cada país.

La Reunión Anual permite el contacto de todos los Países, el conocimiento de los problemas generales y señala el camino y los medios para las soluciones. Después de la contestación de la Santa Sede el Secretariado General transmite esas determinaciones a los Presidentes de las Conferencias Episcopales.

La Primera Reunión se llevó a cabo en Bogotá entre el 5 y el 14 de noviembre de 1956. Los Estatutos prescriben que «las reuniones del Consejo se realizarán todos los años, ordinariamente durante el mes de noviembre».

Corresponde a los Excmos. Señores elegir, cada dos años la Directiva del CELAM que en la Primera Reunión se integró de la siguiente manera: Presidente, Emmo. Señor Cardenal Jaime de Barros Cámara, Arzobispo de Río de Janeiro; Primer Vice-Presidente, Excmo. y Rvmo. Sr. Miguel Darío Miranda, Arzobispo Primado de México; Segundo Vice-presidente, Excmo. y Rvmo. Sr. Manuel Larrain Errázuriz, Obispo de Talca; Administrador, Excmo. y Rvmo. Sr. Tulio Botero Salazar, Obispo de Zipaquirá, Colombia, trasladado recientemente a la Arquidiócesis de Medellín y quien, al ser integrado en la II Reunión el Comité Económico fué designado Presidente del mismo.

EL PROGRAMA DEL CELAM

La V. Conferencia Episcopal de Río de Janeiro señalaba ya un vasto programa Latinoamericano cuya ejecución, en el plano general, habría de ser confiada al CELAM. La Primera Reunión del CELAM, fundándose en dicho programa, sintetizaba en sus Conclusiones el trabajo que debería desarrollar el Secretariado General con sus cinco Subsecretariados. Intensamente se ha iniciado ya dicho trabajo con frutos obtenidos que son augurio de mejores días para la Iglesia en América Latina.

En ese programa se señala la necesidad de buscar la coordinación de algunas actividades en el Plano Intercontinental sobre todo con los siguientes países: España, Portugal, Estados Unidos, Canadá, y Bélgica.

Se insiste en la urgencia de insertar más vigorosamente el Catolicismo Latinoamericano en el campo católico internacional y dentro de las Organizaciones Internacionales Oficiales y Semioficiales. Se crea un importante departamento de Sociología Religiosa para que sea posible el conocimiento racional de la situación actual y puedan señalarse las soluciones eficaces. Se encarga al Secretariado General de publicar un Boletín Informativo cuyos números han ido ya apareciendo periódicamente. Se le confían también todas aquellas publicaciones necesarias para el estudio común y las actividades de coordinación continental.

Ningún católico latinoamericano o de cualquier región de la tierra puede seguir con indiferencia el heroico ejemplo de la Venerable Jerarquía de esos pueblos que hace cuatrocientos sesenta y cinco años el Padre del Cielo empezaba a confiar al regazo maternal de la Iglesia de Cristo.

Segunda Reunión del CELAM

El lunes 11 del mes de noviembre de 1957 en la Capilla de la Escuela Hogar de la Parroquia de Fômeque, de la Arquidiócesis de Bogotá, Colombia, a las 9 de la mañana daba principio el Acto Religioso Preparatorio de la Segunda Reunión presidido por el Emmo. Sr. Cardenal Cámara y en el cual ofició el Excmo. Sr. Arzobispo Primado de México. Después del canto del Veni Creator los Excmos. Prelados rezaron en coro la oración del Primer Concilio Plenario de la América Latina y las Letanías Marianas con las distintas advocaciones con las que la Reina del Cielo es honrada en este Continente.

Momentos después el Emmo. Sr. Presidente del CELAM declaraba abierta, en el Salón de Sesiones Generales la Segunda Reunión, señalando su importancia y su temario General. El Párroco de Fômeque, en brevísimo saludo ofreció la hospitalidad de su Parroquia y expresó el gozo por haber sido elegida como Sede de tan Augusta Asamblea. (En uno de los anexos al Boletín se habla de la Obra de Fômeque y de las razones por las cuales la Directiva del CELAM, con beneplácito de la Santa Sede, escogió dicha Parroquia como Sede).

A las palabras del Excmo. Sr. Nuncio Apostólico en Colombia, que expresaron la complacencia por poder ofrecer cooperación y ayuda al CELAM y los votos y esperanzas para esta Segunda Reunión, siguió la explicación hecha por el Ilmo. Sr. Secretario General Monseñor Julián Mendoza Guerrero, Protonotario Apostólico de Su Santidad, sobre la forma práctica de realizar los trabajos de dicha reunión. Dió luego lectura a su Ponencia sobre la situación de la Iglesia en la América Latina, comentando de manera objetiva los problemas fundamentales que tiene el catolicismo latinoamericano, analizando las causas tanto internas como externas de la actual situación, esbozando los peligros y señalando los remedios y las soluciones de acuerdo con el pensamiento pontificio. Terminó la sesión con la designación de Comisiones y con unas palabras dichas por el Cardenal Cámara sobre el espíritu que debería reinar en los estudios por realizar.

Por la mañana del mismo día 11 se iniciaron las Sesiones de Estudio de los 4 Temas de Fondo: Colaboración de los Religiosos con el CELAM integrada por el Emmo. Sr. Cardenal Cámara y por los Excmos. Sres. Delegados del Perú, El Salvador, y Cuba; Secretariados Nacionales del Episcopado en la que participaron los Excmos. Sres. Delegados de Paraguay, Ecuador, Antilla Inglesa y Colombia; Coordinación del Apostolado Seglar constituida por los dos Excmos. Sres. Vice-Presidentes del CELAM y por los Excmos. Sres. Delegados de la Argentina, y República Dominicana; Apostolado Universitario integrada por los Excmos. Sres. Delegados de Uruguay, Venezuela, Puerto Rico y Bolivia. El trabajo verdaderamente fructuoso e intenso de las Comisiones se continuó hasta la mañana del martes siguiente y se concretó en las Conclusiones aprobadas por la Segunda Sesión Plenaria del martes por la tarde; Conclusiones y resoluciones remitidas a la Santa Sede que han empezado a llegar ya a este Secretariado General y que serán dadas a conocer al Venerable Episcopado de América Latina, en folleto separado apenas sean recibidas de Roma.

A las 8½ de la mañana del miércoles 14 de noviembre el Emmo. Señor Presidente abrió la tercera Asamblea Plenaria para estudio de los temas: Prensa Católica y Plan de la Unesco para América Latina. Después del trabajo intenso durante toda la mañana se reanudó el mismo día a las 3 de la tarde la Sesión interrumpida a las 12½ en la cual se estudió también el Tema Defensa de la Fé e Instrucción Religiosa.

El jueves siguiente se consagró al estudio por Comisiones de los Temas anteriormente mencionados; las resoluciones serán dadas a conocer juntamente con las Conclusiones sobre los Temas de Fondo.

La Cuarta Sesión Plenaria se inició el viernes, a la hora de costumbre para conocer doce de los informes presentados por el Secretariado General y para tomar acuerdos sobre diversos puntos particulares. El mismo día a las 3 de la tarde dió principio la última Sesión Plenaria para analizar el Informe Económico, el Presupuesto del próximo año y constituir el Comité Económico del CELAM que quedó presidido por el Excmo. Sr. Tulio Botero Salazar, Delegado de Colombia. El Emmo. Señor Cardenal clausuró la Reunión expresando al Excmo. Sr. Nuncio Apostólico en Colombia sus más sinceros reconocimientos por la paternal solicitud tenida hacia todo el personal del Secretariado General, por el vivo interés con que participó en la Reunión impulsando tan eficazmente la preparación y desarrollo de ella y por los servicios con tanta generosidad prestados a la América Latina.

Inolvidable para los feligreses de la Parroquia de Fómeque y para todos los participantes y colaboradores en la Segunda Reunión será el Acto de Clausura Religiosa celebrado a las 7½ de la noche en el Templo Parroquial en el que el Emmo. Sr. Cardenal Presidente entonó el solemne Te Deum de Acción de Gracias al Señor autor de todo dón perfecto.

Los Excmos. Señores que permanecieron en Fómeque durante el sábado para asistir al homenaje que ofrecerían los fieles en las primeras horas de la mañana del domingo, se reunieron bajo la presidencia del Excmo. Sr. Miguel Darío Miranda, Primer Vice-Presidente del CELAM para escuchar, durante el sábado 16 de noviembre, las explicaciones sucintas hechas sobre diversos temas por el Ilmo. Sr. Secretario General y cambiar impresiones sobre ellas. Se informó sobre: Departamento de Sociología Religiosa, Participación de la América Latina en el Pabellón Civitas Dei de la Exposición Internacional de Bruselas, Boletín Informativo, Distribuidora de Libros, Centenario de Lourdes, Publicación de las Ponencias presentadas en Río de Janeiro, Calendario Litúrgico, Libro Rojo de la Iglesia Perseguida, Material enviado por el Secretariado, Cine, Migraciones y Servicios.

EXCMOS SEÑORES PARTICIPANTES EN LA SEGUNDA REUNION

Emmo. y Rvmo. Sr. Cardenal Jaime de Barros-Cámara, Arzobispo de Río de Janeiro (Brasil) y Presidente del CELAM. — Excmo. Sr. Paolo Bértoli, Nuncio Apostólico en Colombia. — Excmo. Sr. Miguel Darío Miranda, Arzobispo de México y Primer Vice-Presidente del CELAM. — Excmo. Sr. Manuel Lavraín Errázuriz, Obispo de Talca (Chile) y Segundo Vice-Presidente del CELAM. — Excmo. Sr. Aníbal Mena Porta, Arzobispo de Asunción (Paraguay). — Excmo. Sr. César Antonio Mosquera, Arzobispo de Guayaquil (Ecuador). — Excmo. Sr. Patricio Fimbarzo Ryan, Arzobispo de Port-of-Spain. — Excmo. Sr. Luis Chávez y González, Arzobispo de San Salvador. — Excmo. Sr. Federico Pérez Silva, Arzobispo de Trujillo (Perú). — Excmo. Sr. Juan Carlos Arámburu, Arzobispo de Tucumán (Argentina). Excmo. Sr. Carlos Riu Angles, Obispo de Camagüey (Cuba). — Excmo. Sr. Tulio Botero Salazar, Obispo de Zipaquirá (Colombia). — Excmo. Sr. Crispulo Benítez Fonturvel, Obispo de Barquisimeto (Venezuela). — Excmo. Sr. Eduardo Polanco Brito, Obispo de Santiago de los Caballeros (Rep. Dominicana). — Excmo. Sr. Luis Baccino, Obispo de San José de Mayo (Uruguay). — Excmo. Sr. Armando Gutiérrez Granier, Obispo Auxiliar de La Paz (Bolivia). — Excmo. Sr. Jaime McManus, Obispo de Ponce (Puerto Rico). — El Excmo. Sr. Remy Augustin, Obispo Auxiliar de Puerto Príncipe, (Haití), por justificados motivos no pudo asistir.

La sola enumeración de los Prelados participantes en la Reunión, manifiesta la importancia que las Conferencias Episcopales atribuyen al CELAM ya que, en sus respectivos Países realizan todos espléndidamente su labor pastoral y gozan de máxima estimación entre los Excmos. Señores Obispos, entre el Clero y los fieles; prueba clara de lo anterior la tenemos en el hecho de que dos de ellos han

sido recientemente promovidos a importantes Sedes Arzobispales: el Excmo. Sr. Pérez Silva, Delegado del Perú, trasladado de Piura a Trujillo y Monseñor Tulio Botero Salazar, Delegado de Colombia y Presidente del Comité Económico, de la Diócesis de Zipaquirá a la importantísima Arquidiócesis de Medellín, de la cual tomó posesión en la festividad de la Candelaria en el presente 1958.

CLIMA DE UNIDAD, DE TRABAJO Y PASTORAL CARIDAD

Los sacerdotes que trabajan en el Secretariado General y todo el personal del mismo, no podrán olvidar el ejemplo de interés el más vivo manifestado por los Excmos. Sres. ante todos los problemas estudiados, el trabajo organizado y serio, la atención cuidadosa a cada uno de los puntos, la reflexiva madurez de las observaciones que hizo exclamar a uno de los Padres del Secretariado: «Las intervenciones de los Señores Obispos parecen inspiradas por el Espíritu Santo». Al mismo tiempo pudimos sentir el espíritu de magnanimidad que anima a los Prelados y a las Conferencias Episcopales por ellos representadas para considerar como suyo cuanto tiene relación con el CELAM y su Secretariado y para solucionar los problemas de toda índole.

Podemos decir que ninguna frase puede expresar mejor el espíritu que animó todos los actos de la reunión que aquella: «Congregavit nos in unum Christi amor». Es conviviendo esos días con los Excmos. Delegados como más se siente la gran significación del CELAM para la vida católica de América Latina: un sólo pensamiento, una sola voluntad frente a los problemas comunes y se vive el verdadero principio eficaz de la unidad latinoamericana: la Iglesia y su Jerarquía.

Pero otro aspecto fué particularmente emocionante: la sencillez llena de caridad de nuestros Obispos que saben ser ante todo padres llenos de naturalidad y de bondad. ¿Cuándo podrán olvidar aquellos campesinos de Fômeque a aquellos Señores Obispos que se detenían a charlar familiarmente con ellos, a preguntarles por todas sus cosas, a tratarlos como viejos amigos? ¿Cuándo podrán olvidar las madres las bendiciones cariñosamente dadas a sus hijos? Los niños recordarán que en Fômeque un Cardenal de la Santa Romana Iglesia les organizaba sus juegos por la noche y participaba en ellos y los viejos pasarán a la Gloria recordando aquella mano ágil del Cardenal que sabía estrechar la mano de ellos endurecidas por los trabajos de los campos, tan firmemente, tan paternalmente, tan «bromistamente» hasta arrancarles lágrimas no de dolor sino del más dulce gozo.

Otro imborrable recuerdo será la solicitud franca, sencilla, penetrante, ante la que no escapan detalles, siempre constructiva y eficaz del Excmo. Sr. Nuncio Apostólico cuya presencia y actuación, y fué el pensamiento de todos los Prelados participantes, hacía pensar continuamente en el Padre Común.

Para dar a la Reunión un pleno sentido de convivencia familiar en torno a quienes Cristo constituyó ante todo Vicarios de su amor, estaba esa gran casa que es Fômeque, tibia, hospitalaria, reconfortante en donde más maravillosa que todas las grandes realizaciones educativas y sociales es la unidad de familia. También los Prelados no olvidarán nunca a aquel sacerdote centro y alma de su Parroquia Monseñor Agustín Gutiérrez y a sus celosos coadjutores. Las representaciones teatrales, los conciertos corales, la orquesta, bandas y murgas de las veredas el desfile de la Parroquia que presentaba todos los aspectos de la vida humana y cristiana, hacía exclamar: he aquí una familia de hijos de Dios. Sentimientos que el Excmo. Señor Larraín expresaba en la carta dirigida a Monseñor Gutiérrez y a su Parroquia, por todos los Prelados, momentos antes de que Cristo bajara al Altar en la misa de despedida frente a todo un pueblo congregado en torno a su Párroco en la Plaza armónica de la población, en aquella tibia mañana del domingo; un domingo inolvidable para Fômeque, para Colombia y para toda América Latina.

Las Conclusiones

de la Segunda Reunión

del CELAM

El Consejo Episcopal Latino-Americano en su Segunda Reunión celebrada en Fómèque, llegó a una serie de conclusiones de gran importancia para el progreso y desarrollo del apostolado católico en nuestro continente.

La trascendencia que estas conclusiones en sí mismas tienen y el interés que ha manifestado la Santa Sede al examinar cuidadosamente no sólo su texto, sino las actas mismas de la reunión y el copioso material que las acompañaba explican suficientemente el hecho de que hasta el presente no estén listas para enviarlas a los interesados. Este Secretariado General ha recibido hasta el presente 4 de Roma, debidamente estudiadas y aprobadas y espera al recibir las restantes, hacer la publicación oficial para uso de la Venerable Jerarquía Latino-Americana.

La distribución se hará ateniéndose al texto de lo Estatutos del CELAM que dicen:

Artículo 11—“2) Las conclusiones y las decisiones del CELAM, no podrán considerarse definitivas mientras la Santa Sede no haya enviado su contestación.

“3) Después de recibir la contestación de la Santa Sede se enviará a los Miembros del CELAM, así como a los Presidentes de todas y cada una de las Conferencias Episcopales representadas, el texto de las conclusiones y de las decisiones en tantos ejemplares, cuantos son los Miembros de cada Conferencia Episcopal.

El Presidente de la Conferencia Episcopal, cuidará de hacer llegar estos ejemplares a su destino a la mayor brevedad posible”.

Este Secretariado General de acuerdo con la letra de este Artículo, procederá cuanto antes a hacer llegar a las manos de todos los Excmos. Ordinarios de la América Latina el texto de estas conclusiones de cuya aplicación práctica en las diversas diócesis tanto se espera para bien de la Iglesia.

Actividades y Vida del Secretariado General del CELAM

Después de su visita a la Santa Sede realizada durante el mes de julio de 1957, el Secretario General, el Ilmo. Monseñor Julián Mendoza Guerrero, Protonotario Apostólico de Su Santidad, con orientaciones directas y precisas sobre el funcionamiento del Secretariado General y sobre la II Reunión del CELAM, se entrevistaba con el Emmo. Señor Cardenal Jaime de Barros Cámara, Presidente del Consejo Episcopal Latinoamericano para ultimar los detalles de la II Reunión, formular el temario de acuerdo con las normas dadas por la Santa Sede y planear el sistema de trabajo.

A su regreso a Bogotá, a mediados de agosto, el Sr. Secretario General comunicaba las decisiones y acuerdos de la Santa Sede y del Emmo. Señor Presidente para la preparación y celebración de la II Reunión. Se iniciaba entonces la formulación del material en una intensa labor de estudio y trabajo por parte de todo el Secretariado. El material, verdaderamente denso en volumen y en contenido, fué conocido por los Excmos. Sres. Delegados y enviado por la Nunciatura Apostólica a la Santa Sede, juntamente con las actas de la II Reunión tanto a la Secretaría de Estado, como a la Sagrada Congregación Consistorial.

Creemos importante reproducir, en su texto íntegro traducido al español, la siguiente comunicación de la Congregación Consistorial que expresa las impresiones sobre el trabajo del Secretariado y sobre la II Reunión y que está suscrita por el Excmo. Sr. Giuseppe Ferretto ya que el Emmo. Cardenal Piazza había pasado, pocos días antes, a la gloria de Dios.

SAGRADA CONGREGACION CONSISTORIAL

Nº 849/CG.

Roma, 21 de diciembre de 1957.

A Su Excelencia Rvdma. Mons. Paolo Bértoli.
Nuncio Apostólico en Colombia.
BOGOTA.

Excelencia Reverendísima:

Con su comunicación Nº 9851 de fecha 25 de noviembre último pasado Vuestra Excelencia informaba sobre el desarrollo de la Segunda Reunión del CELAM, celebrada en Fómeque del 11 al 16 de dicho mes, y enviaba la copiosa documentación preparada por el Secretariado General en relación con la mencionada reunión.

De las Actas, que contienen el texto de las conclusiones, nos hemos enterado prontamente; y, sobre la base de las noticias tramitadas por Vuestra Excelencia, hemos informado, como de deber, al Augusto Pontífice el Cual se ha manifestado paternalmente complacido por el buen éxito de la reunión.

La cuidadosa preparación previa por parte del Secretariado General la participación de todos los Miembros componentes del Consejo (con la única ausencia justificada del representante de Haití), el pastoral empeño con que los Delegados afrontaron los temas del orden del día y su gran generosidad para el sostenimiento del Secretariado General, así como la efectiva presencia de V. Excelencia en los trabajos son elementos de los cuales hemos tomado nota con particular satisfacción.

Vuestra Excelencia queda autorizado para participar a los ilustres Delegados del Consejo, al celoso Secretario General y a sus colaboradores sinceras congratulaciones por el fructífero trabajo desarrollado durante las intensas jornadas de estudio.

También hará llegar *Vuestra Excelencia* el vivo agradecimiento de esta Sagrada Congregación al Ilmo. y Rmo. Monseñor Agustín Gutiérrez, Párroco de Fômeque, por la gentil asistencia a los Excmos. Huéspedes con ocasión de la misma reunión del Consejo.

Mientras tanto me es grato informar a *V. Excelencia* que se ha comenzado a estudiar, con toda diligencia y teniendo en cuenta las oportunas sugerencias y las apropiadas observaciones de *V. Excelencia*, las conclusiones concernientes a los varios asuntos tratados. Apenas sea posible, se le hará conocer el resultado del examen, que se extenderá también oportunamente a todos los documentos preparados por el Secretario General, tanto a los relativos a los temas tratados, como a los referentes a las actividades de sarrolladas durante el año.

Vuestra Excelencia puede informar de cuanto procede al Secretariado General, y por su conducto, a todos los Delegados.

Al agradecerle vivamente las interesantes y solícitas informaciones enviadas por *Vuestra Excelencia*, me valgo de la circunstancia para conformarme con sentimientos de distinguido aprecio, etc.

(Fdo.) por el Emmo. Cardenal Secretario
GIUSEPPE FERRETTO, Asesore,

LA VIDA DEL SECRETARIADO GENERAL DEL CELAM

La Conferencia General del Episcopado Latinoamericano formulaba un vastísimo plan de acción pastoral. Se entendió desde un principio, bajo la dirección del Emmo. Cardenal Piazza y del Excmo. Sr. Antonio Samoré, que era necesaria la existencia de un organismo permanente, el CELAM, y de su órgano ejecutivo, el Secretariado General. La Santa Sede designó Secretario General al Ilmo. Monseñor Julián Mendoza Guerrero, de la Diócesis de Cali, Colombia, cuyo espíritu y acción sacerdotal había sido profundamente benéfico en su Diócesis y a quien la Jerarquía Colombiana había nombrado Secretario del Episcopado de este País.

La Primera Reunión fué íntegramente preparada por el Secretario General, su eficiencia quedó manifiesta ante los Excmos. Sres. Delegados, dividió el Secretariado en cinco secciones que deberían ser atendidas por otros tantos Subsecretarios.

El Secretario General dirige el Secretariado y, por tanto, sus cinco Subsecretariados: Cinco secciones de trabajo están asignadas respectivamente a cada uno de los Subsecretariados: Promoción y Defensa de la Fé; Clero; Vocaciones y Comunidades Religiosas; Educación y Juventud; Apostolado de los Laicos; Acción y Asistencia Social. Ya anteriormente se dijo que el Ilmo. Monseñor Julián Mendoza Guerrero, de la Diócesis de Cali, Colombia, fué designado Secretario General. Como Directores de los Subsecretariados fueron llamados interinamente los siguientes Señores Sacerdotes: Padre Felipe Santiago Benítez; Padre Alfonso Schmidt; Padre Raúl Martínez Mon; Padre Rafael Vázquez Corona, Padre Eduardo Picher, para atender respectivamente a los trabajos de cada una de las secciones arriba señaladas. Pertenecen a los siguientes Países: Paraguay, Brasil, Argentina, México Perú. La munificencia del Excmo. Sr. Arzobispo de San Antonio de Texas hizo posible la colaboración del R. P. Jaime McNiff profundo conocedor del problema catequístico de América Latina, quien dirige el Departamento de Enseñanza Cristiana del Primer Subsecretariado.

Los Padres Subsecretarios pueden llamar como auxiliares, a Sacerdotes expertos en el propio campo, así del V. Clero Regular como del Diocesano. Existe una Oficina perfectamente equipada, con un valioso núcleo de empleados. También Religiosos no Sacerdotes y Religiosas, pueden ser llamados a colaborar y están de hecho colaborando, así como algunos valiosos elementos laicos.

El sostenimiento ordinario económico se ha hecho hasta ahora con la cooperación aportada por todas las circunscripciones eclesísticas de Latinoamérica. Existe, para crear un fondo de reserva, la Fundación Latinoamericana Pío XII iniciada con las aportaciones de la Santa Sede, del Emmo. Cardenal Cámara y de otros Prelados.

PRIMER SUB-SECRETARIADO

PRESERVACION Y PROPAGACION DE LA FE

El Consejo Episcopal Latinoamericano (CELAM) cada día mira con mayor atención las necesidades más apremiantes de la acción pastoral de la Iglesia en nuestro Continente.

Cuanto más de cerca estudia la realidad de la vida cristiana en la América Latina, desde sus manifestaciones puramente religiosas hasta sus reflejos sociales y aún políticos, tanto más sube de grado su convicción de que es necesario buscar las causas de su debilitamiento principalmente en los factores internos de la acción pastoral de la Iglesia, para excogitar soluciones acertadas e impedir, en forma positiva y eficaz, la proliferación alarmante de herjías y errores.

Por lo demás, el CELAM comprueba con mayor clarividencia, máxime después de las actividades del Secretariado General el pasado año de 1957, que a los grandes problemas comunes de la América Latina deben darse soluciones comunes en plan de caridad apostólica y coordinada colaboración. Preservar, propagar y vitalizar la fe católica, por todos los medios tradicionales y modernos, constituyen fines o, mejor dicho, medio y aspectos del único del CELAM: dar pujanza y eficacia operantes y dinámicas a la vida cristiana de los pueblos latinoamericanos.

En la Segunda Reunión del CELAM, tocáronse, en materia de preservación y propagación de la fe, los siguientes temas: defensa de la fe, catequesis, prensa católica y ritual bilingüe latinoamericano, y, a manera de información y plan de estudio para este año, predicación, liturgia y pastoral, cine e inmigración.

He aquí un resumen de los puntos tratados. Más amplia información se encuentra en el suplemento N^o...

1—DEFENSA DE LA FE:

Estudiáronse cinco puntos, a saber: organización, estadística, difusión, cruzada orante y formación de apóstoles.

a) *Organización*: Un criterio eminentemente pastoral debe guiar el ordenamiento y coordinación de las fuerzas católicas. La Defensa de la Fe interesa a la Iglesia toda entera. Dada la escasez de sacerdotes, es necesario, para «suplirla», echar manos de seglares formados «en esta acción pastoral». La Defensa de la Fe requiere coordinación de fuerzas en unidad y variedad.

b) *Estadística*: El criterio de estadística debe ser eminentemente pastoral, y orientada en lo posible, por los principios y la técnica de una sana sociología religiosa.

c) *Difusión*: La propaganda, en sus variadas formas es una fuerza decisiva en la Defensa de la Fe. Fuera de la colaboración de las organizaciones de la prensa católica, editoriales y librerías, la revista *Miles Christi* (órgano de la Campaña Latinoamericana para la Defensa de la Fe), difundida ampliamente en el continente, dará unidad de pensamiento y acción al común intento, y con el propósito de atender a una difusión positiva de la Fe, ha sido estudiado el fomento del «Movimiento Bíblico Latinoamericano» para procurar el conocimiento y amor de la Palabra de Dios entre los fieles. Asimismo ha sido estudiado el «Catecismo Básico para la Defensa de la Fe», buscando la orientación de un contenido que se dirija a ilustrar la mente de los fieles.

d) *Cruzada Orante*: Esta fué estudiada en su fin, contenido y organización. Persigue el alcanzar de la bondad de Dios la conservación y progreso de la fe cató-

lica en la América Latina. Por consiguiente, deben alistarse en la Cruzada Orante todas las Asociaciones de oración aprobadas por la Iglesia.

e) *Formación de apóstoles:* La Defensa de la Fe es una acción pastoral que exige especial formación. Los Exemos. Miembros del CELAM estudiaron la manera concreta de formar apóstoles desde el frente de vista doctrinal y práctico. Un plan básico debe encluírse en los programas de formación de apóstoles, sean ellos sacerdotes y religiosos, sean seglares.

2—CATEQUESIS:

El pasado año se hizo un estudio estadístico de la realidad de la enseñanza catequística, llegándose así a conocer sus principales deficiencias. Ahora es necesario vitalizar este apostolado, especialmente, por medio de la Cofradía de la Doctrina Cristiana. En la reunión del CELAM se han estudiado también la integración de un comité de técnicos, cursillos por correspondencia, etc. Debe señalarse con especial relieve el gesto pastoral del Comité Episcopal de la Confraternidad de la Doctrina Cristiana de los Estados Unidos, que ofreció al Episcopado Latinoamericano 15 becas para sacerdotes a realizar un curso sobre la C. D. C. en la ciudad de San Antonio de Texas (EE. UU.). Por generosidad del mismo Comité, dirige hoy la sección de Catequesis del Primer Subsecretariado el R. P. James McNiff, M. M., quien por muchos años ejerció su ministerio sacerdotal en Chile y Bolivia.

3—PRENSA CATOLICA:

La Prensa Católica Latinoamericana va en caminos de rápida organización. Tres reuniones regionales, Montevideo, Bogotá y México, sumadas al V Congreso Mundial y a la fundación de las Asociaciones Nacionales de Uruguay, Argentina, Colombia y Perú y con la preparación de las de México, Venezuela, Ecuador y Chile, dan esperanzas halagüeñas para la vitalidad y pujanza de ese poderoso medio de difusión. En la Segunda Reunión del CELAM estudiáronse la organización de la Unión Latinoamericana y de las Asociaciones Nacionales de Prensa Católica, la formación de los periodistas católicos, el apoyo de las Conferencias Episcopales Nacionales al Servicio de Noticias Católicas de Washington, la formación de la conciencia de los fieles por medio de «jornadas de la Prensa Católica», la remuneración conveniente a los periodistas, etc.

5—RITUAL BILINGUE LATINOAMERICANO:

Conforme a las conclusiones de la Primera Reunión del CELAM, en la Segunda los Exemos. Sres. Obispos estudiaron ya en concreto el contenido y extensión del Ritual Bilingüe Latinoamericano, la constitución de un Comité de técnicos del CELAM y el modo más expedito de elaborar el proyecto este año.

SEGUNDO SUB-SECRETARIADO

CLERO, INSTITUTOS RELIGIOSOS Y VOCACIONES

Al iniciar labores a mediados de febrero de 1957, este II Subsecretariado tuvo como plan de trabajo ejecutar las 31 Conclusiones de la Primera reunión del Consejo Episcopal Latinoamericano, celebrada en Bogotá en el año de 1956.

Como una sola de ellas hubiese sido suficiente para ocupar todo un programa de labores en un año entero, se eligieron aquellas Conclusiones cuya finalidad nos pareció más necesaria y urgente en los actuales momentos.

CLERO Y VOCACIONES

En primer lugar necesitábamos tener un conocimiento exacto del campo donde iniciáramos nuestras labores y por eso nuestro primer esfuerzo y mayor empeño se encaminó hacia la Conclusión 75, que manda conseguir una documentación y estadística lo más completa posible sobre el estado actual de las vocaciones sacerdotales y religiosas y sobre los métodos, campañas, organizaciones y material empleado en este apostolado en los países de América Latina.

Por eso se entró en contacto con todas las circunscripciones eclesásticas y centros vocacionales, obteniéndose una colaboración de más de 320 diócesis, o sea casi el 80%, enviándonos documentación, estadísticas, material de propaganda, informes sobre métodos, campañas y organizaciones vocacionales. Estos datos y este material nos dieron una visión clara y real sobre el estado actual del Clero y vocaciones. En la Segunda reunión del CELAM en Fômeque en noviembre del año pasado este Subsecretariado presentó un informe sobre estas labores, una estadística y una exposición de material vocacional.

El déficit sobre clero y vocaciones conocido por el estudio estadístico, si bien es verdad que causa gran inquietud, es al mismo tiempo un incentivo para intensificar y tecnificar las campañas vocacionales. Este Subsecretariado presentó un plan de acción para ser desarrollado en las Diócesis, en las Naciones y también en Latinoamérica.

Se pretende publicar en los primeros meses del presente año el estudio estadístico realizado y enviarlo a cada una de las Diócesis de América Latina.

MUTUAL DEL CLERO

En cumplimiento a la Conclusión 81, se procuró y se consiguió una documentación completa sobre los métodos y organizaciones en los diversos países de América y de Europa relacionados con el Seguro Colectivo e Individual del Clero, cuyo informe fue presentado a los Excmos. Prelados Miembros del CELAM y ya algunos de los Obispos han solicitado este material informativo.

CONGRESO DE RECTORES

La celebración en el corriente año del centenario de la fundación del Pontificio Colegio Pío Latino Americano, ha sido una circunstancia favorable para la realización de un Congreso Latinoamericano de Rectores de Seminarios, conforme a la Conclusión 72.

En este sentido se ha procurado entrar en contacto con los Excmos. Presidentes de las Conferencias Episcopales Nacionales a fin de que promoviesen Congresos Nacionales o Regionales como preparación al Congreso Latinoamericano de Rectores de Seminarios que se celebrará en Roma el 20 de Septiembre del presente año.

Durante el año se hizo una edición de las Conclusiones sobre vocaciones y formación del Clero Secular emanadas de la Conferencia General del Episcopado Latinoamericano celebrada en Río de Janeiro y del Congreso Nacional de Rectores de Seminario, en Cali (Colombia). Estos folletos se han enviado a través de los Obispos a todos los Seminarios.

EQUIPOS SACERDOTALES

Para fomentar el establecimiento en las diócesis de la América Latina de las Asociaciones Sacerdotales, e incrementar en el campo del apostolado el uso de los «Equipos Sacerdotales», que tanto contribuyen al bienestar moral y espiritual del Sacerdote y lo santifican dentro de su vocación, se estableció la coordinación con la parroquia modelo de Fômeque y otras entidades similares. Sobre la primera encuentran información en hoja anexa y sobre los otros equipos se darán detalles en los diferentes números del Boletín Informativo, durante el año a fin de que sirvan de ejemplo y estímulo.

CURA DE ALMAS

Para prestar ayuda al Clero dedicado a la cura de almas y para servicio de texto en los seminarios diocesanos y casas de formación de las Comunidades Religiosas, se hizo la traducción al español del «Compendio de Teología Pastoral», de Su Eminencia el Señor Cardenal Arzobispo de Río de Janeiro, *Jaime de Barros Câmara*. Este libro tendrá además capítulos sobre el CELAM, Conferencias Episcopales y Sociología Religiosa. Su publicación se hará conocer oportunamente.

PONTIFICIO COLEGIO PIO LATINO AMERICANO

Con el fin de dar ayuda a esta benemérita Institución en la construcción del nuevo edificio y del Convictorio Sacerdotal, se dió a los Excmos. Prelados Miembros del CELAM un informe exacto y detallado sobre planos, el estado actual de la obra y su situación económica, con el objeto de que cada uno de los Excmos. Obispos lo hiciesen conocer en su respectivo país y obtener ayuda moral y económica.

Para el presente año, el II Subsecretariado se propone desarrollar e intensificar la labor iniciada el año anterior, entrando en contacto más estrecho con los Directores y fomentadores de vocaciones, suministrándoles todo el material que necesiten para tecnificar las campañas vocacionales.

Especial importancia dará a la coordinación de los Congresos Nacionales de Rectores como preparación al Congreso Latinoamericano en Roma y al establecimiento de la coordinación de los Institutos Religiosos con el CELAM.

TERCER SUB-SECRETARIADO

EDUCACION Y JUVENTUD

La Segunda Reunión del CELAM estudió tres graves problemas de la educación en Latinoamérica: La Universidad, los Estudiantes que emigran al extranjero y el Plan Mayor de la UNESCO para la alfabetización de América Latina.

I—El Sub-Secretariado presentó una copiosa documentación a la consideración de los Excmos. Señores Obispos, reunida en los cuatro meses que venía desarrollando sus actividades.

Se pudo constatar así que la «Universidad que es una invención cristiana» en frase de Stephen d'Irsay, y que bajo ese hábito fuera erigida en nuestros pueblos latinoamericanos, ha escapado a la influencia de la Iglesia.

De ahí que tengamos una pléyade de dirigentes que si por tradición son católicos, en su obrar son acatólicos y en su ideología anticlericales. Es que la universidad ha estado ausente en la gestación de los movimientos sociales y políticos que han sacudido nuestras naciones en la época contemporánea.

Uno de los graves papeles de la universidad en los momentos actuales estriba en acortar las distancias que la separan de la sociedad, de modo que junto con la transmisión de los conocimientos adquiridos en el pasado y su entrega al mundo contemporáneo, la investigación y profundización en los hechos y nuevas teorías científicas, y la formación profesional, cumpla con la importante labor social de plasmar los futuros dirigentes de la sociedad. La universidad ha olvidado su papel de orientadora y directora intelectual volviendo las espaldas a los grandes movimientos políticos y sociales de los países latinoamericanos que están despertando a la realidad cívica. (Ver Suplemento).

II—El estudiar fuera del propio país especialmente en Estados Unidos, resulta un snobismo cada vez en mayor auge. Los problemas que acarrea la presencia de los latinoamericanos en norteamérica y en Europa por la inmaduración ideológica y el cambio de vida son cada vez más complejos. Estos provienen de la dispersión del estudiantado, de la falta de adecuación al nuevo sistema de vida un tanto libre en relación a la idiosincracia latina, de la poca formación espiritual y de la carencia de un control hogareño.

Estos jóvenes serán dirigentes —empapados de un indiferentismo religioso, colmada su inteligencia de sistemas peregrinos, de ideologías materialistas, representan un grave riesgo una vez devueltos a sus patrias.

El complejo problema preocupa tanto a los extranjeros que los acogen, como a los latinos y así son varias las tentativas de solución propuestas. Capítulo aparte merece el Episcopado norteamericano dado el loable esfuerzo que realiza por conjurar esta situación. Mediante la N. C. W. C. y sus respectivos departamentos ha movilizado todo lo que a su criterio son aportes útiles: los Newmann Clubs para la atención del estudiantado que cumple sus estudios en instituciones no católicas, «International Houses» que los secunda en la búsqueda de alojamiento y sitios de esparcimiento «Commonwealth Organizations» que les brinda hospitalidad etc. Recientemente el Catholic Committee on Inter-American Student Problems, editó un práctico directorio de los centros de estudios católicos, (ver Suplemento) y prepara un folleto sobre los contrastes culturales norteamericanos.

Otro aporte, valioso fue sin duda y digno de encomio, el del Pbro. Gustavo Vivas que estableció desde el año 1953 la «Asociación Cultural Iberoamericana» que lleva a los estudiantes información, brindándoles asistencia espiritual, moral y social.

También la «organización Mesa al servicio de las Américas» (OMASA) reporta un buen esfuerzo como organización informativa y cultural. Pues ha establecido una serie de cursos profesionales y técnicos en castellano para los jóvenes que tropiezan con las dificultades idiomáticas. Sin embargo los denodados esfuerzos de estas instituciones no alcanzan a solucionar el problema. Es necesario que los jóvenes lleven una preparación, lo cual torna indispensable que cada Diócesis o nación esté informada de los que emigran para evitar que sus inteligencias se extravíen y sus costumbres se corrompan.

El Tercer Sub-Secretariado del CELAM dará a conocer oportunamente las conclusiones de los Señores Obispos en su segunda reunión, a este respecto.

III—El Tercer punto lo constituye un plan sano y ambicioso de la UNESCO: terminar con el analfabetismo en América Latina. No alcanzan a cinco las naciones que posean un índice de analfabetismo menor del 20%. Movilizará ingentes cantidades de dinero poniendo al servicio de esta causa todo el material humano y técnico de que dispone, zanjando los óbices de la dispersión de población, distancias y lingüísticos para alcanzar hasta las zonas más apartadas. Cuenta con el apoyo de los estados interesados que ya se encuentran planificando su educación y en la medida de sus posibilidades construyendo escuelas. (Ver Suplemento).

PLANES DE TRABAJO

Se procuró adaptar la encuesta general del II Congreso para las necesidades concretas de Latinoamérica, en orden a encontrar los objetivos concretos del apostolado.

ACCION CATOLICA

Se ha estado en comunicación con el SIAC. Se está formulando el Directorio de la A. C. en América Latina. Se ha tenido comunicación con muchos de los Organismos Nacionales y, con motivo del II Congreso se hicieron contactos personales con valiosos dirigentes nacionales. Se ha hecho estudio detenido sobre la Acción Católica y sobre su papel en el conjunto de las Organizaciones de Apostolado.

COPECIAL

Se está en comunicación continua con él. Se elaboró intensamente, de acuerdo con las instrucciones generales, para la eficacia de su labor en Latinoamérica. Se tuvieron contactos personales con sus Dirigentes. Se ha informado de las actividades correspondientes. Para la preparación del II Congreso Mundial se formuló un Instructivo que ayudó a la comprensión y a la eficacia de tan importante Asamblea.

Por medio de afiches se hizo más intensa propaganda.

J. O. C.

Se hizo la gestión pedida por la 1ª Reunión del CELAM cuyo resultado se comunica en el Informe N° 27 pág. 14.

Se está en comunicación con el Comité Internacional.

Se tienen contactos continuos con el Equipo Itinerante.

Se promovió, aunque débilmente, la primera Concentración Mundial.

VIDA RURAL CATOLICA

Se promovió el IV Congreso de la Vida Rural Católica con informaciones en el Boletín y con diversas comunicaciones dirigidas a los Secretariados Coordinadores Nacionales y Diocesanos. Se procuró dar mayor publicidad a la importante carta final. Se está en comunicación con Monseñor Ligutti y se ha formulado un plan de trabajo. Se ha colaborado con Acción Cultural Popular.

MOVIMIENTO FAMILIAR CRISTIANO

Se está en conexión con el Centro de Montevideo. Se cooperó con informaciones y con difusión al Primer Encuentro Internacional de Montevideo.

ORGANIZACIONES INTERNACIONALES

Se han hecho estudios sobre las OIC., sobre las Organizaciones Gubernamentales y Semioficiales. Se ha recibido valiosísimo material casi de todas las OIC.

Se está en comunicación con los Comités Directivos de todas las OIC. a los cuales se envía material e informes. Se tienen ya datos sobre la extensión y los problemas de ellas en Latinoamérica. Se ha dado a conocer el Calendario de sus Reuniones. Se ha buscado para varias de esas Reuniones la representación del CELAM. Se ha organizado y asistido el Equipo Auxiliar para este trabajo. Se ha dado a conocer el Estatuto de la Fundación Pio XII. Se tienen valiosos contactos personales con muchos de los Dirigentes de ellas.

QUINTO SUB-SECRETARIADO

ACCION SOCIAL Y ASISTENCIA

El Consejo Episcopal Latino Americano desde su iniciación, se ocupó formalmente del Problema Social Latino-Americano. Retomó las seculares directivas pontificias e hizo suyos los votos del Sumo Pontífice actualmente reinante: "Deseamos también que se considere con la mayor atención cuán necesario es que la Iglesia, con su luminosa doctrina y generosa actividad, se haga presente con su misión de madre en el campo social. Si este problema ofrece gran interés para todos los pueblos, hay especialísimos motivos para que la Sagrada Jerarquía de América le consagre su solicitud pastoral, por tratarse de una cuestión íntimamente relacionada con la vida religiosa". (Discurso S. S. 29 de junio 1955). De acuerdo al sentir del Santo Padre, el Consejo Episcopal, interpretó socialmente la realidad latino-americana, arvirvió la honda y rápida transformación en las estructuras sociales y puntualizó la necesidad de que el proceso social fuese interiormente informado y animado del pensamiento cristiano. La orientación básica que el Consejo dio, fue la siguiente: "presencia activa de la Iglesia a fin de influir en el mundo económico-social". Y al respecto señaló tres tareas: Difusión Doctrinal, Educación Social, Obras Sociales. El Secretario General del CELAM recibió del Episcopado esas directivas y a través del V Sub-secretariado de Acción Social y Asistencia, emprendió la primera tarea confeccionando un manual sintético de preguntas y respuestas extractadas de los textos pontificios con rigurosas citas de los mismos, que podría ser considerado como un catecismo o texto elemental de doctrina social; fue remitido a todas las jurisdicciones eclesíásticas con el objeto de prestar un servicio didáctico y de referencias textuales. El citado folleto cumplía, simplemente una función de difusión, y expresamente se autorizaba su reimpresión. En este mismo sentido se ensayó otro modo de difusión: las publicaciones en murales de documentos eclesíásticos de índole social y artículos acerca de los problemas más amplios y angustiosos que suscita el trabajo en el campo y la ciudad: "La Reforma Agraria y la Reforma de la Empresa". Esta actividad de promoción y coordinación latinoamericana del CELAM, encontró algunos movimientos nacionales organizados: (convenciones, semanas sociales, seminarios etc.) para la difusión de la doctrina social católica en relación a problemas concretos (vivienda, salario etc.). El V Sub-secretariado ha tratado de adquirir el documental y los métodos para proponerlos a las jurisdicciones eclesíásticas que aún no han comenzado esta impostergable actividad apostólica. La respuesta a esta promoción, es aún lenta. Un hecho importante que adelanta la presencia activa de la Iglesia a fin de influir en el mundo económico-social, ha sido las pastorales colectivas directamente redactadas para orientar y normar la conducta de los católicos y hombres de buena voluntad en los asuntos socio-económicos. Los Episcopados de Argentina, Chile, Brasil, Colombia, Perú y otros países han enjuiciado la situación económica analizando los factores morales que influyen terminantemente en el alza de precios y consecuentemente en la miseria popular. Se ha podido apreciar, claramente, la reacción individualista y por ende, amoral, de un gran sector responsable de la actividad económica. Se ha pretendido recluir la acción de la Iglesia a los muros materiales del templo. La opinión pública general sin embargo ha estimado oportuna e indispensable la actitud abierta y firme de la Igle-

sia. El V Sub-secretariado del CELAM, después de estudiar las condiciones de la Acción Social de los católicos en Latino América, —advirtió— la diversidad y pluralidad de las obras sociales en algunos sectores y la ausencia casi absoluta en otros, de toda actividad social. Ante este hecho que denunciaba desproporción y activismo, con el propósito de dar una visión de la totalidad del problema social, de la diversidad y la unidad del mismo, a modo de instructivo, elaboró un cuadro esquemático del desarrollo de la población en marcha natural al servicio de la vida de la familia. Sobre la base de ese desarrollo progresivo de los individuos en las instituciones, seguidamente se anotó, las deficiencias de hecho que se podían presentar y que, por tanto, motivaban las instituciones de ayuda y asistencia social inmediata. El Instructivo cumplía llanamente un oficio de promoción. Cada diócesis observaría su propia acción pastoral y de acuerdo a sus posibilidades haría el programa de acción social anual.

De la misma naturaleza de la Acción Social, considerada la totalidad del problema, se desprenden dos tipos de acción que deberían concretarse en instituciones: Primero, el conocimiento de la doctrina y el estudio de sus aplicaciones a las distintas disciplinas científicas. Segundo, el conocimiento objetivo y metódico de la realidad para tener capacidad de planear realisticallyamente y determinar relaciones. Estas organizaciones no pueden ser improvisadas, es indispensable iniciar los grupos humanos que por vocación y por la función que desempeñan en las actividades sociales, se encuentran en disposiciones para descubrir su responsabilidad y circunstancias propias para actuar en su propio medio. Donde existen Universidades Católicas, Centros de Cultura Superior etc., estas instituciones serían las indicadas para asumir la investigación metódica de la realidad a través de Institutos Sociales. Muchos problemas económico-sociales serían resueltos simplemente con una indicación técnica que abriera nuevos horizontes al desarrollo y expansión del trabajo. En algunas naciones se cuenta con Institutos Sociales Católicos, con organizaciones para la investigación de la vida de las poblaciones, lo que demuestra la necesidad y la practicabilidad de los mismos. Se comprueba que los problemas económico-sociales surgen directamente de la organización del trabajo. Puede la tierra ser magnífica, extensa e intensamente rica y la población menor en relación a la extensión del territorio y sin embargo existir miseria y desequilibrio económico. La organización del trabajo es un factor determinante en la relación tierra y población. En ese sentido el V Sub-secretariado presentó a la II Reunión del CELAM, las bases para establecer y extender las Uniones de Patronos y Directores de Empresas Cristianas en toda América Latina. Las Empresas, estructuradas en cristiano cumplirían su misión integral en el desarrollo socio-económico de las poblaciones.

En atención a las relaciones humanas que en cada cambio social se tornan problemáticas y por ello, perturbadoras de la personalidad del hombre, el Consejo Episcopal apreció en toda su importancia la acción rehabilitadora que el Servicio Social realiza en los individuos, y grupos humanos, convertidos en casos sociales. Al respecto ha trazado perspectivas que unirán en un mismo sentido de bienestar la acción pastoral de la Jerarquía y la actividad del Servicio Social. Finalmente, el Consejo Episcopal vio la urgencia de la presencia de la Iglesia en el esfuerzo latino americano por reintegrar al indio en el proceso cultural que está formando la América de hoy.

El Secretario General del Episcopado Chileno nos visita en plan de estudios y coordinación

El primero de los temas estudiados detenidamente por la Segunda Reunión del CELAM, fué el de los Secretariados Nacionales de las V. Conferencias Episcopales Latinoamericanas, bajo muchos aspectos dicho Tema es el de más trascendencia para la organización y coordinación de los trabajos en América Latina ya que el Organismo natural de contacto del Secretariado General del CELAM con todos los Países solamente podrá organizarse con eficacia y con sistema a través de los respectivos Secretariados del Episcopado.

Como fruto inmediato de la II Reunión y del estudio del Tema citado, y gracias, sobre todo, al interés del Excmo. Sr. Larrain por el CELAM y por su propio País se concertó la visita del Padre Adamiro Ramírez a Bogotá para que, en su calidad de Secretario del Episcopado Chileno, entrara en contacto con el Secretariado General, conociera de cerca su funcionamiento y a su personal y estudiara los planes de trabajo presentados por las dos Reuniones de los Excmos. Sres. Delegados del CELAM.

Al mismo tiempo su visita a Colombia le proporcionaría ocasión de entrar en comunicación personal con el Secretariado Colombiano y con otras instituciones que están aportando valiosísimas experiencias pastorales a América Latina.

El Padre Ramírez estuvo en Colombia desde los primeros días de enero hasta mediados de febrero consagrando integralmente su tiempo al estudio del Secretariado General y de los cinco Subsecretariados del CELAM y a visitas y conocimiento de obras e instituciones colombianas.

El actual Secretario del Episcopado Chileno dejó en el ánimo del Ilmo. Monseñor Mendoza y de todos los Sacerdotes y personal de este Secretariado General, así como del Clero Colombiano con quien estuvo en contacto las más gratas impresiones por su espíritu sacerdotal, su sencillez, su capacidad y la visión amplia y práctica para captar los problemas y sus soluciones. Creemos que su visita habrá de reportar grandes beneficios a la obra del CELAM y que es un ejemplo de gran valor para los Secretariados de los otros Países.

Nació el Padre Adamiro Ramírez el 11 de septiembre de 1921. Se graduó de Bachiller en Filosofía y Letras en 1937. Estudió Derecho en la Universidad Católica de Chile durante tres años. Ingresó al Seminario Pontificio en 1941. Se ordenó de sacerdote el 20 de septiembre de 1947. Fué nombrado Profesor de Filosofía y Latín en el Seminario en 1948. Ha ejercido las Cátedras de Psicología Filosófica y de Ética durante diez años. Estudió Literatura Española desde 1948 hasta 1952 en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Católica, egresando ese año. Ha ejercido el cargo de Prefecto de Estudios del Seminario desde 1953. Profesor de Religión en la Facultad de Filosofía y Letras durante el año 1954.

Ha desempeñado los siguientes cargos: Profesor de Psicología Filosófica y Ética en el Seminario Pontificio y Prefecto de Estudios del Seminario Mayor. Profesor de Psicología Filosófica en la Escuela de Psicología de la Universidad Católica y de Cultura Religiosa en la Facultad de Arquitectura de la misma Universidad. Asesor de la Acción Católica Universitaria, Escuela de Pedagogía de la Universidad Católica. Actualmente Secretario General del Episcopado desde el 27 de julio de 1957.

En la siguiente comunicación dirigida al Ilmo. Monseñor Secretario General sintetizó el Padre Ramírez las impresiones de su visita:

«Muy Respetado y Estimado Monseñor:

Antes de terminar mi misión en el CELAM, quisiera manifestarle mis agradecimientos a V. S. y a sus distinguidos colaboradores por las múltiples atenciones que he recibido durante mi permanencia en Bogotá.

Me parece que es difícil darse cuenta desde lejos de la labor tan seria y organizada que realiza el Secretariado General del CELAM, tanto para conocer la realidad de la vida de la Iglesia en Latino-América, como para coordinar los diversos tipos de apostolado, realizando los deseos de Cristo Nuestro Señor «ut sint unum» y secundando los deseos tan claramente manifestados por la Santa Sede y por el Venerable Episcopado en este sentido. Esta obra responde, además, a una urgente necesidad de los tiempos, en que ya no es posible emprender una obra apostólica individual o que no cuente con estudios previos precisos de los diferentes problemas que son cada vez más complejos, o que prescinda de la debida planificación.

Si el CELAM logra contar con el apoyo de Secretariados Nacionales eficientes y bien organizados y si puede llegar a jerarquizar los objetivos más importantes de la acción de la Iglesia en Latino-América, proporcionando a las diversas diócesis los servicios necesarios para vitalizar sus propias actividades, seguramente será un instrumento providencial para la expansión del Cuerpo Místico de Cristo en estas regiones, por las cuales el Santo Padre mostró su paternal preocupación, una vez más, en su importante discurso al último Congreso Mundial del Apostolado de los Laicos. Felizmente ha dado ya grandes pasos en esta dirección.

Finalmente es mi deber manifestarle, respetado y estimado Monseñor, que mi viaje ha sido fuente de valiosas experiencias y bellos ejemplos acerca de las innumerables iniciativas que en todos los frentes del apostolado realiza la Iglesia en Colombia.

Con las muestras de su consideración más distinguida, lo saluda muy atentamente seguro servidor y amigo, quedando como siempre a su disposición,

(Fdo.) *Adamiro Ramírez G.*

Secretario General del Episcopado de Chile.

Comite Económico del CELAM

En la primera reunión del Consejo Episcopal Latinoamericano celebrada en Bogotá en noviembre de 1956, los Excmos. Prelados acordaron encargar al Delegado del Episcopado, Colombiano, Excmo. Monseñor Tulio Botero Salazar, entonces Obispo de Zipaquirá y hoy arzobispo de Medellín, para crear un Comité de Financiación, al cual le correspondían las funciones administrativas tanto en relación con las entradas ordinarias dadas por la contribución de las Conferencias Episcopales como de aquellas extraordinarias que se esperaba poder recoger de entidades públicas o de personas privadas y así elaborar el presupuesto del CELAM.

Monseñor Tulio Botero Salazar encargado del Comité de Finanzas en colaboración con el Secretario y Tesorero General del CELAM asumieron la dirección y responsabilidad de las finanzas del Consejo Episcopal Latinoamericano afrontando con energía y optimismo las dificultades económicas por las cuales atravesó la institución en ese tiempo.

Los Excmos. Delegados del Episcopado Latinoamericano en la segunda reunión del CELAM celebrada en Fómique en noviembre de 1957, resolvieron prorrogar por tres años más el nombramiento de Monseñor Tulio Botero Salazar como Presidente del Comité de Finanzas.

Monseñor Botero Salazar en su calidad de Presidente de dicho Comité, presentó a la consideración de los Exc-

mos. Prelados, los nombres de los Doctores Jesús María Marulanda, actualmente Ministro de Hacienda; Carlos Largacha Manrique, Gerente del Banco Industrial Colombiano y Luis Soto del Corral, miembro del alto comercio de Bogotá, para Asesores Técnicos del Comité Económico del CELAM. Dicha proposición fue aprobada por unanimidad.

En su primera reunión el Comité Económico nombró Tesorero General de la Institución al R. P. Alfonso SCHMIDT, Director del II Subsecretariado Clero, Vocaciones e Institutos Religiosos del CELAM.

Los Asesores Técnicos del Comité Económico, conscientes de la alta responsabilidad que les fue confiada por la Jerarquía Eclesiástica, pusieron en el desempeño de su misión verdadero interés haciendo no sólo un largo y minucioso estudio del Presupuesto, sino también buscando la forma de realizar la mayor economía posible y no contentos con ésto, han puesto al servicio del CELAM su prestigio personal para conseguirle aportes de Instituciones Colombianas.

En este año como en el anterior, se hizo la distribución de cuotas según el criterio de la O. N. U. teniendo en cuenta los factores de:

- a) — La potencialidad económica de cada país, y
- b) — Las posibilidades financieras de la Iglesia en las respectivas circunscripciones eclesásticas.

Para el presente año de 1958 los Excmos. miembros del CELAM en representación de su país, en su mayoría, elevaron la cuota de contribución, en vista de los servicios prestados y de los trabajos presentados a la Conferencia Episcopal Latinoamericana y también de las dificultades económicas que ha tenido la Institución.

En forma generosa y espontánea han llegado aportes sobre las cuotas anuales de los Episcopados Nacionales de México, Perú y Ecuador y las donaciones personales de sus Excias. Rvdmas. Monseñor Jaime Eduardo Mc Manus, de Puerto Rico y Monseñor Carlos Riu Angles, Obispo de Camagüey, Cuba.

En el presupuesto del CELAM para el presente año, figura Monseñor Carlos Riu Angles con una donación personal de \$ 1.000.00 dólares y él espontáneamente nos envió \$ 1.200.00 dólares. El Episcopado Peruano en su Asamblea Nacional, acordó aceptar la

propuesta de su Delegado ante el CELAM, Monseñor Federico Pérez Silva de aumentar el 20% la contribución sobre la del año anterior, o sea, \$ 2.482.00 dólares.

Asímismo la Conferencia Episcopal Ecuatoriana dió un aumento de \$100.00 dólares más sobre la contribución del año de 1957, o sea \$ 875.00 dólares.

El Comité Económico del CELAM expresa sus agradecimientos a los Excmos. Prelados JAIME EDUARDO McMANUS y CARLOS RIU ANGLES por sus donaciones personales y de manera especial al Venerable Episcopado del Perú y Ecuador por su generosidad.

Con estas generosas donaciones y las respectivas contribuciones de cada país para el presente año, enviadas oportunamente, el Comité Económico espera mantener el equilibrio administrativo del CELAM, lo que sin duda redundará en una mayor eficacia de sus labores.

I N D I C E

Presentación	1
A los Eminentísimos Cardenales, Giovanni Piazza y Marcelo Mi- mmi	2
El Consejo Episcopal Latino-americano CELAM	3
La Segunda Reunión del CELAM	5
Las conclusiones de la Segunda Reunión del CELAM	8
Actividades y vida del Secretariado General	9
Actividades de los Cinco Subsecretariados	
Primero	11
Segundo	12
Tercero	14
Cuarto	16
Quinto	18
La visita del Secretario General del Episcopado Chileno	20
El Comité Económico del CELAM	22

CURSO BECADO

El Venerable Episcopado de los Estados Unidos de América le presta al Catolicismo Latino-Americano una valiosa colaboración.

El Curso Becado de la Confraternidad de la Doctrina Cristiana

El año antepasado, el Comité Episcopal de la Confraternidad de la Doctrina Cristiana de los EE. UU. envió una invitación a los representantes de la América Latina para asistir a un Curso de Dirigentes.

La idea nació durante el Décimo Congreso Nacional, y tercer Congreso Inter-Americano de la C. D. C. en Búfalo en Septiembre de 1956, al cual asistieron los siguientes Señores Obispos de la América Latina:

1) Excmo. y Revmo. Don Luis Rodríguez. Obispo Auxiliar de Cochabamba, Bolivia.

2) Excmo. y Revmo. Don Hugo Bressane de Araújo, Arzobispo de Marília, Brasil.

3) Excmo. y Rvmo. Don Paulo Robin Loureiro, Obispo Auxiliar de Sao Paulo.

4) Excmo. y Rvmo. Don Antonio Zattera, Obispo de Pelotas, Brasil.

5) Excmo. y Revmo. Don Luis de Amaral Mousinho, Obispo de Ribeirão Preto, Brasil.

6) Excmo. y Rvmo. Don Juan María Ríofrio, Obispo de Loja, Ecuador.

7) Excmo. y Rvmo. Don Víctor Alvarez, Arzobispo de Ayacucho, Perú.

8) Excmo. y Rvmo. Don José Garibi y Rivera, Arzobispo de Guadalajara, México.

9) Excmo. y Rvmo. Don Alfonso Escalante de México.

10) Excmo. y Rvmo. Don Mateo Niedhammer de Nicaragua.

11) Excmo. y Rvmo. Don Alfredo Müller San Martín, Obispo Auxiliar de Habana, Cuba.

12) Excmo. y Rvmo. Don Jaime McManus. Obispo de Ponce, Puerto Rico.

13) Excmo. y Rvmo. Don Jaime Daris Obispo de San Juan de Puerto Rico.

Al mismo tiempo se acordó durante esta reunión con los representantes de las Jerarquías Americanas, la posibilidad de establecer un contacto entre la C. D.C. de los EE. UU. y el CELAM.

Los resultados fueron:

1) el curso becado para formar sacerdotes dirigentes en la CDC en San Antonio, Texas.

2) enviar a un sacerdote experimentado en la CDC para colaborar con CELAM, en el desarrollo del apostolado catequístico.

El Excmo. y Revmo. Señor Arzobispo de San Antonio, Monseñor Ro-

berto Lucey, como miembro del Comité Episcopal de la CDC de los EE. UU. y Presidente del Comité de Relaciones Interamericanas de la misma, ha organizado el Curso de Dirigentes en San Antonio. El fin del mismo era reunir a sacerdotes que trabajan en la América Latina para estudiar juntos las necesidades de los respectivos países y la adaptación práctica del programa de la CDC en los mismos.

El año pasado, diez sacerdotes fueron al curso para trabajar y aprender; para adquirir valiosos conocimientos tendientes a desarrollar un programa catequístico más moderno, más psicológico, más completo, más adaptado a las necesidades y posibilidades de la gente y, por ende, más eficaz; La CDC en los EE. UU. ha obtenido resultados halagüeños. La cosecha ha sido abundante. Los huéspedes del Arzobispo Lucey y de la C. D. C. anhelaron resultados similares para gloria de Dios. Por esta razón trabajaron con entusiasmo para familiarizarse con los métodos de la C. D. C. y procuraron conocer todo lo que tienen para ofrecer en textos, ayudas e ideas.

Los hombres y las mujeres pertenecen a la C. D. C. y aceptan que aún están buscando soluciones a muchos problemas y admiten de buen grado, que en muchos casos están apuntando a ideales; pero están trabajando, y trabajando bien. Su ejemplo constituye la enseñanza más valiosa de este maravilloso curso.

Los alumnos becados se hallaron impresionados por los métodos brillantes, los textos admirablemente bien escritos y las ayudas audio-visuales realmente interesantes; pero estuvieron mucho más impresionados por

todo lo que se ha realizado, y por lo que se está realizando. Ellos se han sentido movidos a declarar: "Lo que aquí se ha hecho a nosotros lo podemos hacer, y, con el favor de Dios, lo haremos".

Los sacerdotes becados de la C. D. C. en 1957: (Latinoamericanos)

- 1) P. Benjamín Sánchez, de Guadalupe, México.
- 2) P. Matías Romero, de Santa Ana, El Salvador.
- 3) P. Vidal Banazek, de Nicaragua.
- 4) P. Carlos Villalobos, de Panamá.
- 5) P. Pulio Navarro, de Santiago de Chile.
- 6) P. Víctor Acuña, De Ayacucho, Perú.
- 7) P. Mario Hernández, de San José, Uruguay.
- 8) P. Ricardo Rodríguez, de San José, Uruguay.
- 9) P. Juan Gallagher, de Bolivia.
- 10) P. Juárez de Godoy da Matta Machado, Sao Paulo, Brasil.

Después de la reunión anual de los Obispos del CELAM, a mediados de noviembre pasado, el Eminentísimo Señor Cardenal Cámara de Río de Janeiro, Presidente del CELAM, envió invitación a treinta preladados, ofreciéndoles en nombre del Comité Episcopal de la C. D. C., 15 becas para sacerdotes para hacer el curso de seis semanas en junio y julio de este año. Naturalmente, los primeros quince Obispos que acogieron la invitación tuvieron primera consideración. Los otros recibirán una consideración especial para el año que viene.

Las Becas ofrecidas, cubren las siguientes especificaciones: derechos de matrícula, libros de texto, hospedaje, cuarto y comidas, gastos de viaje hasta San Antonio y desde San Antonio sólo dentro de los límites de los Estados Unidos.

El candidato a la beca (que hable inglés) ha de ser designado por el Excmo. Señor Ordinario de la diócesis.

El dicho Curso está planeado para ofrecer las oportunidades necesarias para las siguientes fases de la C. D. C.

Familiarización con lo más moderno en técnica, textos y programas de la C. D. C.

Consulta con expertos sobre cómo preparar los estudiantes de segunda enseñanza y de los colegios para el apostolado de la C. D. C.

Preparación conveniente para los trabajos de instruir en ambientes locales a nuevos "dirigentes" por medio de cursos preparativos al personal docente y otros de entrenamiento del laicado.

El curso acredita al estudiante por dos de los llamados "semestres-horas".

Un Diplom^a C. D. C. extendido conjuntamente por la Universidad Católica y El Centro Nacional de la C. D. C. será adjudicado a todo estudiante que haya obtenido al menos la media gradual de "C" en los tres cursos.

1) Sr. Pbro. Mario Molina de Talca, Chile.

Los sacerdotes Latinoamericanos becados de la C. D. C. para 1958.

2) Sr. Pbro. Roberto Huertas de San Felipe, Chile.

3) Sr. Pbro. Don Carlos Andrade de Popayán, Colombia.

4) Sr. Pbro. Don Bruno Ruiz de Huizila, Zaca, México.

5) Sr. Pbro. Don Julio Roberto Montañez de Duitama, Colombia.

6) Sr. Pbro. Don Francismo Vásquez de Santa Ana, El Salvador.

7) Sr. Pbro. Don Geraldo Pereira de Río de Janeiro Brasil.

8) Sr. Pbro. Don Joaquín Cárceres de Bucaramanga, Colombia.

9) Revdo. P. Mateo de Celis S. J. Ciudad Trujillo, Rep. Dominicana.

10) Sr. Pbro. Don Germán Uribe, Girardot, Colombia.

11) Revdo P. Leslie N. Delgado, Colón, Panamá.

12) Revdo. P. Juan María González, Caracas, Venezuela.

13) Rvdo. Sr. Don Angel Humberto Jácome, Quito, Ecuador.

14) Sr. Pbro. Don Pablo Antonio Vega, San Salvador, El Salvador.

15) Sr. Pbro. Don M. Navascuez, Barquisimeto, Venezuela.

Es el vivo deseo nuestro que estos sacerdotes disfruten de una experiencia muy valiosa para poder trabajar más eficazmente en el apostolado catequético, y cooperar con nosotros en CELAM como miembros del Comité de técnicos después de su regreso de los EE. UU.

Dentro de un año o dos, esperamos tener suficientes materiales en español para poder dar este curso de dirigentes de la C. D. C. en alguna ciudad principal de la América del Sur.

Directorio de Instituciones Católicas Estadinenses

UNA PRIMERA SOLUCION AL PROBLEMA DE LA ASISTENCIA ESPIRITUAL A LOS ESTUDIANTES LATINO-AMERICANOS EN LOS ESTADOS UNIDOS.

El número de estudiantes latinoamericanos cada vez más creciente, que acude a los establecimientos educacionales norteamericanos, ha obligado a los responsables a estudiar el grave problema religioso-moral que presenta esta juventud.

Tanto el Episcopado Latinoamericano, como el Estadinense a través de la N. C. W. C. se han avocado al análisis, deseosos de encontrar soluciones prácticas y dentro de lo posible urgentes.

La investigación y el encuestamiento realizado llevó a la conclusión de que los estudiantes desconocen los centros de educación católicos norteamericanos y por ende se inscriben en colegios y universidades laicas con grave riesgo para sus almas.

Nació de tal necesidad la idea de componer un directorio que orientase a los jóvenes deseosos de proseguir sus estudios en los EE. UU.

Le generosidad del Catholic Committee on Inter-American Student pro-

blems ha sido tal, que ha querido echarse sobre sus espaldas esta grave responsabilidad y que a fuer de sinceros lo ha ejecutado de modo impecable.

Este comité compiló en esta práctica y hermosa obra, no todas las instituciones educacionales, "sino aquellas que a pesar de tener sus aulas llenas ya de estudiantes, han querido evidenciar de manera tangible su interés y simpatía hacia las juventudes latinoamericanas abriéndoles ampliamente sus puertas".

Se inicia este directorio con una acertada introducción sobre los "rasgos peculiares de la educación americana", donde se explica en detalle el sentido del College, sus objetivos, sus ventajas e inconvenientes, las unidades de estudio que la componen, la extensión del año lectivo, y los grados que confiere.

Cierra esta instrucción preliminar una explicación de "la vida de campus" o ciudad universitaria con la descripción de las residencias estudiantiles,

las sororities para señoritas y las fraternities para los hombres dentro de las instituciones educacionales.

Sigue la enumeración de 55 universidades con el detalle de su alumnado, acreditación, estudios, títulos, profesorado, pabellones, clases, residencias, biblioteca, gastos, y el personal directivo. La copiosa información en excelente impresión y con nítida ilustración de cada universidad la tornan útil y atractiva al lector.

Digna de encomio es pues la labor del comité, como el denodado esfuerzo que el venerable Episcopado Norteamericano por intermedio de su órgano ejecutivo N. C. W. C. realiza por llevar un aporte eficiente al laborioso

problema de los estudiantes latinos en la América del Norte.

Vayan pues nuestras sinceras felicitaciones a los editores de este valioso servicio que presta a nuestros estudiantes, como el primero e importante paso para conjurar el problema.

Será sin duda indispensable para las instituciones, para sus orientadores y para los jóvenes que anhelan continuar los estudios en los EE. UU.

Los Excmos. Señores Obispos que deseen recibir este necesario directorio para la orientación de los futuros estudiantes pueden enviar el talón inserto al pie de la página al Tercer Sub-Secretariado de Educación y Juventud del CELAM quien, a vuelta de correo, se lo enviará libre de gastos,

C U P O N

Apellido y nombre

Dirección

Localidad

Nación

Apostolado de los Laicos

I—SIGNIFICACION DEL II CONGRESO MUNDIAL PARA EL APOSTOLADO DE LOS LAICOS

1—EL I CONGRESO MUNDIAL

El I Congreso Mundial para el Apostolado de los Laicos se realizó en Roma del 7 al 14 de Octubre de 1951. Tuvo su origen en una idea lanzada por el Dr. Vittorino Veronese, siendo Presidente General de la Acción Católica Italiana, en el clima de reuniones universales realizadas en Roma el Año Santo 1950.

Con este Congreso se deseaba, sobre todo, responder a la exigencia cada vez más necesaria, de un coloquio entre los exponentes de las diversas asociaciones de laicos católicos que en el mundo colaboraban con el Apostolado de la Jerarquía. Se deseaba llegar a alcanzar objetivos preciosos tales como un conocimiento recíproco más amplio de los mutuas experiencias del apostolado de los diversos Países; el estudio de la doctrina fundamental, que está en la base de la acción del apostolado; tomar conciencia de la propia fuerza y capacidad en relación con las exigencias de la comunidad internacional; examinar cuál debe ser el aporte de cada uno, organización o persona, en este progreso unitario del mundo.

El Primer Congreso Nacional tuvo un gran éxito: reunió en Roma a los representantes de 64 Países y de 38 Organizaciones Internacionales; toda la prensa se hizo eco de sus trabajos y de sus conclusiones, y el mundo entero advirtió este nuevo latido que animaba el compromiso de los militantes católicos tendiendo hacia el porvenir internacional.

Terminado el I Congreso, con el auspicio expresado repetidas veces en ulteriores y análogos reuniones, fué instituído por el Pontífice Pío XII el 23 de Enero de 1952, el Comité Permanente de los Congresos Internacionales para el Apostolado de los Laicos y fué nombrado como Secretario General, el Avv.

Vittorino Veronese mientras la Comisión Eclesiástica era Presidida por S. Eméncia del Cardenal José Pizzardo.

Casi contemporáneamente se ponían las bases del II Congreso Mundial.

2—PREPARACION Y REALIZACION DEL II CONGRESO.

Se celebró del 5 al 13 de Octubre de 1957 en Roma. Su preparación tiene una historia que puede dividirse en varias etapas, sea en lo concerniente al aspecto doctrinal como al organizativo.

El estudio del tema se sometió a examen, fué iniciado en la primera reunión de expertos internacionales convocada por el Comité Permanente y que se realizó en la Gazzada en Abril de 1953; este estudio fué profundizado en la segunda reunión realizada en Castelgandolfo en Octubre de 1954. Mientras tanto, en diciembre de 1953, tuvo lugar la primera reunión africana para los dirigentes del Apostolado de los Laicos en Kisubi, Uganda; en enero de 1955 la primera reunión nacional de Sudán para el apostolado de los laicos en Khartoum y en diciembre del mismo año la primera reunión asiática para el Apostolado de los Laicos en Manila, Filipinas y pocos días después la primera reunión nacional de India para el Apostolado de los laicos.

Además, mientras continuaban los contactos asiduos con la Conferencia de las O. I. C., el Comité no dejaba de establecer otros contactos en ocasión de reuniones internacionales, como la Semana Interamericana de Acción Católica de Chimbote, Perú, los Congresos Eucarísticos Internacionales de Barcelona y Río de Janeiro; el Encuentro Bolivariano de Apostolado Seglar de Caracas, mientras prendía un largo viaje al Medio y Vecino el Padre Dalos del mismo Comité em-Oriente para ilustrar a esas naciones sobre el Congreso y concordar la participación de los Delegados y la Srta. Sara Alonso visitaba varios Países de la América Latina.

Demasiado largo sería enumerar las iniciativas realizadas en cada País en preparación al Congreso de Roma; basta recordar que los mismos temas de este Congreso fueron estudiados en ocasión de los Congresos Nacionales realizados en Bélgica, Portugal, México, Colombia, etc. y en el Primer Encuentro Latinoamericano de los Movimientos Familiares realizado en el mes de Junio en Montevideo; una Reunión Europea de elementos calificados fué también organizada por el Comité Permanente de los Congresos en Wurzburg, en Alemania en mayo de 1957.

3—ARTICULACION DEL CONGRESO

El tema general fué: «Los laicos en la crisis del mundo moderno, responsabilidad y formación».

Partiendo por lo tanto, de una constatación de las condiciones del mundo de hoy, que se encuentra evidentemente en una crisis por conflicto de ideologías opuestas y por cierta anemia espiritual, se deseaba:

- 1) iluminar al mundo de los laicos católicos sobre su responsabilidad en relación con la solución de esta crisis;
- 2) estudiar los medios más idóneos para su acción futura;
- 3) extender y perfeccionar la formación de los laicos militantes.

Toda la problemática del Congreso en efecto, fué dividida así:

—Una parte *doctrinal* que encuadra el Apostolado de los laicos en la misión de la Iglesia y en su obra salvífica, en relación a la crisis espiritual del momento histórico en que vivimos.

—Una parte *práctica*, en la cual se examinaron las responsabilidades de los laicos en las diversas situaciones concretas, tanto en el plano nacional como en el plano internacional;

—Una parte *didáctica* en la cual se cambiaron experiencias sobre la formación de base al apostolado y se estudió la modalidad según la cual los diversos ambientes educativos, pueden y deben concurrir a la formación apostólica del laicado.

A las tres partes expuestas, correspondió la exposición de temas de estudio. Fueron ellas: para la primera parte: «La misión de la Iglesia» (el misterio de la

Iglesia y su misión); «La espera del mundo de hoy» (la situación del mundo actual frente a la obra apostólica de la Iglesia, dificultades y posibilidades actuales de la evangelización); «Los laicos en la Iglesia»; «La vocación apostólica en el laicado» (su esencia y sus formas concretas).

Para la segunda parte: «La responsabilidad actual de los laicos en Africa, Asia, Medio Oriente, América Latina»; «La responsabilidad actual de los laicos»: en los países anglosajones, en Europa Occidental, en los países escandinavos, en la «Iglesia del Silencio»; «La responsabilidad actual de los laicos en la escala mundial» (en el seno de los organismos neutros y oficiales; en el seno de los organismos católicos; el hombre político cristiano en la comunidad mundial de información).

En la tercera parte el tema: «El desarrollo de la vida cristiana en los laicos de hoy» sirvió de introducción a los trabajos de los *carrefours* sobre la formación de base al Apostolado de los laicos. Se refirieron a los grandes ambientes educativos y a los movimientos de apostolado: familia rural, familia urbana, escuela católica, escuela no católica, parroquia rural, parroquia urbana, catequesis y catecumenado; infancia y juventud, universitarios e intelectuales; campo industrial, adultos de los ambientes urbanos, apostolado rural, problemas internacionales e interculturales, grandes medios de difusión.

Se añadieron en el ámbito de estudio de los temas los dos «Symposium» que se realizaron dos noches con la participación de personalidades católicas, particularmente eminentes en el campo mundial, destinados a temas religiosos y culturales: a la ciencia y a la técnica; a los problemas sociales y cívicos.

4—OBSERVACIONES

a) La participación de 92 países hizo del Congreso la más ecuménica de las reuniones que jamás se hayan tenido, si se atiende al número de naciones participantes.

b) Es de destacar particularmente la presencia de Africa, continente del cual participaron delegados de 17 Países, cuya actuación manifestó una gran formación y una firmísima adhesión a la Jerarquía.

c) Extraordinaria importancia tuvo la preparación unificada de América Latina por la cual el Congreso reportará inmensos beneficios en la organización y eficacia del apostolado, no solamente para quienes participaron con su presencia y actuación en el Congreso, sino para todos los militantes.

d) El Apostolado de los laicos ha adquirido nuevo relieve e importancia en todas las esferas católicas y frente a todas las organizaciones y estructuras oficiales, no oficiales y aún no católicas.

e) La misma palabra «Laico» vuelve a comprenderse en su auténtico sentido.

f) El discurso del Romano Pontífice tuvo valor extraordinario por haber señalado precisas direcciones al Apostolado de los laicos en los distintos continentes, señalando problemas y objetivos concretos. El proyecto de reforma del nombre y de la estructura de la Acción Católica presentado por el Papa, sin que esto indique que sea eso su mente, y, mucho menos, que haya dado un decreto deliberativo, para estudiar más a fondo el problema de la coordinación y para abrir más hacia ella los corazones.

g) Dió oportunidad para dar a conocer mejor su capacidad y en su formación honda al impresionante equipo de dirigentes latinoamericanos.

h) Del mismo modo dió oportunidad a un cambio de impresiones entre todos ellos para mayor conocimiento y estimación mutuas.

i) Puso de relieve la significación e importancia del CELAM e hizo sentir las grandes esperanzas que en este Organismo deposita la Jerarquía.

j) Proporcionó a los Dirigentes Latinoamericanos oportunidad de acercamiento a los más destacados Dirigentes Católicos Internacionales y Nacionales y de crear estrechos vínculos con ellos.

k) La participación de destacados elementos del campo católico, mundialmente reconocidos, hizo sentir el gran prestigio de la Iglesia en la hora presente y las esperanzas que en ella se depositan.

l) La presencia de algunos Excmos. Miembros de la Venerable Jerarquía Latinoamericana, hizo sentir el vivo interés que ella tiene por el Apostolado.

m) Particularmente importante y verdaderamente decisiva fué la presencia y la participación del Excmo. Sr. Manuel Larrain Errázuriz, Vice-Presidente del CELAM.

n) El interés unánime y la solicitud de toda la Jerarquía el establecer los Secretariados Coordinadores Nacionales y Diocesanos, se dejó sentir en la eficacia de todas las realizaciones.

II—PREPARACION Y PARTICIPACION DE AMERICA LATINA EN EL SEGUNDO CONGRESO MUNDIAL PARA EL APOSTOLADO DE LOS LAICOS

Por medio del Comunicado de Prensa número 5, enviado a la Prensa de todo el mundo por la Comisión respectiva del Comité Permanente, se puede expresar, de manera imparcial, la preparación y participación de Latino-América.

Particularmente vasta y calificada es la participación de Países Latinoamericanos para el II Congreso Mundial del Apostolado de los laicos. Tales países estarán todos representados... por nutridas Delegaciones Nacionales, al frente de las cuales figuran Excmos. Señores Obispos y Asistentes Generales de la Acción Católica o Dirigentes Centrales de las respectivas organizaciones de Apostolado de los laicos.

Citamos entre ellas la de Argentina presidida por el Ingeniero Luis Arrighi, Coordinador Nacional y de la cual formará parte Su Excelencia Monseñor Tato y el señor Juan Vázquez, Presidente de la Federación Mundial de la Juventud Católica: la del Brasil, guiada por el Obispo Auxiliar de Río, Su Excelencia Monseñor Hélder Câmara, conocido en todo el mundo por su obra de mejoramiento de los barrios infectos de Río; la de Chile, con Su Excelencia Monseñor Larrain Vice-Presidente del Consejo Episcopal Latinoamericano (CELAM) y relator del Congreso; de Colombia, presidida por el Dr. Betancurt, conocido por su actividad social en favor de los trabajadores; de Cuba, de la cual forma parte el Dr. Ignacio Salaga, Presidente de la Federación Mundial de las Congregaciones Marianas y que desarrollará en el Congreso una relación sobre la

responsabilidad de los laicos, y el Dr. Julio Morales Gómez de México, presidida por el Presidente Nacional de la Acción Católica Mexicana, Manuel Esteban Cal y Mayor, encargado para Centro-América de las actividades de la Conferencia de las Organizaciones Internacionales Católicas; del Perú, presidida por el Dr. Jorge Alayza Grundi, Presidente Nacional Coordinador de Uruguay, de la cual forman parte el P. Richards y los esposos Soneira, conocidos en toda la América del Sur por sus actividades en el Movimiento Familiar Cristiano; y finalmente la de Venezuela que preside el Dr. Hugo Pérez la Salvia, Presidente de la Junta Nacional de Acción Católica.

Cuidadosa ha sido la preparación de la América Latina para el Congreso.

Desde el mes de febrero iniciaba sus actividades en Bogotá el Subsecretario para el Apostolado de los laicos del CELAM, que tuvo entre sus primeras encomiendas la de ocuparse de la preparación unificada de los Países de América Latina, para el II Congreso Mundial.

Así lo había dispuesto la Jerarquía Latinoamericana en su primera reunión de noviembre de 1956; el Subsecretariado se preocupó de promover una preparación de oración y estudio en todos los Países Iberoamericanos en todos los planos:

- Parroquial,
- Diocesano,
- Nacional.

También la IV Semana Interamericana de Acción Católica, reunida en Montevideo en octubre de 1956 estudió los temas del Congreso Mundial.

El fruto mejor de esta actividad fué el haber obtenido por primera vez, una estrecha coordinación de los trabajos de todas las Organizaciones y Movimientos de Apostolado oficialmente reconocidos. Se logró así la creación de Organismos Coordinadores de Apostolado de los laicos en 17 Naciones en las cuales funcionan Comités o Secretariados Nacionales. De las 398 Circunscripciones Eclesiásticas de América Latina, más de la mitad, 204, notificaron la constitución del Secretariado Diocesano Coordinador, hecho importante si se piensa que se trata, en su mayor parte, de países donde no se podía ciertamente hablar de una Ac-

ción Católica organizada de tipo europeo, y que no dejará de tener una enorme importancia para la organización del Apostolado en aquel Continente.

Otro importantísimo resultado fué la elaboración de una Estadística de las Organizaciones de Apostolado, que actualmente está completándose. Dicha estadística se ha formulado con base en los datos obtenidos en el plano diocesano y nacional.

Al principio de septiembre, los datos recibidos daban un total de 6.141.341 inscritos en las varias Organizaciones de Apostolado de los laicos.

Algunos ejemplos:

La Acción Católica Mexicana cuenta actualmente con más de 500.000 miembros;

La Confederación Nacional de los Círculos Obreros Católicos del Brasil tienen 400.000 inscritos.

III—DECLARACION LATINOAMERICANA DE LAS DELEGACIONES NACIONALES PARTICIPANTES EN LA JORNADA DE AMERICA LATINA REALIZADA CON MOTIVO DEL II CONGRESO MUNDIAL PARA EL APOSTOLADO DE LOS LAICOS, EN ROMA EL 14 DE OCTUBRE DE 1957

Las Delegaciones Nacionales de los Países de América Latina, reunidas en Roma con motivo del II Congreso Mundial para el Apostolado de los laicos, se permiten expresar, con filial respeto a la Venerable Jerarquía Latinoamericana, su gratitud por haber establecido el Consejo Episcopal Latinoamericano para el estudio de los problemas generales y el planeamiento de trabajos coordinados con el plano continental.

Se comprueba la necesidad de hacer cada vez más eficaz la *coordinación de las diversas actividades apostólicas*, en orden a fortalecer y a emprender campañas comunes de interés general en *Latinoamérica* para obtener los objetivos señalados a ese Continente por el Sumo Pontífice, en su discurso del 5 de octubre del presente año.

Acatamos amorosamente la plena autoridad de la Venerable Jerarquía para

señalar las bases sobre las cuales se haga realidad plena la coordinación de actividades tanto en el plano nacional, como en el continental.

Nos permitimos señalar con todo respeto la urgencia de aunar los esfuerzos que vienen haciéndose en los diferentes países Latinoamericanos o los que en igual sentido se proyectan en el futuro, para realizar campañas de orientación católica entre los intelectuales y universitarios, así como entre los Dirigentes de los trabajadores en forma que puedan tener plena conciencia de la doctrina de la Iglesia frente a los errores y prácticas del comunismo y de todos aquellos regímenes que atentan contra la dignidad y la libertad humana, impidiendo el ejercicio de las libertades cívicas y obstaculizando la difusión y desarrollo de la doctrina cristiana, aun cuando fuese con pretexto de combatir el comunismo.

Pensamos que es indispensable el adoc-trinamiento adecuado para contrarrestar la penetración de ideologías extrañas a la católica, como el protestantismo y el espiritismo. Y que es urgente acompañar ese adoc-trinamiento de una efectiva ayuda a aquellos miembros de la sociedad que se encuentran en dolorosas condiciones de indigencia o gravemente necesitados.

Juzgamos que debe intensificarse la educación cívica de los ciudadanos, de manera que les permita conocer certeramente y vivir eficazmente los deberes que incumben a todo católico en relación a la vida pública y apartarse de aquellos principios y prácticas reñidos con la doctrina de la Iglesia. Respetuosa y filialmente se pide en concreto a la Venerable Jerarquía Latinoamericana, lo siguiente:

1) Que se proporcione a los Movimientos de apostolado Asesores calificados, consagrados a ellos y que se facilite la especialización del sacerdote.

2) Que se tenga en cuenta en la esmerada formación que se imparta en los seminarios, las necesidades actuales de la vida pastoral, sobre todo en el concepto de parroquia, comunidad y familia de los hijos de Dios.

3) Que se establezca un Instituto Latinoamericano de Dirigentes laicos y de Asesores eclesiásticos, para que se cumpla el voto expresado por Su Santidad

en el discurso del 5 de octubre del presente año y se haga posible así la solución del más grande problema actual del Apostolado de los laicos, que es la deficiencia numérica y a veces cualitativa de dirigentes en los Movimientos de apostolado, y en algunos casos, de Asistentes especializados.

4) Insistentemente se pide con filial respeto a la Venerable Jerarquía Latinoamericana, el establecimiento en todos los países, de los Secretariados Nacionales del Episcopado de acuerdo con los lineamientos trazados por la Santa Sede y por el CELAM.

5) A todas las Instituciones católicas así de Eclesiásticas como de Laicos se pide interés y cooperación para que sea posible la realización de los planes de trabajo generales señalados por el Consejo Episcopal Latinoamericano.

Reiteramos filialmente a la Venerable Jerarquía Latinoamericana la decisión de trabajar activa y disciplinadamente para efectuar las campañas por la cristianización de la vida del individuo, en la familia y en la sociedad.

Al reiterar nuestra filial obediencia y amorosa gratitud a la Venerable Jerarquía Latinoamericana, consagramos nuestros firmes propósitos al Corazón Sacratísimo de Cristo Rey, y a nuestra Madre Reina de los Apóstoles.

(Fdo.) *Ignacio Betancourt*
Presidente de la Reunión

Sara Alonso

Secretaria

PRINCIPALES OBJETIVOS SEÑALADOS POR LA REUNION

1º—Fomentar en los Movimientos apostólicos y en los fieles en general, la responsabilidad misionera.

2º—Apoyo unánime y decidido a la prensa y a las publicaciones católicas.

3º—Apoyo a aquellos católicos que organizan actividades y campañas en defensa de los derechos de la Iglesia.

4º—Promoción intensa y general al apostolado de la niñez y de la juventud.

5º—Incansable defensa de la doctrina social católica de manera que sea ac-

cesible, integral y que penetre todos los sectores de la sociedad.

6º—Que se inculque especialmente en los movimientos de apostolado y en todos los fieles, la verdadera energía para defender los derechos esenciales de la persona humana.

7º—Intensificación de la enseñanza de la doctrina social católica de tal manera que se forme una verdadera conciencia social en la juventud de ambos sexos.

8º—Propiciar activamente la creación de Casas de la Juventud en los diversos países de América Latina para prestar un servicio necesario a la Juventud de ambos sexos, como lo prueban las experiencias ya realizadas en algunas naciones de este continente y tratar de relacionarlas entre sí, a fin de crear la *Unión Internacional de Casas de Juventud*.

IV—CONCLUSIONES DEL II CONGRESO MUNDIAL PARA EL APOSTOLADO DE LOS SEGLARES.

Los Congresistas de todos los continentes, reunidos en Roma para el II Congreso Mundial para el Apostolado de los seglares, expresan a Su Santidad, el Papa Pío XII, su profundo agradecimiento por las palabras que ha querido benévolamente dirigirles en el curso de la audiencia del 5 de octubre y por las observaciones que ha querido hacer sobre la naturaleza, estructura y ejercicio del apostolado de los seglares.

Ellos están particularmente conmovidos por la confianza que el Papa se ha dignado testimoniarles, proponiendo a su reflexión y examen problemas de la más alta importancia y apelando a sus iniciativas y responsabilidades. Ellos se esfuerzan en responder a los votos de Su Santidad, Papa Pío XII, concentrando cada vez más sus esfuerzos con vistas a una mayor eficacia apostólica, teniendo en cuenta la diversidad de los objetivos que persiguen y de las formas que revisten los organismos nacionales o internacionales.

En este espíritu, las organizaciones representadas en este Congreso se declaran felices y filialmente listas para trabajar en este sentido, de manera que el laico

pueda cumplir, bajo la dirección de la Jerarquía, y con espíritu de fraternal caridad y verdadera cooperación, su misión apostólica con perspectivas cada vez más amplias, conforme a las dos funciones que se imponen a la Iglesia actual: la de conservar y la de conquistar.

DOCUMENTO FINAL

Hace seis años, en ocasión del I Congreso Mundial para el Apostolado de los seglares, el Padre Santo invitó a los participantes a una «plena y eficaz colaboración en la caridad universal». Con este mismo espíritu se han reunido del 5 al 13 de octubre de 1957, para el II Congreso Mundial más de 2.000 delegados venidos de todos los continentes. Ellos han comprobado con gozo que estos años pasados significaron una profundización y una maduración del sentido apostólico en fieles de un número de países cada vez mayor.

Igualmente comprobaron que existe una gran diversidad de modos de expresar su dedicación, de acuerdo a las vocaciones y países. Esta diversidad es una riqueza y un signo de vitalidad, en la medida que en ella se expresa la unidad dada por una misma fé, una misma esperanza y una misma caridad.

Finalmente, el II Congreso Mundial, dada la presencia de más de 80 países y la multiplicidad de los contactos fraternales, ha constituido por sí mismo un testimonio de que la Iglesia en ninguna parte del mundo es extraña, y recíprocamente, que ningún pueblo de todas las razas, naciones y culturas es extraño en el seno de la Iglesia.

LA TAREA QUE HAY QUE CUMPLIR

Profundamente satisfechos por estos resultados, hemos comprobado sin embargo, en el curso de este Congreso, la urgente necesidad de intensificar todavía nuestros esfuerzos y la inmensidad de la tarea que nos espera como miembros de la Iglesia en un mundo en plena transformación:

—El rápido crecimiento de la población crea problemas de orden material y moral de una amplitud extraordinaria;

—Los progresos técnicos en el campo industrial y en materia atómica forman nuevas civilizaciones y repercuten aún entre pueblos que hasta ahora habían quedado al margen del intercambio internacional, reducen las distancias, favorecen la unificación, elevan el nivel de vida pero implican también graves riesgos para el orden social, la salud del hombre y la paz del mundo;

—En el momento en que nuevas naciones entran en la escena mundial, una inmensa esperanza de justicia y libertad atraviesa el mundo, levantando a los individuos y pueblos;

—Finalmente, a pesar de todos los obstáculos y retrocesos momentáneos, se va formando una comunidad mundial, con un esfuerzo de organización sin precedentes en la historia.

Pero en ese mundo en crisis, más de dos tercios de la humanidad tienen hambre, y cada vez se abre un abismo mayor entre los países ricos y los económicamente pobres.

A las miserias materiales se agregan las espirituales.

El abandono del lugar natal y la concentración de los hombres en las ciudades significa a menudo la pérdida de la fé. A millones de hombres se les niega el libre ejercicio de sus derechos esenciales especialmente la libertad religiosa, impedida por el comunismo y la igualdad racial.

En numerosos países, el materialismo ateo gana terreno; por otra parte una forma práctica de ateísmo impregna cada vez más la manera general de vivir.

Sin embargo, el hombre moderno, que tiene tendencia a perder el sentido de Dios, siente la necesidad de ser considerado como una persona; siente la necesidad de una comunión, sufre el «vacío espiritual» que se ha creado en él y alrededor de él. Tales son los nuevos datos que debe tener en cuenta todo esfuerzo apostólico. En esta hora importante para la historia del mundo y de la Iglesia, ante esas amenazas y angustias, los católicos no pueden permanecer indiferentes e inactivos.

Tenemos el privilegio de vivir en una época en que es completamente necesario llevar una vida cristiana plenamente apostólica. Como nos lo ha recordado el Padre Santo, la consagración del mundo es «esencialmente la obra de los mismos

seglares, de hombres que participan íntimamente en la vida económica y social».

Más que nunca, los seglares están llamados a colaborar con la Jerarquía como miembros de la Iglesia, como pueblo de Dios en marcha, para el cumplimiento de la misión de la Iglesia, la cual continúa sobre la tierra la obra redentora de Cristo.

Este primer deber implica una tarea indispensable en todos los sectores de la vida.

El Seglar cristiano, comprometido a vivir en el mundo durante toda su existencia, tiene la tarea de acrecentar los valores que están en germen en la creación y, participando en las angustias de todos los hombres, contribuir a la penetración del mensaje revelado en toda la vida humana.

LLAMAMIENTO PARA LA FORMACION

En consecuencia, el II Congreso Mundial para el Apostolado de los Seglares hace un llamado urgente a todos los católicos para que se dediquen en los próximos años a intensificar el «esfuerzo de una seria formación», de acuerdo con las palabras del Padre Santo. El ejercicio de responsabilidades apostólicas es un elemento indispensable de esta formación que se dirige no solamente a la inteligencia, sino también al hombre entero.

Esta formación exige, ante todo, la profundización de una vida espiritual fundada sobre la oración, adaptada a las condiciones del seglar y orientada hacia las otras personas con un espíritu de servicio. «Amaremos a nuestros hermanos cercanos y a nuestros hermanos lejanos. Amaremos a todas las clases sociales, pero especialmente a las que tienen más necesidad de ayuda técnica, asistencia, estímulo. Amaremos nuestro tiempo, nuestra ciudad, nuestra técnica, nuestro arte, nuestro deporte, nuestro mundo».

Esta formación exige, en tercer lugar, un conocimiento del mundo actual y de sus necesidades. De aquí resulta la necesidad de encuestas religiosas, de centros de estudio e Institutos de investigaciones. La buena voluntad no es suficiente: es necesario añadir una real

competencia en el campo profesional, cívico y social.

En un mundo cada vez más pequeño, esta formación exige, finalmente, una apertura internacional. Su fundamento más seguro consiste en la adquisición de una mentalidad verdaderamente «católica». Merced a un sentido cristiano más verdadero y a intercambios internacionales más frecuentes, los seglares se acostumarán a dar su dimensión mundial a todos los problemas. Tal campo de apostolado no puede ser abordado sino una fidelidad total de la Iglesia, Una y Jerárquica.

FAMILIA Y CLERO

Esta formación debe ser la preocupación constante de todos los que contribuyen a la educación del niño y del adulto: familia, escuela, universidad, parroquia, movimientos del apostolado y de Acción Católica, organizaciones internacionales católicas. Es necesario recordar lo mucho que corresponde a la familia en el dar la primera formación de base para el apostolado.

El progreso va constante en el Apostolado de los Seglares no hubiera sido posible si el clero no hubiese consagrado a ello muchísimas fuerzas. Nosotros omitimos el voto de que sacerdotes cada vez mejor preparados en este trabajo estén disponibles para asegurar la formación de los seglares «adultos», de los cuales el mundo tiene necesidad.

HACIA EL ESTABLECIMIENTO DE LA JUSTICIA

Sabiendo que el pertenecer a la Iglesia, lejos de convertir al cristiano en inapto para las necesidades terrenas, lo lleva a consagrarse, tanto como cualquier otro a las tareas humanas, nos declaramos solidarios de los esfuerzos positivos que los hombres de buena voluntad hacen por todas partes del mundo para bien de todos.

Invitamos a los católicos del mundo entero a participar de todo corazón y

con un espíritu de absoluto servicio en todas las formas de cooperación: económica, social, política, cultural, que se realicen, sea en forma de asistencia directa, sea en el ámbito de las organizaciones nacionales o de los organismos e institutos internacionales.

Nos comprometemos particularmente a trabajar con ese espíritu para el establecimiento de la justicia no solamente en cada individuo y en cada grupo social sino también en cada pueblo y entre todos los pueblos.

Eso es un deber de conciencia. Todos nosotros tenemos la obligación, a la luz de la doctrina social de la Iglesia, de contribuir a convencer a la opinión pública sobre esa necesidad.

Pero no olvidemos que la crisis actual es, ante todo, una crisis espiritual. Hoy, como ayer, los hombres tienen hambre de Dios; la respuesta que nosotros les damos no es nuestra, es de Cristo comunicada por su Iglesia.

RESOLUCION

El Congreso, habiendo escuchado la relación de la Comisión Episcopal que había nombrado con el fin de que se diera la más completa y respetuosa atención al discurso del Padre Santo, y especialmente a la posibilidad, tan paternalmente ofrecida por Su Santidad, de discutir y examinar la cuestión que ha querido señalar acerca de una eventual revisión de la terminología, y como corolario de la estructura de las organizaciones llamadas Acción Católica, invita a las organizaciones nacionales e internacionales a emprender un estudio activo y acelerado de este problema en colaboración fiel con las autoridades Eclesiásticas competentes, y desea que el Comité Permanente de los Congresos Internacionales para el Apostolado de los Seglares y la Conferencia de las O. I. C. prosiguiendo su fraternal colaboración, puedan servir de instrumento para recoger los datos sobre el problema, tal como se manifiesta en los diferentes países, para difundir los estudios cumplidos y para hacer conocer el intercambio de ideas acerca del mejor método de realizarlas.

CENTENARIO DE LOURDES

BOLETIN INFORMATIVO

Este boletín en todas y cada una de sus partes puede ser empleado libremente para uso de los diarios, Semanarios, Revistas, Horas Católicas de radio, etc.

ACTIVIDADES Y PROYECTOS

Hace apenas unas semanas cumplieron cien años de una fecha venturosa en que, al rayar el mediodía de un 11 de febrero frío y lluvioso, la Santísima Virgen apareció por primera vez a Bernadette.

Si, el mundo entero, porque diariamente nuevas peregrinaciones son inscritas; la lista no es jamás cerrada. ¿Cuántos peregrinos vendrán a Lourdes este año?, nos preguntan con frecuencia. ¿6 millones, 8 millones? Baste saber que, en 1957, 274 peregrinaciones fueron a la GRUTA y que ya están anunciadas, para 1958, 600. Pero no hay que ignorar que no se incluyen los grupos que no pasan de cien personas y que el 70% de los peregrinos de Lourdes está constituido por pequeños grupos o por individuos aislados.

Pero Lourdes ya no está en Lourdes...

Por decenas y decenas de millones, los fieles orarán a la Virgen este año y especialmente el 11 de febrero de Massabielle. En efecto, son innumerables las "Grutas de Lourdes" erigidas en el mundo entero. Y hasta la más pequeña capilla tiene su estatua... Pero, la Virgen, cualquiera sea su denominación nacional o regional, no es envidiosa de la Virgen de Lourdes: en todos los grandes santuarios marianos del universo se organizan, en ocasión del Centenario, solemnes manifestaciones. Hace pocos días, el R. P. Heinzemann, colaborador de la agencia FIDES de Roma, nos escribía pidiéndonos que enviáramos la documentación correspondiente a un Padre de Maryknoll que ejerce su apostolado en Bolivia:

"Uno de mis hermanos se halla ocupado del desarrollo de la devoción a Nuestra Señora en su santuario de Cotoca, uno de los lugares de peregrina-

nación más importantes de Bolivia. El quisiera aprovechar el centenario de Lourdes para inspirar a sus fieles una mayor devoción a la Virgen. Y desearía saber cómo se desenvolverá el año-centenario en Lourdes y recibir algunos afiches..."

El Santo Padre, por su parte, desea de todo corazón, un corazón desbordante de fervor marial, que los fieles se asocien en el mundo entero a la celebración del Centenario. Ya le ha consagrado una Encíclica: "La peregrinación a Lourdes". Y acaba de publicar una Constitución Apostólica concediendo la indulgencia plenaria del jubileo a cuantos vayan a Lourdes entre el —11 de febrero 1958 y el 11 de febrero de 1959—. He aquí los primeros párrafos de este precioso documento:

"Queremos —dice S. S. Pío XII— que, en ocasión del primer centenario de la aparición en la Gruta de Lourdes de la Virgen María Madre de Dios concebida sin pecado, hacia la cual Nos tenemos una devoción particular, este acontecimiento sea dignamente celebrado por todos los católicos del mundo entero. Pensamos que esto no podrá ser realizado de manera más provechosa sino invitándolos a ver, en las altas virtudes de la Madre de Dios, un ejemplo que todos tratarán de imitar del mejor modo posible.

"A ello contribuirán:

1) **las peregrinaciones** que emprenderán durante el año próximo los fieles que, aisladamente o en grupos, irán a Lourdes desde todas las regiones del mundo; allí, sin distinción de raza o de nacionalidad, unidos por los vínculos cristianos, nutridos por una misma fe viva y una misma caridad activa, dirigirán a Dios ardientes plegarias, por intermedio de la poderosísima intercesión de la Virgen Inmaculada;

2) el **Comité especial**, (1) ya constituido, presidido por Nuestro venerable hermano el cardenal Eugène Tisserant, obispo de Ostia, Porto y Santa Rufina, decano del Sacro Colegio;

3) los dos **Congresos**, uno marcológico, el otro marial, que se celebrarán durante el próximo mes de septiembre;

4) las **solemnidades** que serán realizadas en todo el universo católico durante el año-centenario y las oraciones que se elevarán hacia Dios y hacia la Madre del divino Redentor. Nos deseamos, en efecto, vivamente —y ya hemos hablado de éste en la Encíclica **La peregrinación a Lourdes**, del 2 de julio de 1957— que las fiestas del centenario sean celebradas no solamente en Lourdes a los pies de la venerable imagen de la Virgen Inmaculada, sino en todas partes, dondequiera sea venerada nuestra amantísima Madre del cielo, y particularmente en las ciudades, en los pueblos, en los pueblecitos más pequeños, y en los grupos de casitas más alejados, dondequiera haya un templo elevado en honor a Dios, bueno y grande.

De esta manera, —como es Nuestro deber esperarlo y pedirlo— la alta dignidad de la bienaventurada Virgen María será puesta en claro a los ojos de todos, la devoción hacia Ella crecerá cada día y la conducta cristiana, tan fuertemente amenazada hoy por las fuerzas del mal, volverá a florecer en la vida privada y en la vida pública, y esta conducta será un ejemplo y un estímulo para aquellos que se hayan apartado de la verdad y de la virtud.

Un sentimiento de gratitud invadirá el corazón de los fieles, porque Lourdes ha sido para la Iglesia y para la humanidad entera una fuente de innumerables gracias espirituales y corporales... La fuente milagrosa que

surgió entre los dedos de Bernadette está lejos de agotarse... Continúa siendo el símbolo de la renovación, de la pureza, de la juventud que la Inmaculada quisiera volver a dar a sus hijos siempre pecadores.

En Lourdes, todo es gratuito —no lo fue acaso la elección de Bernadette?, todo se convierte en exigencia: de conversión individual y de renovación cristiana de la sociedad. El eco mismo que halla Lourdes en la opinión pública —no hay periódico honesto, revista de viajes, boletín profesional, magazine de clase que no desee consagrar un reportaje al centenario—, refuerza esa exigencia y a ciertas horas la vuelve dramática a nuestras conciencias.

¿Qué sentido tendría hablar tanto de Lourdes, si su Mensaje no fuera luego escuchado? ¿Para qué tal desplazamiento de masas, si las almas no se elevaran? Que Nuestra Señora ayude! En este año-centenario Ella será aún más generosa mediatrix de gracias, las que su Hijo, único salvador de la humanidad, puede dar a todos los hombres.

EMILE GABEL

Director de la Sección de Información del Comité Internacional "Nuestra Señora de Lourdes".

EL JUBILEO EN LOURDES

El Santo Padre, por especial favor, se ha dignado acordar que el año-centenario de las Apariciones sea un *año jubilar*. Es una gran gracia que implica esencialmente la posibilidad de lucrar una indulgencia plenaria y, para los sacerdotes, una ampliación de sus poderes en el confesionario.

He aquí el texto de la Constitución Apostólica "Primo Exacto", del 1º de noviembre-1957, en el que la indulgencia es concedida:

"Nos, queremos acordar ventajas y privilegios especiales a quienes, durante el próximo año jubilar, realicen piadosamente la peregrinación a la Gruta de Lourdes y se conformen es-

(1) El Vicepresidente de este Comité Internacional es el Card. FELTIN, de París, y el Presidente de la Comisión Ejecutiva del mismo, el Obispo de Lourdes, (N. D. L. R.)

pontáneamente a las condiciones que más abajo Nos determinamos.

"En virtud de nuestra autoridad apostólica, Nos acordamos y concedemos a todos y cada uno de los fieles de uno y otro sexo que, luego de haberse confesado y comulgado vayan a la Gruta de Massabielle, en Lourdes, durante el decurso del año que va desde el aniversario de la aparición de la Virgen María, Madre de Dios, es decir el 11 de febrero de 1958; hasta el 11 de febrero del año siguiente, incluido, y rueguen a Nuestra intención, la posibilidad de ganar una indulgencia plenaria jubilar una vez solamente, el día de su elección.

"Nuestras intenciones de oración son las que siguen: Pedir al Señor misericordiosísimo:

1) que aquellos que se han alejado de la verdad cristiana, única que puede dar luz al espíritu y paz al alma, vuelvan a ella sin tardar y la abracen de buen agrado,

2) que aquellos que, cargados de pecados, se hallan miserablemente sometidos a la esclavitud del demonio, se purifiquen de sus faltas y vuelvan al recto camino,

3) que los buenos progresen hasta llegar a una santidad más perfecta,

4) que la concordia y la paz entre los pueblos vuelvan en plenitud y reinen soberanamente,

5) que, finalmente, la Iglesia católica goce, en todos los países, de la libertad que es debida a su misión para que mejor y más fácilmente pueda proveer a la salvación eterna de los hombres y trabajar en favor de la seguridad y promoción de la verdadera prosperidad de todos'.

La indulgencia jubilar es una indulgencia plenaria. Un conjunto de circunstancias individuales y sociales favorecen las disposiciones interiores de los fieles, de tal manera que, el arrepentimiento de sus faltas, su firme propósito de enmienda, su generosidad, los ayuden a usufructuar al máximo del tesoro de gracias que la Iglesia les abre. Las indulgencias no son distribuidas como automáticamente,

te, mediante el cumplimiento material de las condiciones impuestas por la Iglesia; son ofrecidas por Ella, pero no son ganadas sino en la medida de las disposiciones interiores de los fieles.

CONSTITUCION APOSTOLICA PARA EL AÑO DEL CENTENARIO DE LAS APARICIONES DE LOURDES.

Ciudad del Vaticano. (Kipa). Su Santidad publicó, bajo el título "Primo Exacto Saeculo", una Constitución Apostólica acordando la Indulgencia Jubilar a los peregrinos que lleguen a Lourdes durante el año centenario de las Apariciones de la Santísima Virgen: La indulgencia podrá ser ganada una sola vez en los días comprendidos entre el 11 de febrero de 1958 y el 11 de febrero de 1959.

Al principio de la Constitución Apostólica el Padre Santo expresa su deseo de que el Año Jubilar sea celebrado dignamente por los fieles de todo el mundo. Y después de recordar las diferentes manifestaciones que se prepararan para el Centenario, recomienda a los fieles acercarse a la Santa Mesa y oír la Santa Misa.

Recuerda después que la Santísima Virgen exhortó a los cristiano con ocasión de las Apariciones, no solamente a la oración, sino también a la penitencia. Recomienda a los fieles atender al llamamiento de la Virgen para aplacar al Señor, ofendido por las faltas de los hombres. Y entre las obras de mortificación cita especialmente la *aceptación* de los sufrimientos y las adversidades de la vida.

Al enumerar las condiciones según las cuales los fieles pueden ganar la Indulgencia concedida, el Papa indica que es preciso confesarse, comulgar y orar por las intenciones del Soberano Pontífice entre las cuales están el acceso de todos los hombres a la verdad de la Fe cristiana, la conversión de los pecadores, el restablecimiento y fortalecimiento de la concordia y de la paz entre los ciudadada-

nos y los pueblos, y la libertad de la Iglesia en el mundo entero.

Para facilitar la indulgencia Apostólica, el Soberano Pontífice ha acordado al Obispo de Lourdes la facultad de designar sacerdotes regulares, como también seculares, para que puedan absolver a los fieles de las censuras y casos reservados a la Santa Sede, después de haber impuesto la penitencia "apropiada y saludable". Se hace excepción de las censuras reservadas personalmente al Soberano Pontífice o **specialissimo modo** a la Santa Sede.

11 DE FEBRERO DE 1958

Grandiosas ceremonias marcaron fuertemente el año-centenario: la inauguración de la basílica subterránea, los congresos, las peregrinaciones internacionales.

La hora más íntima, la más emocionante, fue sin duda la del Angelus del mediodía, el 11 de febrero-1958. Fue como la expectativa de un invisible retorno, la certeza de una inefable presencia. Hora hecha de silencio y de contemplación, para comprender el misterioso designio de Dios que ha querido elegir ese día, ese lugar y esa niña para una de sus irrupciones más tangibles y más misericordiosas de la historia. Es María quien se aparece, pero ella viene de parte de Dios y para Dios.

El obispo de Lourdes evocó ardentemente aquel mediodía triste y luminoso de 1858... Porque todo está hecho ya de contraste entre lo que el mundo da y lo que el cielo ofrece... Las amiguitas de Bernadette han atravesado el canal; se han mojado hasta las rodillas y, del otro lado, gimen de frío, envolviendo sus pies helados con sus polleras de lana... Después de la Visión, Bernadette atraviesa el canal y grita: "Dios mío, qué mentirosas son!... Dijeron que el agua estaba fría y yo la encuentro caliente como la de lavar los platos!"

Acerca de aquel instante único en que Bernadette oyó el susurro del vien-

to y vio en el hueco de la piedra a una jovencita no más grande que ella misma pero radiante y de una belleza sobrehumana, sólo la vidente puede hablar. Un día ella dirá: "Yo he narrado la historia; refiéranse a lo que dije las primeras veces. Luego, es posible que yo haya olvidado algo y los demás también. El mejor escrito será el más simple".

Volvamos pues a leer el simple relato de Bernadette: "Comenzaba a quitarme una media, cuando sentí un rumor de viento como cuando hay tormenta. El ruido parecía provenir de las pequeñas colinas vecinas e irse en todas las direcciones. Me volví hacia el campo y ví que ningún árbol se movía. Había notado sin embargo, pero sin detener la mirada, una agitación de ramas y espinos del lado de la gruta.

Seguí descalzándome, y cuando ponía un pie en el agua volví a oír el mismo rumor delante de mí. Levanté los ojos y vi un montón de ramas y de espinos que iban y venían agitándose debajo de la abertura más alta de la gruta, mientras que en torno todo estaba quieto.

Detrás de las ramas, en la abertura, vi inmediatamente una joven no mayor que yo, que me saludaba inclinando la cabeza; al mismo tiempo separó un tanto del cuerpo sus brazos extendidos, abriendo las manos como las Virgenes Santísimas; de su brazo derecho pendía un rosario.

Tuve miedo. Retrocedí. Quise llamar a las dos pequeñas y no tuve el coraje de hacerlo. Cada tanto frotaba mis ojos; creía engañarme.

Levantando los ojos, ví que la joven me sonreía con mucha gracia y parecía invitarme a que me acercara. Pero todavía tenía miedo. Pero no era sin embargo un miedo como el que había tenido otras veces, puesto que me quedaba para mirarla, y cuando uno tiene miedo se escapa en seguida.

Entonces me vino la idea de rezar. Llevé la mano al bolsillo. Tomé el rosario que habitualmente llevo conmigo. Me arrodillé y quise hacer la señal

de la cruz. Pero no pude llevar la mano a la frente: se me cayó.

La joven sin embargo se puso de costado y se volvió hacia mí. Esta vez ella tenía en la mano un rosario. Se resignó como para orar. Mi mano temblaba. Yo trataba de hacer la señal de la cruz y pude hacerla. Después de lo cual ya no tuve miedo.

Yo recitaba mi rosario. La joven hacía pasar las cuentas del suyo pero no movía los labios.

Mientras yo recitaba el rosario, yo miraba cuanto podía.

Ella llevaba un vestido blanco, largo hasta los pies de los que se veían solamente las extremidades. El vestido estaba cerrado muy arriba en torno al cuello mediante una "coulisse" de la que pendía un cordón blanco. Un velo blanco que cubría su cabeza, descendía a lo largo de sus hombros y de sus brazos casi hasta el ruedo del vestido. Sobre cada pie vi una rosa amarilla. El cinturón del vestido era azul y pendía hasta más abajo de las rodillas. La cadena del rosario era amarilla; las cuentas blancas, grandes y muy separadas unas de otras.

La joven era viviente, muy joven y se hallaba rodeada de luz.

Cuando terminé mi rosario, ella me saludó sonriendo. Retrocedió en el nicho y desapareció de repente.

Al atardecer, en la casa, se habla del acontecimiento... Pero los padres están preocupados. Antes de acostarse, toda la familia recita el rosario además de las oraciones habituales. Al término de las Avemarias lentamente desgranadas, Bernadette, con renovado fervor, dice la plegaria de la Medalla Milagrosa: "Oh María, sin pecado concebida, ruega por nosotros que recurrimos a Vos"... Entonces se puso pálida, como su hermana Toïnette la había visto en Massabielle, y las lágrimas rodaron por sus mejillas.

Su madre le hizo prometer que no iría más a ver la "jovencita blanca" en el hueco de la roca...

Así comenzaba la historia más inverosímil y más verdadera del siglo XIX.

EMILE GABEL

LAS FAMILIAS Y LOURDES

en el año del centenario

El obispo de la célebre peregrinación a Chartres desea que sus diocesianos vayan numerosos a Lourdes, este año. "Una profunda preocupación pastoral — escribe a sus sacerdotes — debe incitarnos a hacer participar lo más posible a nuestros fieles en la peregrinación de la diócesis". Pero quiere, además, que este año-centenario sea celebrado con fervor en las familias cristianas mismas. El obispo de Chartres, Mons. Michon, da los consejos siguientes:

"En su Encíclica sobre Lourdes, el Soberano Pontífice ha pedido que las familias cristianas se consagren durante el año jubilar al Corazón Imaculado de María. Responderemos a esta voluntad de nuestro Santo Padre, el Papa? De nada serviría recitar un día, y por mandato, una fórmula. La cuestión puede ser estudiada en los "grupos de matrimonios" para que con plena conciencia de sus responsabilidades, solos o en conjunto, en la iglesia o en sus casas, en ocasión de una festividad marial o el día en que reciban en su domicilio la estatua de la Virgen que es llevada de casa en casa, las familias se consagren a María y, bajo la protección de Nuestra Señora, prometan guardar las consignas explícitamente dadas por el Papa: "Este acto de piedad será para los esposos una ayuda espiritual preciosa en la práctica de los deberes de la castidad y de la fidelidad conyugales; protegerá en su pureza la atmósfera del hogar en la que crecen los hijos; más aún, hará de la familia, vivificada por la devoción marial, una célula viviente de la regeneración social y de la penetración apostólica. Y, con toda seguridad, más allá del círculo familiar, las relaciones profesionales y cívicas ofrecerán a los cristianos preocupados por tra-

bajar en la renovación de la sociedad un campo de acción considerable".

LOS CONGRESOS DE SEPTIEMBRE

Del 10 al 17 de septiembre de 1958, tendrán lugar en Lourdes dos congresos internacionales: el III Congreso Mariológico y el X Congreso Mariano.

El primero (del 10 al 14) está reservado a los teólogos y especialistas que repartidos en 12 secciones, tratarán científicamente del problema de MARIA Y LA IGLESIA. Una subsección agrupará a los médicos principalmente interesados por el problema de las curaciones y los milagros.

El X Congreso Mariano Internacional (del 14 al 17) cuyo programa no ha sido fijado todavía definitivamente, comenzará por la solemne recepción del Legado Pontificio a las 17 hs., el domingo 14 de septiembre. Los organizadores esperan que el Santo Padre dirigirá un mensaje por radio el día de la clausura, el miércoles 17 de septiembre.

Ese Congreso debería ser el día cumbre del año jubilar.

El Congreso Mariano no hará doble empleo con el Congreso Mariológico: hay entre ambos una gran diferencia.

El Congreso Mariológico es una manifestación científica consagrada totalmente a las discusiones de los problemas de teología mariana. El Congreso Mariano por el contrario consiste principalmente en grandiosas manifestaciones de piedad: misas de comunión general, oficios pontificales, sermones, discursos, procesiones etc.

La diferencia que hay entre el Congreso Mariológico y el Congreso Mariano se verá más tarde en el contenido mismo de las reuniones.

Durante el Congreso Mariológico, los teólogos tienen que tratar el tema según todas las exigencias de un método rigurosamente científico; durante el Congreso Mariano, se cuidarán por el contrario de ponerse al alcance de los fieles: predicadores, dignatarios y hombres de Estado, tomarán nota de

las conclusiones de los teólogos, y un vocabulario adaptado a su auditorio, harán gustar y amar todas las riquezas de la Virgen.

Por último, el Congreso Mariológico de Lourdes, bien que trate bajo el punto de vista histórico o bien bajo el punto de vista especulativo el tema: MARIA Y LA IGLESIA, considera a María principalmente en el dogma; mientras que el Congreso Mariano la contempla casi exclusivamente en su culto, en sus devociones y manifestaciones de piedad.

Visto el fin que se propone el Congreso Mariano: **Profundizar la devoción mariana**, los conferenciantes no entrarán en las discusiones de las escuelas que dividen a los teólogos; pero deberán exponer de manera clara y con brío la enseñanza mariana de la Iglesia y mostrar toda la importancia de la devoción mariana para la Iglesia y para la humanidad en general.

Este Congreso deberá también ser universal, es decir católico. Es necesario que sea consagrado únicamente a la devoción y a la vida mariana.

LA FAMILIA SOUBIROUS EN EL MOMENTO DE LAS APARICIONES

En la Encíclica que S. S. Pío XII acaba de dirigir a los obispos de Francia en ocasión del primer centenario de las Apariciones, el Santo Padre evoca la familia de Bernadette: "... una niña piadosa y pura —dice— perteneciente a una familia cristiana, laboriosa en su pobreza..."

Y, en ocasión de la Semana Social 1957 que versó sobre la familia, S. Exc. Monseñor Dell'Acqua, hablando en nombre del Santo Padre, dice: "En momentos en que la Francia católica se apresta a celebrar, reconocida, el Centenario de las Apariciones de la Virgen Inmaculada a la humilde hija de una familia profundamente cristiana, el Santo Padre invoca muy especialmente sobre las familias francesas la maternal protección de Nuestra Señora de Lourdes".

Es por ello que hemos creído útil recordar lo que era la familia de Bernadette en el momento mismo de las apariciones.

Al caer la noche del 2 de febrero de 1858 François Soubirous, volviendo del trabajo se entera, por las gentes del barrio, de que en su casa "algo sucede". Jeanne Abadie, una niña del vecindario, había hablado demasiado y las comadres se habían dedicado a la maledicencia. Aunque acostumbrado a los reveses de la fortuna, François quedó estupefacto cuando su mujer le dijo que la hija mayor, Bernadette, contaba que sobre el Gave, en una roca, había visto a "una bella joven".

—Una calamidad! La van a tomar por una loca y a nosotros por unos ingenuos incapaces de educar a nuestros hijos, así como de alimentarlos... Ahora está acostada... Yo le he prohibido volver a Massabielle.

* * *

El hombre no dijo nada, las mujeres siempre tienen razón. Pero pensaba que no era nada oportuno llamar la atención pública en estos momentos. El año anterior había dado el materia a la crónica judicial y había estado 15 días en la cárcel. Luego de la investigación —un tanto larga porque la justicia nunca está apurada—, el juez, convencido de la inocencia del inculpado y de la mala fe de los delatores, lo puso en libertad pura y simplemente. Se trataba de unas leñas que habían sido sacadas de una viga abandonada y podrida. ¿Era François el autor de ese pequeño robo? El era el más pobre del pueblo: las sospechas recayeron sobre él, naturalmente.

* * *

La familia vivía amontonada en un verdadero cuchitril, en la calle des Petits Fossées. Esta casa era llamada "cachot" (el calabozo) porque había servido de casa de detención para vagabundos y borrachos. Allí no había sino lo estrictamente indispensable: tres camas, una silla y un viejo baúl. Nada más que eso, para el padre, la madre, Marie-Bernarde (14

años), Toinette (12 años), Jean-Marie (7) y Justin, de 3 años. Los barotes no habían sido retirados de la ventana y ésta no recibía aire y luz sino de un patio cerrado, húmedo y oscuro. Otra ventana, se hallaba bloqueada. El tío Sajous, dedicado a la talla de la piedra, había tenido un hermoso gesto al alojar a estos "sin techo" que no podían pagar alquiler, pero él se había reservado el piso de arriba y, en la planta baja, la pieza daba directamente a la calle. A pesar de la miseria del hogar los Soubirous jamás pedían nada a nadie. Eran pobres, no mendigos. El padre, de 50 años, era jornalero. La madre, Louise Casterot, 17 años más joven, se dedicaba al cuidado de la casa y de sus 4 hijos. Grandemente preocupada por la educación cristiana de éstos, ella les enseñó a rezar, ella les infundió confianza en la Providencia, ella quiso sobre todo que Bernadette fuera preparada lo mejor posible a la Primera Comunión.

Pero se dijo —las malas lenguas del lugar, por supuesto— que François Soubirous mismo había sido el artesano de su propia ruina y de la miseria de su familia... Que, molinero, había cambiado de molino demasiado frecuentemente para enriquecerse... Que era un obrero mediocre y un comerciante inhábil...

Se decía también que si hubiera sabido mantenerse en el molino Boly (molino que había recibido de su suegra al día siguiente de su matrimonio y que representaba un excelente negocio) no hubiera llegado a estos extremos. Si bien es verdad que se inició en el molino Boly en 1842, es falso que lo hubiera abandonado 2 años después por simple capricho o por malos negocios. Jeanne Verdere, una sobrina explicó cómo François Soubirous había creído siempre que la señora Casterot, su suegra, era la propietaria de dicho molino, siendo así que ésta no era sino una simple usufructuaria. Cuando ella murió él tuvo que abandonar el puesto y ponerse a buscar otro. Pero ¿cuál?

Había tantos molinos a orillas de los arroyos! Lacapa y Savy, que, a causa

de la competencia, la mayor parte vegetaba. François Soubirous, falto de capital, tuvo que contentarse con un material vetusto y, rápidamente, la voz corrió de que su harina no valía nada. No sabiendo escribir, ni él ni su mujer, les era imposible llevar las cuentas; de ésto se aprovecharon los clientes deshonestos. Así, de infortunio en infortunio los pobres fueron a parar al "cachot" donde los encontramos en febrero de 1858.

* * *

A medida que aumentaba la fama de Bernadette —el 28 de febrero había más de 2.000 asistentes en la gruta— crecía también la atracción de los peregrinos por esta familia privilegiada. La calle des petist-Fossées se hallaba repleta de gente. "Nuestra casa no se vacía nunca", decía Louise Casterot. Los padres, hermanos y hermanas, son interrogados por todo el mundo. Todos querían conocer los más pequeños detalles. Y sobre todo, querían conversar con la vidente que tenía contactos tan directos con el Cielo. Pero las hermanas del hospital vigilaban y el Padre Peyramale, un irreductible de la primera hora, les aconsejó apartar a la niña de toda indiscreción insólita e inútil. Entonces son los padres los que deben aportar los detalles de lo que hoy llamaríamos un espléndido reportaje. ¿Por qué no comercializar el asunto y comenzar a vender telas u objetos utilizados por la hija?

Ellos se rehusan a aprovechar esta oportunidad de mejorar sus finanzas. Sin embargo; no sería necesario que ellos pidieran nada. La gente va sola hacia ellos y les hacen las mejores ofertas. El doctor Dozous, un testigo de las apariciones, ha escrito que "ricos visitantes, paisanos del Bearn de holgada posición, emocionados ante tanta miseria, ofrecían dinero y canastas llenas de alimentos... Y volvían siempre a sus casas, asombrados hasta la admiración, porque una familia tan desgraciada y privada de todo recurso, rechazaba obstinadamente los obsequios que acababan de serles ofrecidos".

Este desprecio por el dinero, que es la grandeza de los Soubirous, ha sido enseñado hace mucho tiempo sobre la paja de un pesebre. En el taller de un carpintero y sobre la rugosa madera de una cruz. El haberlo comprendido, o al menos aceptarlo en espíritu de sumisión a la providencia, ha valido, tal vez, a estos pobres el ver a una de sus hijas elegida entre millones como confidente de la Inmaculada y venerada por el mundo entero.

MICHEL GUY

COMITE INTERNACIONAL DEL CENTENARIO DE LAS APARICIONES DE LOURDES

En su sede del Colegio de San Eugenio de la Storta, población en las cercanías de Roma se reunió por tercera vez el Comité Internacional del Centenario de las Apariciones de la Virgen de Lourdes. Estaban presentes altas autoridades eclesiásticas y civiles.

El Canónigo Gerardo Papin, secretario general del Comité, al comenzar su informe, dirigió un particular homenaje de agradecimiento al Padre Santo, quien con su Carta Encíclica para toda la cristiandad con ocasión del Primer Centenario de las Apariciones de la Virgen en Lourdes, del 2 de julio de este año, suscitó un entusiasta y renovado amor por la tierra predilecta de la Inmaculada. El propio Comité ha cuidado en forma particular de la difusión del augusto documento con miras a hacerla conocer del mayor número de familias en el mundo entero.

El Secretario comunicó luego que el Padre Santo, en atención a las solicitudes presentadas por el Eminentísimo Cardenal Tisserant, benignamente se dignó otorgar algunos especiales favores con ocasión del Año Centenario, como el nombramiento de un legado "a latere" para una de las grandes celebraciones, probablemente en los últimos días del Congreso Mariano Internacional.

Los Cardenales que estén presentes en Roma durante el Año del Centenario, tendrán la facultad de impartir la Bendición Papal cuando oficien pontificalmente. Además, en 1958 el Padre Santo otorga a todos los Excelentísimos Ordinarios la facultad de permitir a todos los sacerdotes que lo desearan, que celebren la Misa de Santa Bernardita en el aniversario de su fiesta. Concede además que se celebre con grande y especial solemnidad la fiesta de San Pio X en la nueva Basílica que dedicada al Santo Pontífice se termina ahora en Lourdes.

El Padre Santo se propone obsequiar a la nueva Basílica con una reliquia insigne del Santo Pontífice, que será algo así como una nueva ligazón permanente entre la Sede Apostólica y el célebre santuario mariano.

Terminada la exposición de estas especiales gracias otorgadas por el Papa, toda la Asamblea se puso de pie para aplaudir y vitorear al Supremo Pastor.

La Basílica en construcción requiere grandes sacrificios de orden económico y para atenderlos, según informó el relator, el Emmo. Cardenal Tisserant se dirigió personalmente a todos los Excmos. Ordinarios de la cristiandad solicitando la generosidad de sus diócesis. A tal llamamiento ha correspondido una amplia y halagüeña respuesta y cada día llegan de todos los países remesas de generosas ofrendas, tanto más significativas cuanto las envían aquellas diócesis que se encuentran en particulares dificultades de una u otra clase. Además de ello, todos los peregrinos durante el año Centenario participarán en la construcción de la Basílica por medio de la carta del peregrino, de acuerdo con lo establecido por el Comité según la declaración al respecto de Monseñor Theus.

Concluyó el expositor informando que la nueva Basílica de San Pio X será consagrada en un acto de reverente y devoto homenaje al Pontífice que rigió la Diócesis de San Marcos, por el actual Patriarca de Venecia, el Emmo. Cardenal Roncalli.

Al finalizar el informe del Secretario General, y después de examinar los temas por él tratados, hablaron algunos otros de los asistentes. El Padre Carlos Balic OFM., Presidente de la Academia Mariana Internacional, informó sobre trabajos preparatorios referentes al Congreso Internacional Mariológico que tendrá lugar en Lourdes en septiembre del año próximo. Manifestó su satisfacción por los resultados conseguidos hasta ahora y dio cuenta de las promesas llegadas de todo el mundo asegurando un número realmente imponente de congregistas. Por esta razón propuso que para los días del Congreso se suspendieran otras peregrinaciones a Lourdes para no ocasionar dificultades en los servicios de alojamiento y abastecimiento.

Por último, el Padre Emilio Gabel, de los Padres Agustinos Asuncionistas, tocó el tema de la prensa y propaganda. En la actualidad la labor de información se desarrolla mediante un boletín —que pronto será semanal— para uso de la prensa y de las agencias internacionales de información.

Finalmente, el Intendente de Lourdes, al ilustrar los trabajos ya comenzados en la ciudad, dió amplias seguridades de que las autoridades civiles colaborarán en pleno acuerdo con las religiosas a fin de que todo pueda contribuir al mayor éxito de las solemnidades de las fiestas centenarias.

Por último, la Asamblea dirigió al Romano Pontífice un comunicado para hacerle presente expresiones de devoto homenaje y elevar hasta él sentimientos de honda gratitud por la reciente Encíclica Mariana dirigida al mundo cristiano con ocasión del Año Jubilar de Lourdes, renovando el compromiso de una fervorosa labor conforme a las enseñanzas y normas del Augusto Documento.

EN FAVOR DE LA IGLESIA DE SAN PIO X EN LOURDES.

Lourdes. (Kipa). Durante su reciente reunión el Comité Internacional

del Centenario de Lourdes, decidió lanzar la "tarjeta de peregrino". Todos los peregrinos que lleguen a Lourdes, en grupos organizados, serán provistos de dicha tarjeta y gracias a su modesto valor, participarán en la erección de la gran Iglesia de San Pío X que será consagrada el próximo 25 de marzo, por su Eminencia el Cardenal Roncalli, Patriarca de Venecia.

MANIFESTACIONES QUE SE REALIZARAN EN LOURDES CON MOTIVO DEL CENTENARIO DE LAS APARICIONES.

Ofrecemos a continuación, a grandes líneas, el programa de las manifestaciones que tendrán lugar en Lourdes en el Año Centenario.

25 de marzo: Fiesta de la Anunciación, aniversario del día en que la Virgen se declaró Inmaculada. Consagración de la Iglesia de San Pío X, por su Eminencia el Cardenal Roncalli;

8-12 de abril: Peregrinación internacional de ciegos;

6-8 de junio: Peregrinación internacional de aeronáutica presidida por Su Eminencia el Cardenal Feltin, Arzobispo de París.

4-7 de julio: Peregrinación internacional de los Pequeños Cantores;

16 de julio: Aniversario de la última aparición de Nuestra Señora a Bernadette;

4-7 de agosto: Peregrinación internacional de sordo-mudos presidida por S. E. Monseñor Ménard.

5-9 de agosto: Peregrinación internacional del mundo obrero presidida por S. E. Monseñor Guerry.

15 de agosto: Fiesta de la Asunción;

10-17 de septiembre: Congreso Mariológico Internacional presidido por el Cardenal Legado de Su Santidad Pío XII;

6-11 de octubre: Peregrinación del Rosario;

11 de noviembre: Congreso nacional "Pax Christi". Congreso esperante católico;

8 de diciembre: Fiesta de la Inmaculada Concepción;

11 de febrero de 1959: Clausura de las manifestaciones por S. E. el Cardenal Feltin.

COMITE INTERNACIONAL NOTRE DAME DE LOURDES

**Información y Propaganda
Paris**

Comunicado

Paris febrero 1º de 1958. Dentro de una semana comenzarán las fiestas del centenario de las apariciones de Nuestra Señora de Lourdes. Cada día aumenta la lista de peregrinos. El Santo Padre ha manifestado un interés muy particular en este centenario publicando una Encíclica, acordando por una Constitución apostólica y recordando en una carta autógrafa a S. Em. el Cardenal Liénart, obispo de Lille, las grandes intenciones de este año Mariano.

NO HABRA AUDIENCIA PONTIFICIA PARA LOS PEREGRINOS A LOURDES.

Roma. (Kipa). Una nota publicada en "L'Osservatore Romano" indica que no será posible conceder audiencias especiales a los peregrinos que lleguen a Lourdes para el Centenario, a su paso por Roma. La nota explica que un considerable número de grupos de fieles, así como los participantes en toda una serie de Congresos, llegarán a Roma durante el presente año para ser recibidos por el Papa. Y se invita a los peregrinos de Lourdes a disponer de tal suerte su permanencia en la Ciudad Eterna que puedan participar en las audiencias generales que tienen lugar todos los miércoles.

LAS PRINCIPALES MANIFESTACIONES.

Las ceremonias de apertura del centenario de las apariciones estarán presididas el 11 de febrero de 1958 por S. Em. el Cardenal Gerlier, arzobispo de Lyon y antiguo obispo de Lourdes. S. Em. el Cardenal Feltrin presidirá la clausura el 11 de febrero de 1959. La fiesta de Santa Bernadita (18 de febrero) revestirá un brillo particular bajo la presidencia del metropolitano de Lourdes, S. Exc. Mons. Audrian, arzobispo de Auch. La consagración de la Iglesia subterránea San Pío X será hecha el 25 de marzo de 1958 por S. Em. el cardenal Roncalli, Patriarca de Venecia, antiguo nuncio apostólico en París. Un legado pontificio de quien aun no sabemos el nombre, presidirá las grandes manifestaciones del Congreso Mariano Internacional, del 14 al 17 de septiembre. Veinte cardenales y cientos de obispos han anunciado ya su presencia en Lourdes durante el año del centenario.

PEREGRINOS AISLADOS.

Cerca del 70% de los peregrinos que vienen a Lourdes llegan aisladamente. Es necesario entonces, ayudarlos a hacer una excelente peregrinación. Se ha aprobado que serán creadas oficinas de informaciones en las entradas de los sitios de los santuarios; los peregrinos encontrarán allí personas que les darán informaciones útiles en su misma lengua; allí se les orientará hacia los grupos de su nacionalidad para los ejercicios de la peregrinación.

CARTA DEL PEREGRINO.

La carta del peregrino se ha declarado necesaria durante todo el año del centenario. Esta carta, aparte de ciertas ventajas particulares que ofrece representa la contribución personal y directa del peregrino para la organización del centenario. Ella le

permite también contribuir a la terminación de la iglesia subterránea San Pío X, absolutamente indispensable para Lourdes.

Las personalidades que participan en esta reunión se han sentido felices al constatar la armonía y la colaboración que reinan entre las autoridades religiosas y las autoridades civiles para el mayor éxito del centenario. Se felicitan de la comprensión que han encontrado en el Estado francés y de sus servicios; ellas desean rendir homenaje a todos aquellos que, como "Air France" y, más particularmente la S. N. C. F. (Sociedad de Ferrocarriles Franceses), han querido facilitar el viaje de los peregrinos a Lourdes.

París, 3 febrero de 1958. El comité internacional Nuestra Señora de Lourdes informa a los organizadores de peregrinaciones, a las agencias de viajes y a los peregrinos individuales que se ha instituido una **carta del peregrino** durante el año centenario, del 11 de febrero de 1958 al 11 de febrero de 1959.

Cada peregrino deberá proveerse de esta carta que representa su contribución a los gastos del centenario y a la construcción de la basílica San Pío X. El precio de esta carta se ha fijado para Francia en 300 Frs., 100 Frs., solamente para los enfermos. Para la zona del dólar, el precio ha sido fijado en \$1, y para la zona esterlina, en 7½ chelines. Para los otros países, el precio de la carta será calculado de acuerdo con el cambio oficial.

Desde ahora, se ruega pasar la petición a los organismos interesados, al Comité internacional Nuestra Señora de Lourdes, Carta del Peregrino, 43 rue Saint Augustin, París, tel. Richelieu 92-16.

SE ESPERAN CINCO MILLONES DE PEREGRINOS.

Desde entonces, muchedumbres de gentes han acudido constantemente a Lourdes en filas inacabables; y a

Maracaibo con su devoción acendrada a la Reina de Chiquinquirá; Barquisimeto con su culto fervoroso a la Divina Pastora; tantos otros sitios de nuestro País donde la Virgen derrama los tesoros de su misericordia sobre sus hijos, y de ellos recibe tributo de amor, son realidades que nos hacen decir con razón que Venezuela también es la tierra de María Santísima.

Por tales razones, hoy al dirigiros, Venerables cooperadores y muy amados hijos, este saludo de Año Nuevo, juntamos a él una excitación cordial a celebrar el año de María desde el once de febrero del corriente año hasta la misma fecha de mil novecientos cincuenta y nueve; y a que dichos festejos sean ocasión de convertir sinceramente nuestras almas a Dios para el mejoramiento de nuestra vida, para la reforma de nuestras costumbres, para la enmienda de nuestros yerros y para que nos encaminemos con seguridad en la vía de nuestra Santificación.

La Santísima Virgen María pidió a Santa Bernardita en Lourdes actos de penitencia y fervorosa oración. Hoy la Iglesia por boca del Sumo Pontífice, de los Obispos y de los sacerdotes llama con urgencia al mundo a oración y penitencia.

Si alguna de las parroquias o regiones de nuestro Obispado lleva ya más de seis años de no tener misión parroquial, sería ahora la oportunidad de disponerla y efectuarla, ya que los sagrados cánones indican como máximun entre una misión y la siguiente el lapso de diez años; y que la experiencia enseña que dicha práctica suele ser ocasión de convertirse los pueblos a Dios.

El culto devoto a la Virgen María nos lleva seguramente al mejor servicio de Nuestro Señor Jesucristo y a buscar de modo cierto la gloria de Dios y la salvación de las almas. No es extraño, por tanto, que en Lourdes de Francia se haya intensificado junto con la devoción a María el amor a Jesús: Sacramentado: las principales curaciones se han efectuado durante las procesiones eucarísticas en los al-

rededores de la Basílica de Lourdes. También deseamos que en nuestra Diócesis el Año Mariano tenga grandes manifestaciones eucarísticas, para lo cual estimamos que la devota celebración de las Cuarenta Horas, la mejoría en el número de asistentes a las Misas dominicales, las comuniones generales, las Primeras Comuniones de Niños y otras prácticas semejantes deben entrar en el programa del presente año.

La indiferencia religiosa que observamos en algunos sectores, las injusticias sociales, y la alarmante corrupción de costumbres que prospera en el país nos invitan a indagar sus causas; creemos que una de ellas es la ignorancia religiosa, la falta de conocimiento de la verdad dogmática y de los principios cristianos de justicia y de caridad; y por eso juzgamos que agradeceríamos muchos a la Virgen Nuestra Madre si en su honor promovemos la Catequesis y las obras sociales en todos los sitios de nuestro Obispado. Recordamos a los padres de familia, a los maestros, a los representantes de menores y también a los Venerables Sacerdotes y a las piadosas Religiosas de Nuestra Diócesis los deberes en esta materia de instrucción religiosa basados en el Derecho Natural y expuestos sistemáticamente en Código de Derecho Canónico y en las providencias del Obispado. E invitamos a los terratenientes, a los empresarios y a todos los favorecidos de la fortuna a recordar y practicar escrupulosamente los principios de justicia y caridad que fluyen del Evangelio y que la Iglesia, especialmente por boca de los Pontífices desde León XIII hasta Pío XII, ha urgido con tanta insistencia y con palabras que revelan su angustia, muy justificada por la apostasía o indiferencia religiosa de las masas trabajadoras, seducidas por falsos predicadores que presumen de predicadores de los derechos del proletariado.

Confiamos en que nuestros venerables párrocos organizarán de acuerdo con Nos lo que su celo apostólico juzgue oportuno y más conducente al logro de los fines propuestos; y que nos ayudarán a realizar en este año

Maracaibo con su devoción acendrada a la Reina de Chiquinquirá; Barquisimeto con su culto fervoroso a la Divina Pastora; tantos otros sitios de nuestro País donde la Virgen derrama los tesoros de su misericordia sobre sus hijos, y de ellos recibe tributo de amor, son realidades que nos hacen decir con razón que Venezuela también es la tierra de María Santísima.

Por tales razones, hoy al dirigiros, Venerables cooperadores y muy amados hijos, este saludo de Año Nuevo, juntamos a él una excitación cordial a celebrar el año de María desde el once de febrero del corriente año hasta la misma fecha de mil novecientos cincuenta y nueve; y a que dichos festejos sean ocasión de convertir sinceramente nuestras almas a Dios para el mejoramiento de nuestra vida, para la reforma de nuestras costumbres, para la enmienda de nuestros yerros y para que nos encaminemos con seguridad en la vía de nuestra Santificación.

La Santísima Virgen María pidió a Santa Bernardita en Lourdes actos de penitencia y fervorosa oración. Hoy la Iglesia por boca del Sumo Pontífice, de los Obispos y de los sacerdotes llama con urgencia al mundo a oración y penitencia.

Si alguna de las parroquias o regiones de nuestro Obispado lleva ya más de seis años de no tener misión parroquial, sería ahora la oportunidad de disponerla y efectuarla; ya que los sagrados cánones indican como máximo entre una misión y la siguiente el lapso de diez años; y que la experiencia enseña que dicha práctica suele ser ocasión de convertirse los pueblos a Dios.

El culto devoto a la Virgen María nos lleva seguramente al mejor servicio de Nuestro Señor Jesucristo y a buscar de modo cierto la gloria de Dios y la salvación de las almas. No es extraño, por tanto, que en Lourdes de Francia se haya intensificado junto con la devoción a María el amor a Jesús: Sacramentado: las principales curaciones se han efectuado durante las procesiones eucarísticas en los al-

rededores de la Basílica de Lourdes. También deseamos que en nuestra Diócesis el Año Mariano tenga grandes manifestaciones eucarísticas, para lo cual estimamos que la devota celebración de las Cuarenta Horas, la mejoría en el número de asistentes a las Misas dominicales, las comuniones generales, las Primeras Comuniones de Niños y otras prácticas semejantes deben entrar en el programa del presente año.

La indiferencia religiosa que observamos en algunos sectores, las injusticias sociales, y la alarmante corrupción de costumbres que prospera en el país nos invitan a indagar sus causas; creemos que una de ellas es la ignorancia religiosa, la falta de conocimiento de la verdad dogmática y de los principios cristianos de justicia y de caridad; y por eso juzgamos que agradeceríamos muchos a la Virgen Nuestra Madre si en su honor promovemos la Catequesis y las obras sociales en todos los sitios de nuestro Obispado. Recordamos a los padres de familia, a los maestros, a los representantes de menores y también a los Venerables Sacerdotes y a las piadosas Religiosas de Nuestra Diócesis los deberes en esta materia de instrucción religiosa basados en el Derecho Natural y expuestos sistemáticamente en Código de Derecho Canónico y en las providencias del Obispado. E invitamos a los terratenientes, a los empresarios y a todos los favorecidos de la fortuna a recordar y practicar escrupulosamente los principios de justicia y caridad que fluyen del Evangelio y que la Iglesia, especialmente por boca de los Pontífices desde León XIII hasta Pío XII, ha urgido con tanta insistencia y con palabras que revelan su angustia, muy justificada por la apostasía o indiferencia religiosa de las masas trabajadoras, seducidas por falsos predicadores que presumen de predicadores de los derechos del proletariado.

Confiamos en que nuestros venerables párrocos organizarán de acuerdo con Nos lo que su celo apostólico juzgue oportuno y más conducente al logro de los fines propuestos; y que nos ayudarán a realizar en este año

LAS PRINCIPALES MANIFESTACIONES.

Las ceremonias de apertura del centenario de las apariciones estarán presididas el 11 de febrero de 1958 por S. Em. el Cardenal Gerlier, arzobispo de Lyon y antiguo obispo de Lourdes. S. Em. el Cardenal Feltin presidirá la clausura el 11 de febrero de 1959. La fiesta de Santa Bernardita (18 de febrero) revestirá un brillo particular bajo la presidencia del metropolitano de Lourdes, S. Exc. Mons. Audrian, arzobispo de Auch. La consagración de la Iglesia subterránea San Pío X será hecha el 25 de marzo de 1958 por S. Em. el cardenal Roncalli, Patriarca de Venecia, antiguo nuncio apostólico en París. Un legado pontificio de quien aun no sabemos el nombre, presidirá las grandes manifestaciones del Congreso Mariano Internacional, del 14 al 17 de septiembre. Veinte cardenales y cientos de obispos han anunciado ya su presencia en Lourdes durante el año del centenario.

PEREGRINOS AISLADOS.

Cerca del 70% de los peregrinos que vienen a Lourdes llegan aisladamente. Es necesario entonces, ayudarlos a hacer una excelente peregrinación. Se ha aprobado que serán creadas oficinas de informaciones en las entradas de los sitios de los santuarios; los peregrinos encontrarán allí personas que les darán informaciones útiles en su misma lengua; allí se les orientará hacia los grupos de su nacionalidad para los ejercicios de la peregrinación.

CARTA DEL PEREGRINO.

La carta del peregrino se ha declarado necesaria durante todo el año del centenario. Esta carta, aparte de ciertas ventajas particulares que ofrece representa la contribución personal y directa del peregrino para la organización del centenario. Ella le

permite también contribuir a la terminación de la iglesia subterránea San Pío X, absolutamente indispensable para Lourdes.

Las personalidades que participan en esta reunión se han sentido felices al constatar la armonía y la colaboración que reinan entre las autoridades religiosas y las autoridades civiles para el mayor éxito del centenario. Se felicitan de la comprensión que han encontrado en el Estado francés y de sus servicios; ellas desean rendir homenaje a todos aquellos que, como "Air France" y, más particularmente la S. N. C. F. (Sociedad de Ferrocarriles Franceses), han querido facilitar el viaje de los peregrinos a Lourdes.

París, febrero de 1958. El comité internacional Nuestra Señora de Lourdes informa a los organizadores de peregrinaciones, a las agencias de viajes y a los peregrinos individuales que se ha instituido una **carta del peregrino** durante el año centenario, del 11 de febrero de 1958 al 11 de febrero de 1959.

Cada peregrino deberá proveerse de esta carta que representa su contribución a los gastos del centenario y a la construcción de la basílica San Pío X. El precio de esta carta se ha fijado para Francia en 300 Frs., 100 Frs., solamente para los enfermos. Para la zona del dólar, el precio ha sido fijado en \$1, y para la zona esterlina, en 7½ chelines. Para los otros países, el precio de la carta será calculado de acuerdo con el cambio oficial.

Desde ahora, se ruega pasar la petición a los organismos interesados, al Comité internacional Nuestra Señora de Lourdes, Carta del Peregrino, 43 rue Saint Augustin, París, tel. Richelieu 92-16.

SE ESPERAN CINCO MILLONES DE PEREGRINOS.

Desde entonces, muchedumbres de gentes han acudido constantemente a Lourdes en filas inacabables; y a

ejemplo de la niña, miles y miles han bebido y se han bañado en esas aguas.

En 1873 hubo 492 peregrinos, y en 1955, tres millones... y cuántos serán en 1958? Todo hace suponer que llegarán a cinco millones.

Es de imaginar cuántos problemas de alimentación y de alojamiento habrá que resolver para satisfacer a tanta gente con los recursos de un pueblito de apenas 15.000 almas...

Quien haya ido a Lourdes comprenderá mejor las graves preocupaciones del Sr. Obispo y de las autoridades civiles.

POCO ESPACIO DISPONIBLE.

Ante la Gruta caben pocos centenares de personas y en las dos Basílicas actuales pueden ubicarse unas cinco mil personas. Por ello, cuando las peregrinaciones son muy concurridas, los participantes deben formar varios grupos y las ceremonias se realizan al aire libre, en el pórtico del Rosario, o ante el altar de Santa Bernardita. ¿Pero si llueve?, como es muy frecuente en esos lugares, las molestias serán muy grandes principalmente para los enfermos. Sin embargo, Lourdes es la ciudad de los enfermos que acuden de todo el mundo.

Para ellos, la ciudad dispone de sólo dos hospitales, donde con la mejor buena voluntad es imposible la mayor parte de las veces darles cama a todos. Este es otro de los graves problemas que habrá que resolver.

BIEN SIMPLE Y BARATO.

Hacer bien las cosas, pero hacerlas simplemente y lo más económico posible, tal es la consigna dada por el Cardenal Feltin a los dirigentes de la magna obra, Monseñor Theas, Obispo de Lourdes y el Arq. Pedro Vago. Entre las principales realizaciones a las que están abocados actualmente, se cuenta la construcción ciclópea de una iglesia monumental.

BASILICA SUBTERRANEA.

Una gran basílica subterránea, cuya cúpula estará al mismo nivel que el terreno circundante, está siendo edificada cerca de la gruta donde la pastorilla Bernardette Soubirous relatara sus visiones de la Virgen.

Al rededor de 300 obreros trabajan en la construcción del singular recinto religioso que se espera ver terminado para el 11 de febrero de 1958.

La basílica que se construye en una ancha explanada vecina a una iglesia erigida en 1876, será bautizada con el nombre de Pío X, el Pontífice recientemente canonizado. Tendrá 180 metros de fondo y un ancho de algo más de 60 y podrá albergar en su interior a 20.000 fieles, incluso los enfermos e inválidos que acuden en busca de alivio.

Alrededor de su futuro perímetro fue levantada una gran muralla, de 15 metros de alto, para cuya construcción se emplearon seis millones de toneladas de cemento y tierra y grandes cantidades de acero, a fin de evitar infiltraciones de las aguas del vecino río Gave. También serán instaladas bombas para casos de filtraciones accidentales.

Su enorme cúpula, de planchas prefabricadas de cemento, estará apoyada sobre 29 arcos, los que a su vez descansarán en 58 soportes. Su única nave no tendrá columnas a pesar de que su superficie será de más de 4.000 metros cuadrados y tan solo un altar se levantará en el centro de la misma. Se anticipa que sus muros no serán decorados.

Cuando la obra esté terminada la parte exterior de la cúpula será cubierta con tierra, y ésta sembrada con césped.

A principios de febrero de este año la llegada de un grupo de peregrinos norteamericanos que encabezará el cardenal Spellman señalará la iniciación de las celebraciones del Año en Lourdes. Se ha calculado el arribo de unas 1.200 personas diarias. La región cuenta con unos 500 hoteles y con dos hospitales de 600 camas

mariano parte del programa consignado en nuestro escudo episcopal. Esperamos también colaboración de todos nuestros diocesanos.

Estas nuestras letras serán leídas en nuestra Iglesia Catedral, en las Parroquias y filiales el primer día festivo después de su recibo en las misas de hora y se custodiarán en los archivos.

Dadas en Trujillo a primero de enero de mil novecientos cincuenta y ocho.

† ANTONIO IGNACIO

Obispo de Trujillo

Por mandato de Su Excelencia Reverendísima.

Pbro. R. **ENRIQUE PIMENTEL M.**

Vicecanciller

EL ARZOBISPO DE POPAYÁN

(Colombia).

Su Excelencia Reverendísima Monseñor Diego María Gómez, Arzobispo de Popayán, ha publicado una Carta Pastoral con ocasión de la celebración del primer Centenario de las Apariciones de la Santísima Virgen de Lourdes. Rememora en ella los dos augustos documentos publicados por el Padre Santo con motivo de este centenario: el del 2 de julio de 1957 dirigido a los Cardenales, Arzobispos y Obispos de Francia y la Constitución Apostólica del 1º de noviembre del mismo año. Y comenta en seguida el Excmo. Prelado los tres medios prácticos propuestos por el Soberano Pontífice para santificar el año jubilar; las peregrinaciones, el acercamiento a la Sagrada Eucaristía y la mortificación.

En Popayán se ha encomendado a la Asociación de Hijas de María la organización de las festividades centenarias. A este fin, se ha iniciado una campaña para entronizar la imagen de Nuestra Señora en los planteles de educación, talleres y otros establecimientos y se adelanta el ofrecimiento de un millón de rosarios que los fieles de Popayán presenta-

rán a la Santísima Virgen. Inmediatamente antes del once de febrero — fecha centenario — se celebrará una novena en la Basílica y se tendrán Cuarenta Horas y tal día se celebrará una procesión nocturna que terminará con la Santa Misa. Durante el año, los Padres Monfortianos misionarán en la ciudad, habiéndose designado una comisión para preparar los distintos sectores para un mayor fruto espiritual.

EL PRIMADO DE POLONIA.

Una carta dirigida por Su Eminencia el Cardenal Wyszynski, Primado de Polonia, a Su Excelencia Monseñor Theas, Obispo de Tarbes y de Lourdes, ha sido publicada recientemente por el Diario de la Gruta. El Primado de Polonia agradece al Obispo de Tarbes la invitación que le ha hecho llegar para asistir en Lourdes a las grandes festividades del centenario de las Apariciones.

El Emmo. Cardenal agrega: "Vivimos en tales condiciones que debemos renunciar a más de una luminosa gracia para hacer frente a los deberes de nuestro cargo pastoral.

Al anuncio de las fiestas jubilares todos los Obispos polacos quisieran trasladarse allí para tomar parte en el homenaje que el universo entero rinde a la Inmaculada Concepción. Sin embargo, nuestro Episcopado se encuentra en condiciones insólitas y se enfrenta con situaciones bien delicadas. Estamos obligados a permanecer aquí para asegurar el tesoro de la fe de la Iglesia y de Dios. Pueda ser que para nosotros brillen en el futuro días mejores, cuando gocemos de los frutos benditos de una plena libertad para confesar a nuestro Dios.

"Aquí oramos a fin de que la gloria y las gracias de Lourdes se manifiesten lo más espléndidamente posible".

CENTENARIO DE LOURDES EN LOMAS DE ZAMORA (Argentina.).

Festejando el Centenario de las Apariciones de la Santísima Virgen

en Lourdes, esta Diócesis realizará un solemne Acto de Apertura del Año Jubilar; consistirá en un Rosario Viviente, Alocución y Misa de Medianoche, el 10 de febrero a las 23. Asistirán la Acción Católica, instituciones y fieles de las Parroquias, Iglesias y Colegios etc., de toda la Diócesis.

Con este motivo, el Ilmo. Sr. Vicario General, Mons. Dr. Enrique Schell, ha dado a conocer, con fecha 24 del corriente, un Auto Pastoral, sobre el Centenario de Lourdes invitando a los diocesanos para que honren de una manera particularísima a la Santísima Virgen, e indicando además los actos de toda la Diócesis en la Apertura del Año Jubilar.

EL ARZOBISPO DE PAMPLONA (Colombia).

El Excmo. Rvdo. Sr. Bernardo Botero Alvarez, Arzobispo de Pamplona, ha dirigido una Circular al clero y a los fieles con motivo del año del Centenario de las Apariciones de Nuestra Señora de Lourdes.

Dice Su Excelencia:

"Pueden los hombres, si Dios se lo permite, desatar sobre el mundo el flagelo de la guerra y el horror de las bombas destructoras, pero puede Dios sin dificultad detener la locura de los fuertes y conducir a los hombres por el camino de la paz. Ante esa doble posibilidad está la humanidad de nuestros días: si los hombres se empeñan en dar la espalda a su Dios por el pecado y la impiedad, van a lograr soltar las riendas al corcel apocalíptico de todas las desventuras; pero si en gran número, los cristianos se vuelven al Señor y le presentan sus oraciones y le ofrecen el sacrificio de una vida austera y pura, El destruirá las fuerzas del mal y la estrella de la esperanza volverá a lucir sobre la tierra.

Su Excelencia pide a los señores Párocos que en Año del Centenario se celebren las fiestas de Nuestra Señora con el mayor esplendor y se

intensifique la devoción al Santo Rosario.

EN LA ARQUIDIOCESIS DE BOGOTÁ.

Su Eminencia el Cardenal Crisanto Luque, Arzobispo de Bogotá, en circular fechada el 28 de enero, pide "que en todas las Iglesias, capillas, conventos y demás institutos religiosos o piadosos se lleven a cabo durante el presente año principalmente con ocasión de la próxima festividad del 11 de febrero, actos tendientes a incrementar en las almas el amor filial a la Santísima Virgen, tan fecundo en bienes de todo orden".

El Emmo. Sr. Cardenal se dirige en su circular al clero y fieles de la Arquidiócesis al acercarse la fecha centenaria de las apariciones de la Santísima Virgen en Lourdes y en ella anuncia que en cumplimiento de los augustos deseos del Padre Santo se ha organizado un Comité Pro Año Mariano "con el encargo no solamente de preparar y organizar las peregrinaciones a Lourdes, sino también de promover en nuestra Arquidiócesis la solemne y piadosa celebración del gran acto centenario".

DIOCESIS DE PALMIRA (Colombia).

Palmira (SNNC). Que se celebre un solemne triduo eucarístico mariano en todos los templos de la Diócesis los días 8, 9 y 10 de febrero, ha ordenado el Excelentísimo Señor Jesús Antonio Castro, Obispo de Palmira, en circular que dirige al clero y a los fieles con motivo del centenario de las Apariciones de la Santísima Virgen en Lourdes el 11 de los corrientes. Su Excelencia encomienda especialmente a la Legión de María la preparación de los actos.

El Excelentísimo Señor Obispo se refiere a los tres puntos que ha recomendado el Papa Pío XII para aprovechar dignamente las gracias del jubileo; Peregrinaciones, devota recepción de la Sagrada Eucaristía y actos de penitencia.

Ritual Bilingüe Latinoamericano

Hacia mucho tiempo ya que los pastores de almas comprobaron la necesidad urgente de un Ritual Bilingüe en lengua vulgar para la América Latina, con el fin de que los fieles comprendan y vivan la liturgia de los Sacramentos y Sacramentales.

En la Primera Reunión del CELAM se resolvió pedir a la Santa Sede la autorización correspondiente para elaborar un Ritual Bilingüe Latinoamericano. La Sagrada Congregación de Ritos acogió la petición y encargó a los Exemos. Señores Obispos del CELAM la preparación de un proyecto que luego sería sometido a la aprobación de la Santa Sede. Países como Argentina, Perú y Chile, han elaborado ya proyectos de versiones del Ritual Romano.

En la Segunda Reunión del CELAM los Exemos Señores Obispos estudiaron el contenido y alcance del futuro Ritual Bilingüe Latinoamericano; los problemas especiales, v. gr. el Ritual Bilingüe para el Brasil, los apéndices en lenguas indígenas como el guaraní, el quéchua, el aimará, etc.; la formación de un comité de expertos liturgistas del CELAM y los de las Conferencias Episcopales Nacionales, y, finalmente, el modo práctico de aprontar la elaboración del proyecto definitivo que será objeto de estudio en la tercera Reunión del CELAM de Noviembre próximo, antes de someterlo a la aprobación de la Santa Sede.

Al Oriente de Bogotá, oculta en los repliegues de la cordillera, se encuentra Fómeque, la Parroquia Modelo gracias al incansable celo sacerdotal de Monseñor Agustín Gutiérrez, Protónotario Apostólico, quien en 20 años ha realizado "el milagro de Fómeque": ha transformado una población "Subdesarrollada" como tantas que existen en una Parroquia Ejemplo no sólo para Colombia sino para América Latina.

Al pisar por primera vez el suelo de Fómeque, Monseñor Gutiérrez encontró en su nueva parroquia: una Iglesia vieja con una casa cural destartada, rodeadas de unas pocas casas de aspecto igual o inferior a la "Casa del Señor Cura". Múltiples y diversos problemas pesaban sobre la parroquia: prácticas piadosas intrascendentes, ignorancia religiosa, situación higiénica lamentable; cultura popular incipiente; organización económica mala, por no decir nula; indiferencia de los habitantes ante su propio bie-

FÓMEQUE

estar, causada por el individualismo; y, lo más grave aún, resistencia pasiva a toda acción benéfica.

Fómeque debe lo que hoy es a 20 años de oración, sacrificio y heroica resistencia en el trabajo moral y material de un alma de sacerdote.

COMO SE REALIZO

EL MILAGRO?

En 1939 se adquirieron 16 fanegadas de tierra para la Granja Agrícola, en la que se formaría el personal técnico que había de recibir la educación religiosa, moral, social, cooperativa, higiénica y económica necesaria para emprender la labor.

En el mismo año se construyó el estadio deportivo y hacia 1943 el edificio necesario.

Ante el empuje apostólico del Párroco los feligreses reaccionaron y se fueron multiplicando los frentes de trabajo que exigían nuevas obras.

En 1946 se construyó la Normal Rural Superior Femenina; en 1947 la de varones; ambas tenían como fin "la formación de maestros apóstoles en el medio rural". Para lograrlo se resolvió dar allí a los futuros maestros una sólida formación moral centrada en principios sobrenaturales, desarrollar su espíritu apostólico, haciéndoles cooperar efectivamente en las obras parroquiales y formar su sentido artístico especialmente en el campo de la música, creando conjuntos, bandas, murgas, etc. Todo se hizo con tan maravillosa eficacia que la obra traspasó los límites de la parroquia y se hizo necesaria la residencia para información del clero nacional y extranjero, la cual se construyó en 1955.

El celo de Monseñor Gutiérrez encontró pequeño el campo espiritual y cultural de sus feligreses y después de haberles dado, sí, la primacía, enfocó ya no solo sino con la corporación creada por él, el mejoramiento material de la población.

Fue así como en 1948 se emprendió la obra de la urbanización hospital San Vicente; en 1953 se comenzó la pavimentación de las calles de la población; en 1955 se empezó a construir el Barrio Agustín Gutiérrez, de planeamiento y construcción acordes con los cánones de la más moderna arquitectura; en 1956 la plaza de mercado de San Isidro, el Parque y Monumento al Divino Maestro.

CUAL FUE LA CORPORACION CREADA POR MONSEÑOR GUTIERREZ?

La JUNTA SACERDOTAL DE APOSTOLADO RURAL DE FOMEQUE. La cual tuvo su origen el 28 de agosto de 1956 en que por especial

invitación de Monseñor a todos sus excoadjutores resolvieron crear dicho equipo basado en los diversos llamamientos de Su Santidad Pío XII sobre la gravedad del estado actual: crisis de valores, alejamiento de Dios, des-cristianización, lo que hace necesaria una reacción de todas las fuerzas vivas de la Iglesia y especialmente pide a los sacerdotes diocesanos, apóstoles los más directos del pueblo cristiano una virtud más fuerte, un celo más ardiente y una firmeza más intrépida. Ay! del sacerdote que hoy día quisiera reservarse y limitar las renunciaciones, los sacrificios y las fatigas Ay! del sacerdote que se dejase intimidar por las amenazas y los peligros, olvidando la advertencia del Redentor: "el que ama la propia vida la perderá". (Pío XII 29 de abril de 1949).

Además, la Iglesia pide una estrategia, una labor acomodada al tiempo; una permanente preparación. Todo esto se logra con una unión sacerdotal y mutua ayuda, donde los mayores pongan la invaluable experiencia y actividad y los jóvenes por lo menos, el deseo de servir. En estas graves ocurrencias es grandemente deseable que sean elegidos y preparados sacerdotes especializados para el campo, que consagraran su inteligencia, su trabajo y toda su vida a la salvación cristiana del mundo rural: que los Curas y los Coadjutores de las parroquias rurales sean vivamente animados a reunirse (conferencias sobre los problemas de la vida rural, sesiones de informaciones y estudio, equipos sacerdotales, etc.) para que juntos adquieran las competencias extendidas que les son necesarias a fin de coordinar su acción para hacerla más eficaz.

La existencia en Colombia de una real y cimentada obra modelo de A-

postolado Rural —Fómeque—, que sí hacía volver los ojos de los Laicos indiferentes, con mucha mayor razón, los ojos sacerdotales y más los de los Coadjutores, que como compañeros de trabajo, habían conocido, al lado de Monseñor Gutiérrez las más bellas realizaciones de la formación integral del cristiano alma y cuerpo, espíritu y materia. Necesariamente esta obra tenía que ser el fundamento para la organización del equipo sacerdotal. Además era un deseo de Monseñor el de tener cerca a sus Coadjutores para ayudarlos y para vincularlos a la obra y así garantizar su perennidad.

Esta Junta Sacerdotal de Apostolado Rural, inicialmente quedó integrada por los que habían sido Coadjutores de la Parroquia de Fómeque y pertenecientes a la Arquidiócesis de Bogotá y a las Diócesis de Zipaquirá y Girardot. Hoy día forman parte de ella sacerdotes de varias diócesis y aún de fuera del país. En la actualidad tiene unos 30 miembros. Hay un Secretario General y varios Sub-Secretarios "ad hoc". Tiene dos reuniones ordinarias por año y las extraordinarias que las necesidades exijan. Los miembros tienen la obligación de hacer cada día un rato de lectura espiritual ofrecida por la Junta. En las reuniones se propone, con anterioridad, un tema pastoral brevísimo y concreto. Se divide el trabajo en comisiones, se hacen reuniones plenarias y de todo el trabajo en equipo, la secretaría General con la ayuda de los Secretarios de Comisión elabora un resumen práctico, que se envía a todos los miembros.

Desde el comienzo y por la vívida enseñanza de Monseñor Gutiérrez, han puesto como fundamento básico del apostolado la *santidad personal*. Vida de oración, estudio y actividad. Sin

ella, serían campanas de voz sin alma y sin éxito. Tienen meditación en común en las reuniones. Como son sacerdotes diocesanos no forman una nueva familia religiosa con reglas y votos especiales, pues tienen muy en el alma el sentido jerárquico del apostolado: son colaboradores de los Obispos. Su misión es llevar la acción episcopal a las más apartadas regiones de la jurisdicción pastoral. Toda su actividad va con la bendición y aprobación del Prelado. Se preparan para ser los mejores instrumentos de su celo apostólico. Son ejemplo de unión y caridad fraterna.

Como conclusiones principales de las juntas, tienen una serie de trabajos en equipo. En ellos se adelanta, en todas las parroquias (de los que son miembros de la Junta) una labor uniforme de apostolado con el objeto de extender por todas ellas un solo plan de acción sacerdotal, de unificar esa misma acción y de obtener mejores frutos en la predicación, pues la hacen apóstoles experimentados en el medio rural. Todo ello en fraternal ayuda que rechaza cualquier emolumento.

En los informes pastorales que se dan cada vez que la Junta se reúne, los sacerdotes deben informar con sencillez sobre sus éxitos o sus fracasos, su actividad o su inactividad. Evitan toda forma de discurso o ponencia, todo se lleva a efecto por medio de charlas fraternales. En dichas juntas, la sana crítica y la corrección fraterna, son medios para lograr que la labor sacerdotal sea más eficaz. Se admiten correcciones a todas las labores particulares y en esa forma el trabajo de uno se convierte en el trabajo de todos y la experiencia de los más va a ayudar a la inexperiencia del sacerdote joven.

Hasta el año de 1957 se han efectuado tres reuniones ordinarias y tres extraordinarias. Se han realizado estudios pastorales acomodados a la división-acertada de parroquias incipientes, semidesarrolladas y desarrolladas. Los miembros de la Junta han efectuado trabajos pastorales en equipo en las parroquias de: Guatavita, Guachetá, Ubalá, Chiriqué, Sopó, Guayabetal, La Mesa, Cachipay y Anolaima.

El Equipo Sacerdotal de Apostolado Rural se encarga de la dirección de la "Corporación de Educadores".

Como programa para el presente año, dicho Equipo, se propone la organización de la familia rural en su vida cristiana, higiénica y económica.

CORPORACION DE EDUCADORES

Como extensión de la acción de las Normales en el Apostolado Rural han organizado una Corporación de Educadores de Cundinamarca que ya tiene personería jurídica y se propone la dignificación de los maestros por su cultura intelectual y por su preparación para el apostolado.

La cultura intelectual la dan por medio de cursos por correspondencia y por Seminarios para constatar y revisar los conocimientos adquiridos. El Ministerio de Educación Nacional ha aprobado dichos cursos y los tiene en cuenta para el escalafón de los maestros.

La formación espiritual de los maestros la hacen por medio de ejercicios espirituales y de prácticas que los habilitan para orientar los centros de educación que ellos ocupan con bases cristianas y de vida sobrenatural. Esta Corporación trabaja intensamente en darle a los maestros una economía que

les permita una vida familiar desahogada y la educación de sus hijos.

LA PARROQUIA DE FOMEQUE Y SU COLABORACION CON EL CELAM

El 13 de marzo de 1957 con motivo de celebrarse en Fómeque la segunda reunión de Estudios de la Junta Sacerdotal; Monseñor Julián Mendoza, Secretario General del CELAM y los RR. PP. Alfonso Schmidt, Director del II Subsecretariado: Clero, Institutos Religiosos y Vocaciones; Rafael Vázquez Corona, Director del IV Subsecretariado, Apostolado de los Laicos; Felipe Santiago Benítez, Director del Primer Subsecretariado, Preservación y Propagación de la Fe; Eduardo E. Picher Peña, Director del V Subsecretariado, Acción Social y Asistencia, se trasladaron a Fómeque con el objeto de tener una completa información acerca de la actividad apostólica rural de dicha población, ya que se conocía como Parroquia prototipo de organización rural católica; en vista de un plan de estructuración de Apostolado de la Parroquia Rural en Latinoamérica.

Establecida la coordinación y encontrando en Monseñor Gutiérrez la más amplia y decidida colaboración se realizaron varias reuniones en Bogotá en las oficinas del CELAM donde hubo intercambio de ideas y planes futuros. El Ilmo. y Rvmo. Monseñor Gutiérrez puso a disposición del Secretariado General del Episcopado Latinoamericano la parroquia con todas sus obras como campo de experimentación para el apostolado rural.

Todo lo anterior y mucho más que sería largo de describir, ha merecido el que fuese elegido Fómeque como sede de la II Reunión del Consejo Episcopal Latinoamericano.

Tercer Sub-Secretariado
EDUCACIÓN Y JUVENTUD

ICE

INFORMATIVO CATOLICO EDUCACIONAL

No. 1 — Año 1

FEBRERO DE 1958

Consejo Episcopal
Latinoamericano
(CELAM)

APARTADO AEREO 52 - 78
BOGOTA COLOMBIA

Informativo Católico Educativo

El III Sub-Secretariado de Educación y Juventud del CELAM inicia con el presente número una publicación periódica cuya finalidad informativa está destinada especialmente a los Excmos. Señores Obispos de Latinoamérica y a las instituciones en general.

Abarca además una sección bibliográfica donde se reseñarán brevemente las publicaciones sobre temas educacionales y por último dará a conocer artículos de interés sobre temas relacionados con la pedagogía; ostentando distintos enfoques a problemas comunes.

Este informativo pretende ser un servicio que el tercer Sub-Secretariado brinda, acorde con la misión del CELAM, en el anhelo de que el movimiento pedagógico sea conocido por todos aquellos a quienes compete la responsabilidad en la conducción y orientación de las almas.

Todo el esfuerzo, del Subsecretariado y de los que de una u otra manera colaboran en las diversas corresponsalías, estarán bien gratificados si el Informativo cumple con su misión de "servicio" a nuestros queridos Pastores a quienes, repetimos, lo dedicamos sin mezquinar sacrificios.

LA ESCUELA AGRICOLA PANAMERICANA OFRECE BECAS

Honduras—(ICE) La escuela agrícola Panamericana de Tegucigalpa deseosa de dar a los estudiantes latinoamericanos una formación especializada en las ciencias agrícola-ganadera y horticultura brinda cursos teóricos-prácticos en tres años consecutivos. La escuela ofrece auxilios y becas que abarcan totalmente los tres años de estudios y que exime, tanto a los alumnos como a sus progenitores de futuras dificultades y contratiempos ante premuras económicas.

ALARMA EL ANALFABETISMO INFANTIL EN MEXICO

México—(ICE)— El divorcio y las uniones libres son causa del alarmante analfabetismo infantil. De 6.833.771 niños de edad escolar (de los 6 a los 14 años) 2.897.743 no recibían educación el año 1957; el 42 por ciento. Sólo en el Distrito Federal hubo 144.562 niños que no recibieron ninguna clase de educación.

PROBLEMAS DE LA ENSEÑANZA EN LA SEMANA SOCIAL DE FRANCIA

Bogotá—(ICE) La próxima sesión de la semana social que se realizará del 12 al 17 de julio del corriente año abordará el tema: "La enseñanza, problema social". Se estudiarán diversas cuestiones económicas, sociales y culturales de la enseñanza en todos los países, particularmente en Francia.

PLAN PARA COMBATIR EL AUSENTISMO ESCOLAR: ESCUELAS ALTERNAS

Colombia—(ICE)—El Secretario del Ministerio de Educación escolar anunció el plan de "educación alterna" con carácter transitorio en tanto se provee de suficientes edificios escolares.

Este sistema consiste en utilizar cada escuela pública para dos cursos: uno matutino para niñas, de 7 a 12 a. m. y otro para niños de 2 y 30 a 5 y 30 p. m. De este modo una doble cantidad de alumnos aprovechará la utilería escolar y los edicios. La escuela alterna será completada con cursos de enseñanza vocacional práctica, canto, educación física, deportes, trabajos, manuales y agricultura, impartidas en las instalaciones de la ciudad del niño en horas de la tarde para las niñas y en la mañana para los niños. Con este sistema se dará lugar a 90.000 alumnos.

TRES COLEGIOS PILOTOS DE BACHILLERATO SE CONSTITUIRAN EN COLOMBIA

Colombia—(ICE)—Un vocero del Ministerio de Educación anunció en este año serían creados tres colegios pilotos de bachillerato a fin de poner en práctica algunos experimentos sobre nuevas ideas de educación. "Serán —dijo— un laboratorio de experimentación en los cuales se probarán los resultados de los nuevos programas educativos que piensa instaurar el Ministerio". Si los resultados fueren satisfactorios se extenderán estos planteles a los establecimientos de todo el país.

LA EDUCACION CAUSA DEL ALTO COSTO DE LA VIDA EN COLOMBIA

Colombia—(ICE)— Si bien la mayoría de los colegios no han aumentado sus pensiones, sin embargo, el cambio de modelos en los uniformes, calzado, sombreros, delantales etc., obligó a los padres de familia a renovar el equipo escolar de sus hijos. A esto se añade la renovación de casi todos los textos escolares, la exigencia de carpetas o folders de plástico innecesarios en la educación primaria.

El Secretario de Educación del departamento del Valle del Cauca en circular remitida a los directores de colegios dice: "La grave situación económica por la que atraviesan numerosos hogares tiene en muchos casos su origen en los gastos que la educación de los hijos implica".

"El criterio de que un colegio es bueno de acuerdo con los uniformes que exija, la banda de guerra de que dispongan, los escudos con que decore a sus alumnos, no deja de ser un equivocado sentido de apreciación de lo que en esencia es la labor educativa. Como educadores nos interesa fundamentalmente la formación del carácter y del corazón de los niños en primer término y en segundo lugar el adecuado desarrollo de su inteligencia. De modo que no nos sirven las formas externas de educación, si ellas no están sostenidas por una firme estructura espiritual que nos garantice el porvenir de las nuevas generaciones".

Termina su circular exhortando a los directores de colegios a "restringir en los institutos docentes todo aquello que pudiera considerarse como gastos superfluos".

CONGRESO DE EDUCADORES DE ASIA Y AFRICA

(I. C. E.) Por primera vez los educadores de 22 países de Africa y Asia se encontraron en Colombo al comienzo de este año para discutir el papel que deben desempeñar los educadores asiáticos y africanos con el acercamiento de los bloques opuestos: Oriente y Occidente. Este Congreso ha sido organizado por la Federación mundial de Asociaciones de Maestros, de la que forma parte el Ceilán. La Unesco presta su concurso a la organización del Congreso. En el orden del día figuran además de los problemas profesionales, los relativos a programas, manuales, libros de texto etc.

UN COLEGIO PROTESTANTE SE AFILIA A UNA UNIVERSIDAD CATOLICA

Bogotá—(ICE)—La universidad católica de la Asunción, en Windsor (Ontario Canadá) ha aceptado recientemente la afiliación de un establecimiento protestante de enseñanza, el Colegio Canterbury fundado en junio último por la Iglesia anglicana del Canadá.

Subrayando este hecho sin precedente, S. E. Monseñor John Cody, Obispo de Londres y canciller de la Universidad, declaró que la firma del documento de afiliación no es una experiencia sino algo que los dos lados juegan muy ventajoso para el futuro, la simple tolerancia, agregó el prelado, no basta. Lo que se necesita es un amor mutuo; profundo y permanente.

Por su parte, el Muy Reverendo George Luston, Obispo anglicano de Hurón, afirmó que, quizá, debido a este gesto "dos grupos separados tuvieron la audacia, una vez más, de crecer en un acercamiento". El entendimiento entre los dos establecimientos es renovable cada año.

CURSILLO PARA RELIGIOSAS DE RESIDENCIAS UNIVERSITARIAS

Bogotá—(I.C.E)—En Santiago de Compostela (España) fue organizado por el Cardenal Fernando Quiroga un cursillo de formación para religiosas que tienen a su cargo residencias universitarias en la capital de la Diócesis. El temario abarcaba: "formación intelectual", "Formación religiosa y moral" y "Formación Artística y deportiva de las religiosas". Entre los apéndices del temario se citaban entre otros: "aprovechamiento de las alumnas en el estudio"; "Discreta tutoría"; "vida de piedad"; "Vida litúrgica y canto gregoriano"; "El problema de la modestia en la residencia", "Comida colegial". En la exposición de las distintas lecciones intervinieron sacerdotes de ambos cleros, miembros del Opus Dei y Religiosas.

UNA ESCUELA CATOLICA EN LAS FAROES

(N. C.) La Escuela Católica de Thershavn en las Faroes, perteneciente a la parroquia menos numerosa de Dinamarca, supera con mucho en número de alumnos a la escuela pública local: 404 niños en la católica por 300 en la pública; sólo son católicos 5 alumnos de la escuela parroquial. Las Faroes, archipiélago al noroeste de Escocia, tiene una población de 32.000 habitantes, pero únicamente 45 profesan la religión católica.

REFORMAS EN LA EDUCACION

(N. C.) 400 religiosos de Centro América participaron en el Congreso de espiritualidad y educación efectuado en un colegio religioso en San Salvador, bajo el patrocinio de la Jerarquía, para procurar reformas urgentes a la educación.

EL PAPEL DE LA FAMILIA EN LA FORMACION RELIGIOSA

(Por el Padre Pierre Ranwez S. J.)

SU IMPORTANCIA

Esta importancia puede ser examinada bajo 3 aspectos diferentes:

- 1º—La misión natural y sobrenatural que le pertenece;
 - 2º—La intensidad de la influencia que ejerce y
 - 3º—La urgencia particular y actual de una acción familiar.
- 1º—La misión natural y sobrenatural de la familia:

El deber de la paternidad y de la maternidad no termina al llegar el niño al mundo ni se limita a los solos cuidados del cuerpo. La moral natural exige que los padres y madres tomen cuidado de la educación completa de sus hijos. El conocimiento de Dios y la dis-

posición a obedecer de un alma son la base de una conducta humana correcta. Los padres están invitados por la sola moral natural a hacer conocer a Dios por sus hijos, ayudarlos y servirles. En el orden sobrenatural, donde la familia, como tal es introducida por el sacramento del matrimonio, la misión educadora se precisa se profundiza y pasa de una exigencia abstracta a un deber concreto.

El fin primario del matrimonio es, nos dice el Derecho canónico (1013), traer al mundo los hijos y su educación. El Cónon 1113 precisa: "Los Padres tienen una obligación gravísima de procurar a sus hijos, en la medida de sus fuerzas, tanto educación religiosa y moral como educación física y cívica y también proveer a su bienestar temporal.

La misión confiada a los Padres con el Matrimonio no se limita solamente al deber de la fecundidad carnal; la Iglesia les pide aceptar también la fecundidad espiritual. Unidos el uno al otro como Cristo lo está con la Iglesia, el Padre y la Madre están llamados a dar hijos a la Iglesia y a introducirlos en el reino de la gracia, primero por el Bautismo y después instruyéndolos y haciéndolos instruir en las verdades de la fe y preparándolos así a la recepción de los Sacramentos.

2º—La influencia de la familia es preponderante.

Si dejamos el terreno de los derechos y abordamos el de los hechos observamos con frecuencia una clara preponderancia de la influencia familiar sobre las influencias exteriores. La familia abarca muy íntimamente la personalidad del niño y la señala a menudo en forma imborrable. Los primeros años de existencia se deslizan casi exclusivamente en el medio familiar y es en esta época cuando se arraigan en la intimidad del psiquismo, conductas que no se podrán arrancar más tarde.

A través de la imagen del Padre y de la Madre el niño, adivinará la Imagen de Dios, en esta misma época se fija progresivamente el comportamiento confiado o temeroso, generoso o egoísta y replegado sobre sí mismo.

En la familia y gracias a la influencia de los Padres, el niño despierta al conocimiento y la libertad, desde el punto de vista Religioso este despertar es de una importancia capital: el objeto esencial del conocimiento será Dios o las apariencias de un mundo que pasa? La regla de la libertad será voluntad de Dios o el capricho y la pasión?.

La familia es normalmente el medio educativo más coherente y estable.

3º—En las circunstancias actuales, el papel de la familia es capital para la Fe. Cuando en numerosos países las Instituciones que protegen la fe y sus tradiciones son conmovidas o puestas en discusión,

la exigencia de profundizar la fe y su irradiación, se manifiesta más explícitamente. Bajo este punto de vista la familia debe jugar un papel eminente, despertando las convicciones y aptitudes religiosas personales.

II EN LA FORMACION RELIGIOSA LA FAMILIA DEBE EJERCER UNA TAREA PROPIA Y UNA EN COLABORACION

La familia es una célula de la Iglesia y cuando los Padres forman sus hijos en la vida religiosa, lo hacen en nombre y mandados por Ella y dirigidos por sus jefes. Sin embargo, en la obra de formación religiosa a la familia encomendada, una parte le está confiada casi con exclusividad, mientras en otra la responsabilidad es compartida entre ésta y otros medios educativos.

La tarea propia de la familia concierne a una edad especial (la infancia) y un aspecto de la formación religiosa (el primer despertar de la fe y una cierta interiorización de los dones del cristiano).

Al lado de esta función específica la familia debe también colaborar con otros medios y otros educadores. La convergencia de los esfuerzos respetará la unidad psicológica del niño y le mostrará el verdadero rostro de la Iglesia, que es Unión y Caridad de todos en Cristo.

La efectividad de la colaboración supone de ambas partes una gran atención y respeto mutuo: saber lo que le corresponde a cada uno y dejarlo ejercer su influencia, poniendo en común con realismo los esfuerzos y no en yuxtaposición.

La colaboración se ejercerá primero entre los sacerdotes y los Padres. Consistirá esta, primeramente en la preparación de los padres, a su tarea; preparación anterior y posterior al matrimonio. Tal preparación debería de concebirse de manera muy familiar. Que los sacerdotes velen por dar a los padres y a los futuros padres la ocasión de expresar sus dificultades, sus preocupaciones, su criterio sobre las cosas. No sería muy conveniente reunir por separado a los padres y madres, sino con frecuencia, tomar contacto con las parejas reunidas. Es por lo demás, a través del desarrollo de los niños y de la familia, que debe ejercer la influencia sacerdotal para instruir a los padres y sostenerlos en su misión, esto por medio de contactos personales y colectivos. Las ocasiones principales de encuentro entre los sacerdotes y los padres será la preparación a los sacramentos: Bautismo, Confesión, Confirmación y Eucaristía.

Para cada uno de estos sacramentos tres cosas deben hacerse en convivencia entre el sacerdote y los padres:

- a) La manera de instruir y disponer a los niños para recibirlos bien.
- b) La realización de la ceremonia en la Iglesia: cómo hacer participar a los padres y a sus hijos.

c) La fiesta familiar paraliturgia hogareña que podrá servir de preparación inmediata o de continuación a la fiesta litúrgica.

Esta preparación supone entrevistas entre el sacerdote y cada pareja en particular, o entre el sacerdote o los padres reunidos (por ejemplo los padres de los primeros comulgantes de un año o de una misma promoción de la confirmación) Estas reuniones deberían suscitar verdaderos diálogos y una especie de trabajo en equipo. No bastaría, en efecto, transmitir consignas; sería de desear que los padres se pusieran de acuerdo con el sacerdote y bajo su dirección y con él, preparar a los niños para participar en la celebración litúrgica y en la realización de la paraliturgia familiar.

Consideraciones análogas podrían hacerse entre padres y educadores, y entre padres y responsables de movimientos infantiles.

III LOS GRANDES OBJETIVOS DE LA FAMILIA EN LA FORMACION RELIGIOSA

Hemos señalado la importancia del papel de la familia; hemos tratado de discernir la originalidad en la unidad de la Iglesia, hemos enfocado e indicado la manera de ejercitar los medios de que la familia dispone para realizar su tarea. En esta última parte quisiéramos definir los principales objetivos que la familia debe perseguir en la obra de la educación religiosa. Bajo este aspecto distinguimos, cinco objetivos principales:

- a) El despertar de la fe y del sentido de Dios
- b) cierta sensibilidad cristiana.
- c) cierta cultura cristiana
- d) cierta firmeza en las prácticas cristianas y
- e) la orientación de la vida conforme al llamamiento de Dios.

a) DESPERTAR DE LA FE Y DEL SENTIDO DE DIOS.

Son los padres, decíamos, los que normalmente están llamados a despertar en sus hijos el sentido de Dios. Esta tarea supone etapas que se enlazan y completan. He aquí una breve descripción:

Primero. Cierta AMBIENTE O CLIMA que deberá realizarse alrededor del niño. El mensaje que viene de Dios necesita una atmósfera calmada y pacífica; su anuncio será preparado en un clima de alegría y gracia ante la presencia de realidades que elevan y son bellas (llevar al niño a un jardín hermoso, abrirle la ventana para que contemple el azul del cielo o un árbol florecido), esto hará posible al niño presentir al Creador.

Segundo: El Ejemplo. Los padres serán para sus hijos, humildes imágenes de Dios. A través de ellos el niño podrá, en cierta forma, probar su amor a la Providencia y Santidad de Dios. La alegría de saberse

amado será la primera invitación a un amor más alto, la generosidad con que los padres rodean al niño será una representación de la magnanimidad de Dios y su actitud respetuosa y humilde delante de una misteriosa presencia que los sobrepasa, orientará el alma del niño hacia el misterio de Dios vivo.

Sin embargo el mensaje que concierne a Dios no será recibido sino por almas preparadas; es necesario **DISPONER EL ALMA** del niño para que sea capaz de acoger al Huésped Divino dándose cuenta de su presencia. Estas disposiciones serán cierto dominio de sí mismo, por el cual él vencerá sus pequeños caprichos y pequeñas pasiones (un niño egoísta y caprichoso no podrá nunca abrirse al don de Dios). La segunda disposición será franqueza con los demás y sentido de generosidad, generosidad todavía muy elemental que en el bebé se desarrollará animándolo, para que mire a los demás y les sonría (ofrece una sonrisa) se controlarán dulcemente sus gestos agresivos o exageradamente posesivos (destruir una flor o hacer sufrir un animal).

La tercera disposición será el sentido de admiración: interesarse en alguna cosa no solo para poseerla o comerla sino de una manera desinteresada para admirarla.

b) CIERTA SENSIBILIDAD CRISTIANA

Hemos anotado la necesidad de adquirir el sentido de Dios antes de pasar a un conocimiento racional; así, es deseable que en el niño se establezca progresivamente cierto equilibrio interior y realice la armonía de sus facultades sensibles e intelectuales con los imperativos religiosos, es deseable que se llegue a sentir lo que podríamos llamar "Reflejos cristianos" y a obrar con facilidad y rapidez en el sentido de las exigencias cristianas; encontrar en cierta manera más allá del pecado original, algo de la armonía y del equilibrio del paraíso terrenal.

Si nuestros primeros padres no nos hubieran transmitido ese desequilibrio, los padres cristianos no podrían tener la ambición de devolver a sus hijos la herencia perdida. Encontrando este equilibrio, la vida no sólo será más luminosa y alegre, sino más abierta a la verdad y al llamamiento de Dios.

c) CIERTA CULTURA CRISTIANA

Una cultura se caracteriza por la elección de ciertos valores y por la manera original de comprenderlos y de expresarlos según una filosofía popular, en el marco de una lengua y de formas artísticas (poesía, música, canto, danza etc.). Normalmente, una cultura caracteriza una comunidad humana, una nación, una región, pero cada ciudad o aldea, barrio, grupo de familia, mejor cada familia, puede, en una medida diversa, dar a la cultura un sello original y personal.

Ciertas culturas son impermeables a los valores religiosos; por ejemplo: una cultura totalmente orientada hacia los éxitos materiales y téc-

niños y que los diviniza como el más alto valor posible; una cultura orientada hacia la divinización de la raza; hacia lo estético, el placer de conocer por conocer.

Otras culturas están abiertas a los valores religiosos, si bien no es el momento de señalar sus características. En las perspectivas de una cultura cristiana, una familia o un grupo de familias se arraigarán más, delante de tal o cual valor: la alegría, la audacia, la fidelidad, cierta familia dará más importancia a las artes o a las realizaciones técnicas o a los esplendores de la naturaleza. Otra dependerá de la profesión de sus padres, de su temperamento y de sus hijos, de los estudios que haga etc.

Recurrirán al canto, a la lectura, a las conversaciones, a la ornamentación del hogar, a los viajes. Se llegará de esta manera a suscitar una mentalidad, un espíritu, una manera de interpretar la historia, de apreciar cristianamente los acontecimientos, hombres y cosas, una manera de situar cada realidad en su lugar y descubrir día a día más concientemente que el universo es el signo, la preparación y la anticipación DEL REINO ETERNO; que la Gloria de este mundo no puede ser más que un reflejo de la gloria de Dios.

d) CIERTA FIRMEZA DE PRACTICA CRISTIANA

Si la vida cristiana es una perpetua iniciativa bajo el impulso del Espíritu Santo que dirige cada fiel según las directivas, que la Iglesia interpreta oficialmente como la voluntad de Dios, esta iniciativa y esta libertad deben desarrollarse en el contexto de un marco firme, sin rigidez, suficientemente sólido para ayudar al cristiano a mantener la rectitud que le corresponde a través de las dificultades y tentaciones y suficientemente suave y ágil para permitirle adaptarse a las diversas circunstancias a veces imprevisibles. Se pedirá sin embargo, a la familia implantar fuertemente tradiciones y hábitos.

Estas tradiciones y hábitos serán establecidos en tres dominios, sobre todo:

1º—En el dominio de las conductas humanas y profanas que serán espontáneamente dirigidas por el espíritu del deber y no por el capricho.

2º—La vida de oración. Sin duda el ritmo y la facilidad de la vida de oración es personal a cada uno, pero se conoce la importancia de los hábitos capaces de sostener la buena voluntad en los momentos de flojedad y sequedad. Otra vez insistimos que es en la familia y desde niños, que cierta disciplina de la oración será aceptada y desarrollada.

3º—La práctica cristiana de los Sacramentos.

Fidelidad a la misa dominical, y quizá a la comunión diaria, regularidad en el uso de la confesión, tradiciones concernientes al bautismo, confirmación, primera comunión, matrimonio, e insistimos, tradiciones muy raras concernientes a la extremaunción propuestas a tiempo a los

enfermos y recibidas, no como un presagio de desastres mayores, sino como el anuncio del Señor y su Alegría.

e)—SENTIDO DE LA VOCACION Y ELECCION DE ESTADO.

Hemos subrayado cómo una de las principales labores de los padres, consiste en despertar en sus hijos la libertad. Lo importante decíamos está en ayudarlos a hacer su primer acto libre, una elección por medio de la cual digan sí a Dios. Día a día es necesario ratificar esa primera elección profundizarla y adaptarla a las nuevas situaciones, acogerlo en la alegría y en el dolor, escuchar sus múltiples llamamientos y responderle.

Por lo mismo que el primer acto de libertad es tan importante y compromete toda la vida en una dirección concreta, es primordial. Esta elección de la orientación de la vida o mejor dicho, esta respuesta al llamamiento divino, deberá ser largamente preparada ya que será la preparación al acto definitivo que realizaremos en el momento de la muerte y que fijará nuestra libertad.

La elección que el muchacho o la muchacha haga a los 16 o 17 años es un signo del éxito o del fracaso de la educación. Progresivamente los padres y el conjunto de familia velarán para que la convicción de la vida que es un servicio y un don en bien del prójimo y de la Gloria de Dios, se mantenga en los jóvenes.

En la familia los adolescentes deben encontrar un clima que los ayude a tomar conciencia del llamamiento personal dirigido a cada uno de ellos. Sin que se ejerza ninguna presión indiscreta, deberán sentirse comprendidos, ayudados y sostenidos en sus decisiones a la vez reales y generosas. No será por los consejos que sea influenciada la decisión, sino por una cierta actitud de la comunidad familiar ante la vida y sobre todo, por el ejemplo de los padres; ejemplo del padre en el ejercicio de su profesión, ejemplo de la madre en el modo de portarse en sus deberes, pruebas y alegrías de la vida.

*Traducido de la Revista "LUMEN VITAE"
Revista internacional de formación religiosa.
Volumen XII 1957 N° 1*

BIBLIOGRAFIA

Zavalloni (Roberto)
"LA PSICOLOGIA CLINICA EN EL ESTUDIO DEL NIÑO"
Editorial Vita et Pensiero (Milán), 1957
475 págs.

Pone la psicología clínica al servicio del educador ya sea padre, institutor, médico, psicólogo, asistente social, jurista o sacerdote, tal es el fin que se propone el autor. Cada niño en efecto constituye un problema. Bajo cualquier aspecto de su personalidad, cada uno representa algo que

se escapa a la norma y entre los niños llamados normales, existen ciertas tendencias a combatir las directivas a seguir.

Por lo demás, si la mayoría de los niños no son anormales, el educador debe ser capaz de sobreponer a los que presentan trastornos psíquicos o verdaderas anomalías de la personalidad. Debe así mismo resolver ciertos problemas que le plantean los niños.

Los problemas tratados en este volumen abarcan una triple esfera de la personalidad humana:

1º—La esfera intelectual. Estudio de las deficiencias mentales, de la superioridad mental, de los retrasados;

2º—La esfera afectivo-volitiva. Estudio de las anomalías del carácter;

3º—La esfera orgánica, Estudio de las deficiencias físicas, sensoriales, fisiológicas y neuro-psiquiátricas.

El autor a tenido éxito en conciliar la exactitud científica y la claridad de exposición, redujo al mínimun la discusión de las experiencias, presentación de controversias para sintetizar en un cuadro las experiencias ofrecidas por la psicología clínica y mostrar las posibilidades de aplicación práctica en el campo de la educación.

Las indicaciones bibliográficas fueron concienzudamente seleccionadas y limitadas a referencias accesibles y útiles a todos los lectores. Permitirán a cada uno profundizar el estudio de los problemas que les interesan más particularmente.

Sartor (Rosetta)

“LA FORMACION DE LA EDUCACION
SEGUN ROGER” Cousinet

Rasegna di Pedagogía (Padua) Enero y Junio 1957 pp. 88-102

Estudio de la obra de Cousinet titulado “LA FORMACION DEL EDUCADOR”. Esta obra fue escrita poco después de “Secciones de Pedagogía” publicadas en 1950 y dos años más tarde de “LA CULTURA INTELECTUAL” (1954) Durante estos años Cousinet elaboró una teoría de su método. En verdad según una afirmación de Cousinet mismo existe una técnica de su método que se remonta a 1920, una teoría nacida de consideraciones más psicológicas que pedagógicas.

Torres (Rodolfo Fierro S. D. B.)

“COMO DEBE EDUCARSE HOY”

Atenas (Madrid) Junio y Julio 1957. pp. 146
150.

Una de las preocupaciones universales y dominantes es la formación social de la infancia y juventud. Se trata primero de despertar o de crear en el niño un sentido y sensibilidad social, de hacerle tomar conciencia del hecho de que no vive para sí mismo sino que forma parte de

una sociedad. Esta sociedad comprende: la familia, los vecinos, la escuela, la ciudad, el país, la Iglesia, la humanidad, el universo.

Cómo puede el educador realizar la educación social del alumno? (Técnicas, elección de material de estudio, etc.) Cuál es la base esencial de una buena formación social?. Es alrededor de estos problemas que el autor desarrolla su tema:

Busnelli (Claudio)

“SALUD FISICA Y VALORES MORALES”

Ragazzi d'Oggi (Roma) Julio Agosto 1957
pp. 6—9

Para realizar un trabajo eficaz en el dominio de la reeducación de niños difíciles, el autor insiste primero que todo, en la necesidad de que los educadores posean como base de su formación doctrinal los principios fundamentales en que descansan las ideas sanas y claras. Citando la obra de los profesores Dellaert y Carp indica cuales son las ideas “claves” que deben orientar a todos los que consagran sus esfuerzos al servicio de los niños inadaptados a fin de ayudarlos a lograr su destino normal dirigiéndolos hacia los valores reales y asegurándoles su salud psíquica.

Hormuth (Rudolph P.)

“CENTROS PUBLICOS PARA RETRASADOS MENTALES”

Children (Washington), Septiembre y Octubre 1957 pp. 181—185.

La creación de centros para retrasados mentales plantea problemas dedicados. En efecto el término retrasado mental es vastísimo y comprende categorías muy diferentes según la edad o la gravedad del handicap. Gracias a la iniciativa de un grupo de padres se han fundado en el Estado de Nueva-York un buen número de centros especializados para las diferentes categorías de niños retrasados. Cada categoría necesita métodos, un plan de educación y un equipo particular.

Mc Askil (Dorothy)

“COMO REPRIMIR LOS PRIMEROS SINTOMAS DE DELINCUENCIA EN LOS NIÑOS”

(Ottawa. Bien etre Social Canadien Sept. y oct. 1957 pp. 115—117)

La autora miembro del Servicio Social escolar y de la clínica de la infancia de Winipeg, expone los diferentes síntomas de delincuencia infantil, especialmente en la vida escolar, el diagnóstico que se deduce y el tratamiento para realizar.

Sesena (Dr. María Jesús Pertejo)
"UN ASPECTO DE LA PROFILAXIS DE
LOS ASOCIALES: LA CARENCIA DE
AMOR MATERNAL" Revista de Psicología
y Pedagogía aplicadas (Valencia) Nº 13-14,
1956 pp. 87, 94

La obra de Spitz sobre los desórdenes psicossomáticos de los recién nacidos que han sido separados de sus madres, ha sido el punto de partida de una adquisición de conocimientos con psicología y psiquiatría, pero las posibilidades de aplicación práctica de las medidas terapéuticas que se han deducido de toda esta documentación han desbordado el dominio médico y tienen necesidad de la colaboración del público en general. La falta de amor maternal juega un papel importante en muchos casos de neurosis y de inadaptación social, no es solamente la presencia de una madre lo que el niño necesita, sino una madre psíquicamente madura. El autor estudia en algunas páginas las consecuencias de frustración en el niño, como por ejemplo la agresividad y define claramente el programa de trabajo que deberá llenarse con este dominio.

Bolzonello (P. Pellegrino)
"EL ADOLESCENTE Y LOS EJERCICIOS ESPIRITUALES"
Settimana del Clero (Padua) 28 Julio 1957,
P. 3.

Algunas directivas útiles dirigidas a los educadores y directores espirituales del adolescente, sobre los medios decisivos para asegurar una formación profunda. El autor insiste en la importancia de saber iniciar al adolescente en el trabajo espiritual y no admitirlo a participar en los ejercicios de piedad antes que entienda su significado.

"De la revista L'enfance dans Le monde"

IX Congreso de la Unión Católica Internacional de Servicio Social

En la historia internacional contemporánea, es un hecho de singular importancia, el haber sido llamada la Iglesia Católica a manifestar públicamente el valor de su vida y la aportación a la de todos los pueblos del Mundo en la Exposición Internacional y Universal de Bruselas, Bélgica.

Dentro del marco de la Exposición Mundial de Bruselas, se celebrará del 8 al 25 de agosto del presente año el IX Congreso Mundial de Servicio Social, organizado por la Unión Católica Internacional de Servicio Social.

En la complejión actual de las relaciones humanas, fuertemente convulsionadas, dentro y fuera del hogar, la tarea del Servicio Social es cada día, más operante. Toda organización social que necesita del concurso activo de la persona humana, actitud que presupone superar las situaciones problemáticas de la vida subjetiva, demanda la colaboración del Servicio Social.

Tanto los planes mundiales y las realizaciones de las Naciones Unidas en el dominio social, como los problemas de organización que exige la acción

social en las poblaciones de rápido desarrollo industrial, son campos de vital interés en los que el Servicio Social juega un papel muy delicado y terminante.

Esta nueva profesión que cuenta actualmente con métodos definidos de trabajo social, incide en las inter-relaciones personales, medio humano o ambiente propiamente íntimo, donde se efectúa el desarrollo de la personalidad.

Merece particular mención, el método social denominado, trabajo de Caso o Servicio Social de Caso.

El tratamiento del individuo que el Asistente Social dirige, en el método social de Caso, penetra en la psicología personal para activar las energías latentes o detenidas del sujeto. Es evidente que una orientación puramente naturalista ignorará los recursos, singulares y comunitarios, sobrenaturales que posee la vida humana dentro de la vida de la Iglesia.

En la posición moderna del Servicio Social puede advertir una tenden-

cia metodológica que pone en suspenso la visión metafísica del hombre. Reducir al campo meramente fenomenológico la conducta humana, es tornarla intrascendente.

En esta medianía. Cómo puede verse la relación interior de los problemas humanos con la filosofía y más definitivamente con la teología?

La Unión Católica Internacional de Servicio Social ha encarado esta tendencia y se ha propuesto tratar sistemáticamente los aspectos axiológicos de los métodos formativos y profesionales del Servicio Social en la hondura de la teología. Es, ciertamente, un paso altamente significativo. El Servicio Social deja el pragmatismo para plantear en formas profundamente reflexivas, la revisión de su estructura profesional, y es una Institución Católica la que asume esta función decisiva para la categoría del Servicio Social: Función que establece la relación

lógica de las técnicas sociales con la acción pastoral de la Iglesia.

El IX Congreso Mundial de la Unión Internacional de Servicio Social es un encuentro que compromete la buena voluntad e inteligencia. La II Reunión del Episcopado Latinoamericano a valorado la eficacia del Servicio Social para la acción integral de la Iglesia en América Latina.

La participación en el Congreso, ha de ser preparada seriamente y en esa labor la palabra de la Jerarquía es decisiva para el éxito. La presencia de católicos, de leal adhesión a la Iglesia, contribuirá a que sea un hecho público la catolicidad en el mundo, máxime en un momento en el que la esperanza por un mundo mejor, angustiosamente se pone en la doctrina de Cristo.

Dirección IX Congreso Mundial de Servicio Social Secretariado General:
111 Rue de la Poste

BRUSELAS — BELGICA.

El testimonio del individuo que el Asistente Social dirige en el método social de Casp, apunta en la psicología de la persona para revelar las exigencias latentes o detentadas del ser. Es evidente que una orientación terapéutica necesita ignorar los recursos singulares y comunicativos, representados que posee la vida humana dentro de la vida de la Iglesia.

En la posición moderna del Servicio Social puede advertir una tendencia

En la compleción actual de las relaciones humanas, fuertemente convertidas dentro y fuera del hogar, la tarea del Servicio Social es cada día más urgente. Toda organización social que necesite del concurso activo de la persona humana, está en condiciones de enfrentar las situaciones problemáticas de la vida subjetiva demandando la colaboración del Servicio Social.

Tanto los planes mundiales y las conferencias de las Naciones Unidas en el dominio social como los movimientos de organización que exigen la acción

Observatorio de la Psicología Social

El Alcoholismo, grave problema social para América Latina

En cumplimiento de la misión que le ha encomendado la Liga Internacional Católica Anti-alcohólica, en calidad de Asesor para América, visitó a Bogotá el Rvdo. UBALD VILLENEUVE. Asesor Nacional de la Asociación La-cordaire et Ste Jeanne d' Arc du Canadá.

El Rvdo. Ubaldo Villeneuve, recorrer toda la América Latina para conocer las organizaciones y las personas dedicadas al problema social del alcoholismo y despertar la conciencia de los católicos acerca del problema social que genera, y tratar de que la actitud católica sea organizada y sistemática tanto en el plano nacional como internacional. El Rvdo. Villeneuve, se relacionó con el Secretariado General del Consejo Episcopal Latino Americano CELAM y a través del V Sub-Secretariado de Acción Social y Asistencia, coordinó la tarea de difusión y contactos con la Jerarquía Eclesiástica, Instituciones Católicas y Laicas.

El actual modo de ver el alcoholismo, se afirmó en el curso de la entrevista con el CELAM, es parcial. Algunos sectores, particularmente el médico, reduce el problema a los casos individuales que exigen reclusión o internamiento y se da al mismo una solución meramente somática.

Los aspectos morales del alcoholismo quedan relegados ya sea en el campo individual, ora en el social.

Es necesario, pues, plantear el problema en toda su complejidad y desde todos los frentes.

- 1) La acción pastoral y estatal.
- 2) La acción profesional.
- 3) La acción educacional.

En relación al primero, cabe las siguientes actitudes:

a) Difusión a través de la predicación preparada casi especializada, de los principios y motivos cristianos que

nos llevan a la temperancia y si es necesario a la abstención.

b) Establecer ligas de abstención alcohólica que en forma organizada agrupan a quienes se abstienen por razones éticas y sobrenaturales.

c) Revisar la legislación existente y disposiciones municipales para juzgar de su eficacia.

En referencia al 2º y 3º frentes:

Las instituciones católicas docentes, los intelectuales, profesores y profesionales, deben estudiar el problema para precisar los aspectos científicos del mismo y dar así razones que fundamenten la campaña anti-alcohólica.

Estudios que pueden concluir en organizaciones profesionales especializadas al respecto.

La formación ilustrada y metódica de la voluntad, requiere que el magisterio católico confeccione cursos y ma-

terial didáctico que cumpla esa misión altamente formativa.

Visto así el problema del alcoholismo, será posible descubrir las relaciones psicológicas que implica con otros problemas sociales frente a los que se podrá decir si es causa o efecto de ello. La desnutrición permanente que acusa la alimentación popular, la ausencia de sistemas familiares y vecinales de recreación: serían factores influyentes en la conducta humana sedienta de alcohol.

Estos y otros aspectos eminentemente sociales, obligan a considerar el alcoholismo en toda su perspectiva de salud, educación y virtud.

Una vez más conviene a los nobles fines de la sociedad cristiana recordar e insistir en el problema social del alcoholismo que lentamente contribuye a la regresión cultural de la aprobación mayoritaria de América Latina.

Las acciones morales del alcoholismo son de carácter individual, pero en el campo social, son de carácter colectivo.

El problema, para ser resuelto, debe ser tratado en su totalidad y desde todos los frentes.

- 1) La acción general y social.
- 2) La acción profesional.
- 3) La acción educacional.

En relación al primer eje se han planteado algunas acciones:

a) Difusión a través de la prensa, radio, películas, etc., de los principios y métodos científicos que

El Rvdo. Sr. D. D. Villanueva, en su obra "Alcoholismo y la familia", plantea un programa de acciones morales y sociales que debe ser adoptado por las organizaciones y las personas interesadas en el problema social del alcoholismo. Este programa debe ser adoptado por las organizaciones y las personas interesadas en el problema social del alcoholismo. Este programa debe ser adoptado por las organizaciones y las personas interesadas en el problema social del alcoholismo.

PIO XII Y LA AMERICA LATINA

LA SITUACION DE LA IGLESIA EN AMERICA LATINA SE CARACTERIZA POR UN RAPIDO CRECIMIENTO DE LA POBLACION: ESTA EN 1920 CONTABA 92 MILLONES DE PERSONAS, CONTARÁ EN APROXIMADO 200. EN LAS GRANDES CIUDADES LA POBLACION SE ACUMULA EN MASAS ENORMES; EL PROGRESO TECNICO E INDUSTRIAL AVANZA RAPIDAMENTE; POR EL CONTRARIO, LOS SACERDOTES SON INSUFICIENTES EN NUMERO; EN LUGAR DE LOS 160.000 QUE HABRIAN LOS ESTRICTAMENTE NECESARIOS, APENAS SI SE CUENTAN CON 30.000. POR ULTIMO, CUATRO PELIGROS MORTALES AMEZAN A LA IGLESIA: LA INVASION DE LAS SECTAS PROTESTANTES, LA SECULARIZACION DE TODA LA VIDA, EL MARXISMO, QUE SE MANIFIESTA EN LAS UNIVERSIDADES COMO EL ELEMENTO MAS ACTIVO, Y QUE TIENE EN SUS MANOS CASI TODAS LAS ORGANIZACIONES DE TRABAJADORES, Y, EN FIN, UN INQUIETANTE ESPIRITISMO....HAY QUE DEDICARSE, POR CONSIGUIENTE EN PRIMER LUGAR, A FORMAR SISTEMATICAMENTE Y A UTILIZAR A LOS APOSTOLES SEGLARES EN LAS PARROQUIAS GIGANTES, DE CINCUENTA A CIENTO MIL FIELES, POR EL TIEMPO AL MENOS QUE DURE LA FALTA DE SACERDOTES. ADEMAS HAY QUE INTRODUCIR EN LA ENSEÑANZA, DESDE LA ESCUELA PRIMARIA A LA UNIVERSIDAD, HOMBRERES Y MUJERES CATOLICOS EJEMPLARES, COMO PROFESORES Y COMO EDUCADORES. EN TERCER LUGAR, HAY QUE INTRODUCIRLOS EN LA DIRECCION DE LA VIDA ECONOMICA, SOCIAL Y POLITICA.

PIO XII

Octubre 5 de 1957